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TJ, TCE e Ministério Público 
dão reajuste ao alto escalão

Concurso abre 72 vagas para 
Educação e Guarda Municipal

Jornal preserva a história da 
Paraíba, do Brasil e do mundo

Segurança vai incrementar o 
Programa Paraíba Pela Paz

Com o reajuste concedido, desembargadores, juízes, 
procuradores e promotores de Justiça, além de conselheiros, 
terão salários em torno dos R$ 35 mil. Página 3

Anúncio do concurso público foi feito na manhã de 
ontem pela prefeita do Conde, Márcia Lucena (PSB), em 
reunião com vereadores de sua base política. Página 3

Jornal A União, que completa aniversário no próximo 
dia 2 de fevereiro, mantém acervo de 126 anos de 
história da Paraíba, do país e do mundo. Página 8

Anúncio foi feito pelo secretário de Segurança e Defesa 
Social, Jean Francisco, durante visita à presidente da Empresa 
Paraibana de Comunicação, Naná Garcez. Página 8
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Governador cobra 
a ministro o 3o Eixo 
da Transposição 
Na audiência de João Azevêdo (PSB) em Brasília, Gustavo Canuto, do Desenvolvimento 
Regional, garantiu que elaboração de projeto da obra acontece este ano. Página 13

Geral

Esportes

Foto: Divulgação Foto: Gilberlane Soares

Bandas vão arrecadar 
verba em shows para 
realizar mastectomia

Espetáculo ‘A Noia’ 
reestreia na capital 
com nova roupagem

Banda  Survivant e músicos da Banda-
Fôrra tocam hoje em JP e recursos vão 
para a cirurgia do cantor e compositor 
Pietro Monteiro. Página 12

Montagem é da Companhia de 
Teatro Soluar e espetáculo acontece a 
partir das 20h de hoje, no anfiteatro 
da Praça da Paz, na capital. Página 9

Handebol: paraibanas treinam 
para disputa do Sul-Americano
Cinthya Piquet e Ingrid Frazão, atletas do Unipê convocadas 
pela Seleção Feminina Brasileira, treinam nas areias do 
Cabo Branco para o Sul-Americano de Handebol. Página 22
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Mãos às armas. Um dia após a 
assinatura do decreto que facilita a 
compra de armas, lojas de João Pessoa já 
registram aumento de 50% na procura 
por armamentos e munições. Página 5



O ministro da Justiça, Sérgio Moro, en-
tende que as políticas públicas destinadas 
a coibir a posse e o porte de armas pela 
população brasileira, adotadas nos gover-
nos imediatamente anteriores ao de Jair 
Bolsonaro (PSL), não conseguiram conter 
a escalada da violência. No sentido contrá-
rio, portanto, apoia que um cidadão, desde 
que siga as regras previstas no decreto 
editado por Bolsonaro, tenha em casa ou 
no trabalho quatro ou mais armas.

Autoridades com experiência com-
provada no combate à violência, a exem-
plo do secretário da Segurança Pública e 
Defesa Social da Paraíba, Jean Francisco 
Bezerra Nunes, em linha de raciocínio ad-
versa a do presidente da República e de 
seu ministro da Justiça, não observa qual-
quer evolução na estratégia estabelecida 
pelo governo de Bolsonaro, no sentido de 
armar a população com a finalidade de re-
verter os altos índices de violência regis-
trados no país.

Na opinião de Jean Francisco, o feitiço 
pode virar contra o feiticeiro, vez que, se-
gundo o secretário, um cidadão desprovido 
de treinamento adequado pode ser vítima 
de sua própria arma. Já o coronel Euller 
Chaves, comandante-geral da Polícia Mili-
tar da Paraíba, segue o mesmo diapasão, 
ao declarar que a flexibilização da posse de 
armas de fogo pode inclusive aumentar o 
número de crimes dentro das residências 
das pessoas que possuam armamento. 

Euller Chaves tocou num ponto mui-
to delicado, na entrevista que concedeu 
ontem a este jornal, para falar das conse-
quências negativas do decreto presidencial 
sobre posse e porte de armas. Depreende-
se das declarações do comandante, que dis-
cussões que poderiam ser resolvidas com 
palavras, por exemplo, podem agora ter um 
desfecho trágico. É que se os contendores 
tiverem armas de fogo, a altercação pode 
terminar em troca de balas.

Não é preciso ser formado em qualquer 
ciência humana para saber que a socieda-
de brasileira vive um de seus momentos 
mais violentos. A intolerância caracteriza 
cada vez mais as relações entre as pessoas, 
que se agridem, muitas vezes por motivos 
banais, nos condomínios residenciais, nas 
ruas, no trânsito, nos supermercados etc. 
Essas brigas muitas vezes terminam em fe-
rimentos graves ou mortes porque um dos 
beligerantes estava armado.

Melhor que armar a população é in-
vestir em políticas públicas destinadas 
a criar e consolidar uma cultura de paz. 
E a Paraíba é exemplo disso, como bem 
lembrou Jean Francisco, ao citar o Proje-
to Paraíba Unida pela Paz, responsável 
pela queda consecutiva do índice de ho-
micídios no Estado. Pelo visto, as reações 
ao decreto de Bolsonaro já começaram, e 
devem se acirrar no Congresso Nacional, 
com natural repercussão no Supremo Tri-
bunal Federal (STF).
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Opinião

Não às armas

Editorial

Eu sei que vocês vão di-
zer que é tudo mentira, que 
não pode ser... Ops! Não é 
nada disso. Isso aí é o primei-
ro verso da canção “Molam-
bo”, de Jayme Florence e Au-
gusto Mesquita, eternizada 
nas vozes de Jamelão e Cauby 
Peixoto. Na verdade, antes 
que a leitura prossiga, eu sei que vocês vão 
dizer o seguinte: como é que o governo pa-
riu o decreto presidencial sobre a posse 
de armas no Brasil e Moreira trata sobre 
a semente de algodão que brotou na face 
oculta da lua? E mais: como é que a primei-
ra ministra Theresa May, vestindo aquele 
clássico modelo tailleur, sofre uma derrota 
acachapante no Parlamento britânico, na 
primeira votação sobre o Brexit, e Moreira 
graceja sobre uma nova lei do Reino Unido 
tornando crime fotografar mulheres por 
baixo da saia sem permissão delas? Estaria 
o colunista no mundo da lua? Ou perdeu de 
vez a medida do que escreve?

Com todo o respeito por opiniões 
alheias, nem uma coisa nem outra. No pri-
meiro caso, prefiro evitar um tiro no meu 
próprio pé, tecendo considerações sobre 
assunto tão polêmico, ainda mais por não 
costumar cuidar de política neste espaço, 
como vocês bem sabem. E o tema da posse 
de armas na realidade brasileira atual é de 
alto calibre político. Ponto. No segundo, o 
pouco que manjo sobre política internacio-
nal devo apenas e tão somente ao “Manhat-
tan Connection”, da Globo News, ancorado 
pelo especialista Lucas Mendes. Não perco 
o programa dominical, mas daí a entender 
o jogo d o poder que se joga mundo afora, é 
muito pouco. Prefiro evitar bola fora.

Restam, então, rápidas considerações 
de um colunista de variedades sobre o 
algodão lunar e o voyeurismo britânico. 
Com referência à façanha espacial dos chi-
neses, a primeira informação que recebi 
foi do site de Giovanni Meireles. Resumia 
que a missão Chang’e 4 se tornara pionei-
ra ao alunissar no lado oculto do satélite 
terrestre e conseguir germinação de ma-

terial biológico (um broto 
de algodão) entre crateras 
de lá. Desgraçadamente, 
não houve tempo para que 
eu checasse se o produto 
era do tipo colorido culti-
vado aqui na Paraíba. Pois 
não é que o broto lunar foi 
como a flor da guarânia 

“Meu primeiro amor”, de H. Gimenez, J. 
Fortuna e Pinheirinho, “que desabrochou 
e logo morreu”? A divulgação, ontem, cou-
be à agência de notícias estatal Xinhua, co-
municando que “o experimento terminou”, 
ou seja, a planta teve pouco tempo de vida. 
Infeliz, lembrei da canção de Vinicius de 
Moraes: “A felicidade é como a pluma/Que 
o vento vai levando pelo ar/Voa tão leve/
Mas tem a vida breve/Precisa que haja 
vento sem parar...”

Por fim, a notícia difundida no site da 
revista “Isto É”, de que “fotografar mulhe-
res por baixo da saia sem sua permissão 
será um crime passível de até dois anos de 
prisão no Reino Unido”, me fez voltar mais 
uma vez a algum lugar do passado, adivi-
nhem qual? Bingo! O velho Liceu Paraibano, 
onde a rapaziada não podia ouvir o toque 
da sirene ao final do recreio que logo cor-
ria para ver as moças subirem as escadas e, 
assim, brechar alguns centímetros de coxa 
(naquela época, bastava isso para dar asas 
à imaginação, digamos assim). Fotografar 
por baixo da saia, não tinha isso não, mas, 
em festinhas de “assustado”, havia mar-
manjo que coloca va espelho na biqueira ou 
entre os ilhoses do sapato para ver a cor da 
calcinha da parceira. Operação arriscada, 
mas cujo risco valia a pena, diziam os vo-
yeurs mais ousados. Já no Reino Unido, a re-
cente lei “por baixo da saia” inspirou-se no 
caso da britânica Gina Martin, de 26 anos, 
que foi assim fotografada por dois homens 
em Hyde Park, em Londres, em 2017. Dois 
anos depois, ao anunciar a novidade, a se-
cretária de Estado de Justiça, Lucy Frazer, 
só faltou dizer que por lá Antônio Barros e 
Cecéu não cantam “Por debaixo dos panos” 
nem que a rainha Elizabeth tussa.

 Algodão e outros panos
Havia marmanjo que 

colocava espelho na 
biqueira ou entre os 

ilhoses do sapato para 
ver a cor da calcinha da 

parceira   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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Do ex-governador Ricardo Coutinho, on-
tem, numa emissora de rádio de João 
Pessoa, sobre a gestão de Luciano Cartaxo 
à frente da prefeitura: “Falta zelo, falta 
paixão pela cidade. Diminuiu o número 
de investimentos. O dinheiro que era para 
investimento foi para despesa de custeio, 
não sei para onde. Ora, uma prefeitura 
que só consegue calçar 40 ruas em quatro 
anos, tem algo errado, que não funciona”.

Raniery Paulino (MDB) não 
confirma ter sido escolhido 
para liderar a bancada de 
oposição na AL-PB. Ontem, 
disse que é apenas um dos co-
tados para assumir a função. 
Na bancada há quem defenda 
um rodízio. Raniery assumiria 
num primeiro momento e, 
depois, cederia lugar a um 
desses dois tucanos: Camila 
Toscano ou Tovar Correia.

A deputada Estela Bezerra (PSB) reafirmou 
ontem que não postula a presidência da 
AL-PB para o segundo biênio – “não estou 
na disputa”, disse – e revelou o nome de 
sua predileção para ocupar o cargo: o do 
deputado Buba Germano (PSB). A propósi-
to, o socialista pôs seu nome “à disposição 
dos companheiros”, como afirmou em fins 
do ano passado.

Predileção

APenAs cotAdo

João Azevêdo: recursos PArA A 2a mAior obrA hídricA do ne

FrAgilizAdo PíFio

eleição dA mesA: bAse discute nome PArA o 2o biênio

Após a derrota de Lucélio Car-
taxo na disputa pelo Governo 
do Estado, o prefeito Luciano 
Cartaxo (PV) ficou, do ponto 
de vista político, fragilizado 
para indicar um nome que 
concorra à sua sucessão. Não 
há um nome entre os aliados 
de primeira hora do gestor 
municipal com a densidade 
eleitoral que uma disputa des-
sa magnitude exige.

Zennedy Bezerra (PV), que 
vinha sendo ‘trabalhado’ 
pelo prefeito, digamos as-
sim, para ser o escolhido 
para a disputa de 2020, 
possivelmente já está des-
cartado. Considerado o 
‘braço direito’ de Luciano 
Cartaxo, teve um desempe-
nho pífio na eleição para 
deputado estadual: obteve 
pouco mais de 13 mil votos.

Na audiência com o ministro da Integração Nacional, Gustavo Canuto, ontem, em Brasília, o gover-
nador João Azevêdo (PSB) cobrou, entre outros pleitos, a liberação de recursos para a conclusão 
do Canal Acauã-Araçagi, que tem mais de 112 quilômetros de extensão. “Temos os recursos para 
os primeiros seis meses, mas precisaremos de mais investimentos para concluir o canal”, explicou. 
O Canal Acauã-Araçagi, que é maior obra hídrica já realizada na Paraíba nos últimos 30 anos e a 
segunda maior do Nordeste, vai beneficiar 590 mil habitantes de 38 municípios paraibanos.

“FAltA zelo”

Há quinze dias da eleição da nova Mesa Direto-
ra da Assembleia Legislativa da Paraíba, prati-
camente está consolidado o nome do deputado 
estadual Adriano Galdino (PSB) para assumir a 
presidência no biênio 2019/2020. Ainda no ano 
passado, logo após as eleições de outubro, o 
parlamentar socialista conseguiu arregimentar 
uma quantidade significativa de apoios à sua 
postulação de voltar a presidir a casa, inclusive com votos declarados de integrantes da bancada 
de oposição – ele comandou o Legislativo Estadual entre 2015 e 2016. Agora, o que está na 
pauta dos governistas, se assim podemos afirmar, é a escolha do nome que irá comandar a AL-
-PB no segundo biênio – 2021/2022. Há pelos menos sete parlamentares da base governista 
que almejam ocupar a principal cadeira da Mesa Diretora, entre os quais Cida Ramos (PSB), 
campeã de votos nas eleições de outubro, com mais de 54 mil sufrágios, Ricardo Barbosa (PSB), 
Branco Mendes (Podemos), Inácio Falcão (PCdoB), Tião Gomes (Podemos) e Buba Germano 
(PSB). Dificilmente, o cargo não ficará nas mãos de outro socialista, o que dá certo favoritismo a 
dois nomes que teriam a preferência do governador João Azevêdo (PSB) e da cúpula do partido: 
Cida Ramos e Buba Germano. O segundo, devido à experiência parlamentar já consolidada, teria, 
a rigor, uma leve, por assim dizer, vantagem em relação à deputada, que está em sua primeira 
incursão no parlamento. O governador João Azevêdo (foto) vem se reunindo com integrantes da 
base para costurar um consenso. Uma declaração dele ainda no ano passado, quando provocado 
pela imprensa para opinar sobre a eleição na AL-PB, deu uma pista promissora de como se dará 
o desfecho desse processo. Afirmou que existem muitos bons candidatos ao cargo, mas que eles 
precisam se viabilizar entre seus pares.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Desembargadores, conselheiros do Tribunal de Contas e procuradores passam a receber R$ 35.462,22

Os altos escalões do 
Tribunal de Justiça, Tribu-
nal de Contas e do Ministé-
rio Público da Paraíba terão 
reajustes nos seus salários. 
Atos que concedem o bene-
fício foram publicados nos 
Diários Eletrônicos e assi-
nados pelos presidentes de 
cada órgão. No TJ o reajuste 
alcança os desembargado-
res e juízes; no TCE terão 
direito os conselheiros, con-
selheiros substitutos e pro-
curador de contas.

O Ministério Público 
Estadual, de acordo com a 
publicação, irão receber o 
reajuste procuradores e pro-
motores de Justiça. As publi-
cações, coincidentemente, 
ocorrem na mesma data - 
terça-feira, 15 de janeiro.

O reajuste é concedido 
após o Congresso Nacio-
nal ter aprovado e o então 
presidente Michel Temer 
ter sancionado o reajuste 
de 16% para os ministros 
do Supremo Tribunal Fe-
deral - STF. E, com isso, o 
aumento salarial beneficia 
desembargadores e juízes, 
procuradores e promotores 
e também membros do Tri-
bunal de Contas. 

Com a concessão do 
reajuste, a partir deste mês 
um desembargador passa a 
receber R$ 35.462,22, além 
de outros benefícios. O con-
selheiro do TCE também 
receberá o mesmo valor, 
enquanto que o conselheiro 
substituto e o procurador de 
contas ficará com o salário 
de R$ 33.689,11.

Na Paraíba, os 124 
juízes de direito de 3ª en-
trância, passam a receber 
R$ 33,6 mil; os 42 juízes de 
2ª entrância, R$ 32 mil, os 
44 juízes auxiliares, R$ 32 
mil), os 11 de 1ª entrância, 
R$ 30,4 mil e os 30 juízes 
substitutos, R$ 30,4 mil. No 
Judiciário da Paraíba o im-
pacto com o reajuste será 
de cerca de R$ 25 milhões, 
segundo cálculo da Associa-
ção dos Técnicos, Auxiliares 
e Analistas Judiciários da 
Paraíba (Astaj).

No Ministério Público 
o salário de um procurador 
será de R$ 35.462,22, igual 
ao desembargador do TJ e 
conselheiro do TCE.

Impacto
O presidente do Tribu-

nal de Justiça da Paraíba, 
Joás de Brito, argumentou 
em entrevista à CBN João 
Pessoa que a repercussão 
final no orçamento é de R$ 
9 milhões até o fim do ano 
devido ao corte do auxílio 
moradia para a maior par-
te dos magistrados. “Vai 
haver necessidade de re-
manejamento pelo aumen-
to de R$ 23 milhões, mas 
haverá redução com o cor-
te do auxílio moradia, que 
vai ser cortado”, comentou. 
Joás acrescentou que o ma-
gistrado terá perda finan-
ceira de R$ 1 mil porque 
antes o auxílio moradia era 
pago sem qualquer decrés-
cimo, líquido, sem qual-
quer corte.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

TJ, TCE e MPPB concedem 
reajuste ao alto escalão

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

A migração dos proces-
sos físicos para o sistema de 
Processo Judicial eletrônico 
(PJe) está chegando a mar-
ca de quase 35 mil feitos no 
Fórum Cível de João Pes-
soa e no Fórum de Campina 
Grande. Só em dezembro de 
2018, foram migrados mais 
de quatro mil processos. A 
informação foi prestada pela 
gerente de projetos do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
Ana Caroline Leal Vasconce-
los, nessa terça-feira (15).

Segundo ela, a esti-
mativa é de que, até abril, 
o trabalho extraordinário 
seja concluído em Campi-
na Grande. “A Diretoria do 
fórum já se organiza para 
deixar um setor permanen-
te com essa função para dar 
continuidade ao resíduo de 
processos que permanecer 
nas unidades”, observou.

Em relação a João Pes-
soa, a perspectiva é de que 
o trabalho se estenda por 
todo o ano de 2019. Nesse 

sentido, a Presidência do 
Tribunal de Justiça baixou o 
Ato nº 01/2019 prorrogan-
do as atividades por mais 
seis meses, no Fórum Cível 
da Capital, e mais quatro 
meses na Comarca de Cam-
pina Grande.

Migração no Fórum-
De acordo com a gerente de 
projetos, as unidades que 
já concluíram o processo 
de migração no Fórum de 
Campina foram as Varas de 

Família e as Cíveis. Nas Va-
ras de Fazenda os trabalhos 
estão em andamento.

Já no Fórum Cível da 
Capital, foi concluída a mi-
gração nas Varas de Família, 
na 1ª Vara de Execuções Fis-
cais, na 2ª e 6ª Varas Cíveis e 
na 3ª Vara de Fazenda. Está 
em andamento a digitaliza-
ção na 1ª, 2ª e 5ª Varas da 
Fazenda Pública.

Por fim, Ana Caroline 
Vasconcelos afirmou que 
já está sendo planejada a 

expansão desse projeto es-
tratégico Digitaliza para as 
demais unidades judiciárias 
do Estado. A previsão é de 
que seja iniciada na próxi-
ma gestão, com a posse da 
Mesa Diretora formada pe-
los desembargadores Már-
cio Murilo da Cunha Ramos 
(presidente), Arnóbio Alves 
Teodósio (vice-presidente) 
e Romero Marcelo da Fon-
seca Oliveira (corregedor-
geral de Justiça), no dia 1º 
de fevereiro.

Justiça migra 35 mil processos para o PJe

Prorrogado regime de jurisdição conjunta em Cajazeiras
A edição eletrônica do 

Diário da Justiça, dessa quar-
ta-feira (16), traz a publicação 
da Resolução nº 01/2019 do 
Conselho da Magistratura, 
prorrogando por 30 dias o 
regime de jurisdição conjunta 
na 1a Vara Mista de Cajazeiras, 
exclusivamente, nos processos 
de Execução Penal. O ato, que 
teve início a partir do último 

dia 14, foi assinado pelo pre-
sidente do Tribunal de Justiça 
da Paraíba e do Órgão Fracio-
nário, desembargador Joás de 
Brito Pereira Filho.

O presidente do Judiciário 
estadual levou em considera-
ção as informações contidas 
no processo administrativo nº 
2018.163.658. Ao solicitar o 
pedido, o juiz da 1ª Vara de 

Cajazeiras, Hermeson Alves 
Nogueira, fez referência à 
estatística apresentada pela 
Diretoria de Gestão Estraté-
gica, dando conta de que a 
Unidade possuía 1.841 pro-
cessos ativos, dos quais 415 
são relativos à Execução Penal. 

No ano passado, após o 
pedido, o Conselho da Magis-
tratura decretou o regime na 

Vara por meio da Resolução nº 
24/2018. O mutirão foi realiza-
do a partir do dia 5 de novem-
bro, pelo período de 30 dias. A 
juíza Lilian Frassinetti Cananéa, 
designada para coordenar as 
atividades do Mutirão Carce-
rário, requereu a prorrogação 
do regime, em virtude do pe-
ríodo não ter sido suficiente 
para concluir os trabalhos.

72 vagas

Prefeitura de Conde anuncia concurso
A prefeita de Conde 

Márcia Lucena anunciou 
na manhã dessa terça-fei-
ra realização de concur-
so para preencher vagas 
existentes na Secretaria de 
Educação, Esporte e Cul-
tura e na Guarda Civil Mu-
nicipal. Durante reunião 
com os vereadores que in-
tegram a base de sustenta-
ção na Câmara Municipal, 

a prefeita comunicou que a 
meta de realização indica a 
finalização do edital para o 
mês de fevereiro.

“Em fevereiro, a gen-
te deve estar com o edital 
pronto. Se tudo ocorrer 
conforme o calendário pro-
gramado pela Secretaria 
de Administração, em abril 
lançaremos o concurso 
após a finalização dos es-

tudos de viabilidade eco-
nômica e financeira e com-
provarmos que poderemos 
contratar as pessoas apro-
vadas sem risco de compro-
meter nossa programação 
de pagamentos de todos os 
compromissos da gestão”, 
afirmou a prefeita.

Sobre o número de 
vagas a prefeita comentou 
que “até agora, a Secreta-

ria de Educação identifi-
cou a necessidade de 52 
contratações, e na Guarda 
Municipal foram  20, en-
tão teremos, no mínimo, 
72 novas contratações pela 
Prefeitura”.

A prefeita disse tam-
bém que “não será fácil via-
bilizarmos a expansão da 
equipe por causa da crise 
que continua, todo dia nos 

chegam notícias sobre ver-
bas contingenciadas, pro-
gramas do Governo Fede-
ral que não vão acontecer, 
sobre contenção de gastos 
em todos os níveis, mas te-
mos a responsabilidade de 
fortalecer este ano tanto o 
trabalho positivo, reconhe-
cido pela população,  que a 
Educação vem realizando 
como a Guarda Municipal”.

Foto: Seomd

De acordo com a prefeita Márcia Lucena (PSB), em fevereiro deve ser lançado o edital  e, se tudo ocorrer conforme planejado pela Secretaria de Administração, em abril ocorrerá o concurso



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 17 de janeiro de 2019

Conclusão é de 98% dos donos de pequenos negócios questionados em pesquisa nacional realizada pelo Sebrae
Você acredita que o em-

preendedorismo transforma 
a realidade do país? Para 98% 
dos empreendedores do Brasil, 
a resposta não poderia ser dife-
rente de sim. Além disso, uma 
pesquisa realizada pelo Sebrae 
mostra que 48% dos entrevis-
tados reconhecem a instituição 
como fundamental para a pro-
moção do empreendedorismo 
no país. Na Paraíba, o percen-
tual sobe para 58%. 

Os dados integram a Pes-
quisa “Imagem junto aos Pe-
quenos Negócios”, realizada no 
último trimestre de 2018 com 
empreendedores do país, tan-
to clientes quanto não clientes 
do Sebrae, de diferentes níveis 
de escolaridade, idade e porte 
da empresa. No total, foram 
feitas 11.040 entrevistas com 
o objetivo de avaliar o nível de 
lembrança do Sebrae junto aos 
brasileiros, assim como a per-
cepção da instituição e de suas 
ações em relação aos pequenos 
empreendedores. Na Paraíba, 
370 empreendedores respon-
deram ao levantamento.

Diversos itens foram ava-
liados pela pesquisa, a exem-
plo de primeira associação ao 
nome “Sebrae”; conhecimento 
da instituição; atributos; seme-
lhança; atendimento digital, en-
tre outros. Em relação à primei-
ra associação ao nome Sebrae, 
62% dos empreendedores pa-
raibanos responderam consul-
toria para pequenas empresas, 
enquanto 61% apontaram os 
cursos como correlação imedia-
ta ao Sebrae. Ainda, para 58% 
dos entrevistados na Paraíba, 
Sebrae é sinônimo de institui-
ção que auxilia no desenvolvi-
mento de pequenas empresas.

Além disso, 99% dos en-
trevistados no país afirma-
ram conhecer o Sebrae, sendo 
que 78% citaram a instituição 

espontaneamente e 21% já 
haviam ouvido falar. Na Paraí-
ba, o percentual de citações 
espontâneas do nome Sebrae 
sobe para 84%, enquanto 15% 
afirmaram saber ou conhecer 
a instituição. Somente 1% dos 
entrevistados, tanto no Estado 
quanto nacionalmente, disse-
ram nunca ter ouvido falar no 
Sebrae, o que mostra o conheci-
mento da instituição por quase 
todo o universo de empreende-
dores ouvidos pela pesquisa.

Para 97% dos empreen-
dedores brasileiros, a contri-
buição do Sebrae é importante 
para o Brasil, enquanto na Pa-
raíba, 98% afirmaram a im-
portância da instituição para 
o país. Já 96% dos entrevista-
dos, tanto no Brasil quanto no 
Estado, veem o Sebrae como 
uma instituição ética, enquan-
to 95% o associam à credibili-
dade. Para 97% dos empreen-
dedores paraibanos, o Sebrae 
transmite credibilidade. Ainda, 
96% dos empreendedores bra-
sileiros e paraibanos destacam 
a consultoria como um dos 
principais atributos do Sebrae.

Para o diretor técnico do 
Sebrae Paraíba, Luiz Alberto 
Amorim, os dados são positi-
vos e representam o reconhe-
cimento da relevância e efeti-
vidade das ações. “Ações estas 
que ampliam o surgimento e a 
competitividade dos pequenos 
negócios, a geração de mais 
oportunidades de negócios, 
mais empregadores, mais em-
pregos, mais renda e mais es-
tabilidade social em todos os 
recantos urbanos e rurais, com 
ética, transparência e retorno 
social ao investimento reali-
zado pela sociedade para este 
fim. Os percentuais indicam 
que a sociedade reconhece que 
estamos cumprindo a nossa 
missão”, afirmou.

Empreendedorismo muda 
realidade econômica do país

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N° 250/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto nº 
5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 29/01/2019 às 10h (dez horas 
- horário de Brasília) para:

Contratação de Serviços de Instituição Formadora, Pessoa Jurídica, destinado à Secretaria de 
Estado da Educação - SEE, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 18-01156-5.
João Pessoa, 16 de janeiro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

O presidente do Su-
perior Tribunal de Justiça 
(STJ), ministro João Otávio 
de Noronha, derrubou ontem 
uma decisão da Justiça Fede-
ral que impediu a venda da 
Transportadora Associada de 
Gás (TAG), empresa subsidiá-
ria da Petrobras. A decisão 
liminar foi tomada a partir de 
um pedido feito pela Advoca-
cia-Geral da União (AGU). 

A venda da subsidiária 
foi impedida pelo Tribu-
nal Regional Federal da 5ª 
Região, sediado em Reci-
fe, no âmbito de uma ação 
popular protocolada pelo 
sindicato dos petroleiros 

de Alagoas e Sergipe para 
suspender a licitação aberta 
pela Petrobras. 

Ao recorrer ao STJ, a 
AGU alegou que, ao contrário 
do que sustentou o sindicato, 
a regularidade do proces-
so de venda foi reconhecida 
pelo Tribunal de Contas da 
União (TCU) e observou as 
melhores práticas do merca-
do. Segundo a estatal, o pro-
cesso de venda faz parte de 
um terço do programa inter-
no de desinvestimentos da 
Petrobras, que foi orçado em 
R$ 21 bilhões. 

Ao decidir a questão, o 
presidente do STJ entendeu 
que a manutenção da sus-
pensão teria grave lesão à 
economia e à ordem pública.

Subsidiária da Petrobras 
pode ser comercializada
André Richter
Da Agência Brasil

A Linha Vermelha, 
uma das principais ligações 
entre a Zona Norte e o Cen-
tro do Rio de Janeiro, foi 
fechada na tarde de ontem 
por causa de um tiroteio 
entre policiais militares e 
criminosos que tentaram 
assaltar um caminhão de 
transporte de carga.

Segundo a Polícia Mili-
tar, uma patrulha da Unida-
de de Polícia Pacificadora 
(UPP) da Providência pas-
sava pela via na altura do 
Caju, sentido Zona Norte, 
quando surpreendeu os as-
saltantes.

Ao avistarem os poli-
ciais, o grupo disparou con-
tra a equipe e fugiu. Até o fe-
chamento desta edição, não 
hvia registro de feridos. Hou-
ve reforço de policiamento 
no local e o fluxo de trânsito 
na via foi restabelecido. 

Na semana passada, 
bandidos assaltaram uma 
família que ia para o Aero-
porto Internacional do Rio.

Tiroteio 
fecha 
Linha 
Vermelha

Da Agência Brasil
O número de presos em 

razão da onda de ataques 
no Ceará subiu para 383. 
A atualização foi divulgada 
pela Secretaria de Seguran-
ça Pública e Defesa Social 
do Estado, ontem. Em meio 
ao cenário tenso de conflitos 
com as facções, o governa-
dor Camilo Santana esteve 

em Brasília e se reuniu com 
o ministro da Defesa.

As ações de facções cri-
minosas tiveram início no co-
meço do mês e deixaram em 
alerta todo o Estado. Prédios 
públicos, viadutos, estradas, 
ônibus e locais com veículos 
foram incendiados ou atin-
gidos de alguma forma pelos 
grupos. Segundo a Secreta-
ria de Segurança Pública, as 
novas prisões ocorreram na 

capital, Fortaleza, na Região 
Metropolitana e municípios 
do interior. Conforme comu-
nicado divulgado, as forças 
de segurança do Estado e 
parceiras (como as enviadas 
pelo Governo Federal ou por 
executivos de outros esta-
dos) seguem fazendo policia-
mento ostensivo “em locais 
estratégicos” e dentro de 
ônibus (o transporte coletivo 
é um dos alvos dos ataques).

Prisões por ataques no
Ceará sobem para 383

Associação Paraibana de 
Orquidófilos faz minicurso 

A Associação Paraibana 
de Orquidófilos (APO) rea-
liza uma atividade para os 
admiradores de orquídeas, 
em sua sede, no Jardim Botâ-
nico Benjamim Maranhão, na 
Avenida Dom Pedro II, neste 
sábado, a partir das 14h.

Com o tema “Orquídeas 
Conhecimento Básico e Ma-
nejo” serão apresentados em 
Power point as principais 

características das orquí-
deas e seu cultivo, além dos 
cuidados para manutenção. 
O minicurso será ministrado 
pelos orquidófilos  Amália 
de Paiva S. Ramalho e José 
Carlos de Almeida Nogueira, 
membros da APO.

A primeira parte da 
apresentação contará com ex-
planação de Amália Ramalho 
sobre as características das  

principais orquídeas encon-
tradas no mercado e as que 
mais se adequam aos espaços. 

O segundo momento do 
evento  será a oficina de ma-
nejo que será ministrada por 
Jose Carlos Nogueira que 
mostrará na prática alguns 
cuidados básicos e curio-
sidades que as orquídeas 
necessitam. O evento será 
aberto ao  publico.

Jonas Valente
Da Agência Brasil

Exposição de peças

Museu Nacional revela achados na 
Antártica em 1a mostra pós-incêndio

O Museu Nacional inau-
gurou, ontem, a primeira 
exposição após o incêndio 
de setembro, que consumiu 
sua sede histórica, na Quin-
ta da Boa Vista, no Rio de 
Janeiro. A mostra inclui 160 
peças do projeto Paleoantar, 
dedicado a coletar e estudar 
rochas e fósseis da Antárti-
ca. Entre elas, há oito peças 
que foram resgatadas dos 
escombros do prédio, além 
de ossos e réplicas de ani-
mais pré-históricos.

A iniciativa, apenas qua-
tro meses após a tragédia, 
tornou-se possível com um 
convite do Museu da Casa da 
Moeda do Brasil, que cedeu 
duas salas de seu edifício, no 
centro da capital fluminense, 
para a exposição das peças. 
Curiosamente, esse mesmo 
edifício foi a primeira sede 
do Museu Nacional no sécu-
lo 19, quando este ainda era 
denominado de Museu Real.

A partir de hoje, a ex-
posição será aberta ao pú-
blico e poderá ser visitada 
nos próximos quatro meses, 
de terça-feira a sábado, das 
10h as 16h, e no domingo, 
das 10h às 15h. Segundo o 
diretor do Museu Nacional, 
o paleontólogo Alexander 
Kellner, as peças apresen-
tadas são de importância 
internacional e o objetivo é 

Léo Rodrigues
Da Agência Brasil

Representação de mosassauro, lagarto marinho do período cretáceo, em exposição no Museu Nacional

que outras cidades possam 
acolhê-las depois de 17 de 
maio. “Estamos já buscan-
do parceiros para fazer com 
que a exposição viaje. O Mu-
seu Nacional continua vivo. 
Nós estamos trabalhando”, 
disse Kellner.

A exposição, intitula-
da Quando Nem Tudo Era 
Gelo - Novas Descobertas no 
Continente Antártico, bus-
ca mostrar que a Antártica 
nem sempre foi como é hoje 
e já abrigou florestas de co-
níferas, com fauna e flores 
exuberantes e clima bem 
mais ameno. Há réplicas de 
um mosassauro e de um ple-

siossauro. O público poderá 
ver também um fragmen-
to de osso de pterossauro 
(réptil voador), o segundo 
já encontrado em toda a An-
tártica. Ele é considerado o 
mais importante achado da 
equipe de pesquisadores do 
Museu Nacional.

Estão expostos ainda 
fósseis de répteis, baleias, la-
gostas, pinha e samambaias. 
No percurso, os visitantes 
também poderão ver como 
é o trabalho dos paleontólo-
gos, quais ferramentas eles 
usam, como se abrigam e 
como se locomovem.

A curadoria da expo-

sição é de Juliana Sayão, 
paleontóloga da Universi-
dade Federal de Pernambu-
co (UFPE) e pesquisadora 
cedida ao Museu Nacional. 
“Nunca nenhuma população 
humana habitou a Antárti-
ca. Então, é um continente 
que traz essa assinatura de 
ter informação pura no seu 
conteúdo”, disse Juliana. Se-
gundo ela, a pesquisadora, 
a exposição ajuda a mostrar 
como uma mudança no cli-
ma traz impactos para vida. 
“Mexendo no clima, você 
mexe na diversidade. Mexe 
na flora, mexe na fauna, 
mexe na cadeia alimentar.”

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil
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126 anos de A União
Para preservar a memória da Paraíba, A União mantém um 
arquivo com coleções de jornais, revistas, fotografias e suplementos, 
entre eles, o Correio das Artes, o mais procurado.  Página 8 Fo
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Pessoenses passaram a procurar armas no comércio após assinatura do decreto que flexibiliza a posse para cidadãos 

Aumentou em 50% a 
procura por armas de fogo 
em João Pessoa na Esportiva 
- Caça e Pesca, uma das três 
lojas credenciadas em João 
Pessoa para vender armas de 
fogo. Segundo os vendedores, 
os telefones da loja passaram 
a tocar muito desde que o 
presidente Jair Bolsonaro as-
sinou (terça-feira passada), o 
decreto flexibilizando a posse 
de armas para cidadãos. 

Pelo decreto, o direito 
à posse é a autorização para 
manter uma arma de fogo em 
casa ou no local de trabalho, 
desde que o dono da arma 
seja o responsável legal pelo 
estabelecimento. Para andar 
com a arma na rua, é preciso 
ter direito ao porte, cujas re-
gras são mais rigorosas e não 
foram tratadas no decreto.

O texto do decreto per-
mite aos cidadãos residen-
tes em área urbana ou rural 
manter arma de fogo em 
casa, desde que cumpridos os 
requisitos de "efetiva neces-
sidade", a serem examinados 
pela Polícia Federal. Cumpri-
dos os requisitos, o cidadão 
poderá ter até quatro armas, 
limite que pode ser ultrapas-
sado em casos específicos. O 
decreto também aumentou o 
prazo de validade do regis-
tro da arma, que era de cinco 
anos e passou para dez anos.

Tranquilidade
O juiz Aluizio Bezerra 

Filho, titular da 6ª Vara da 
Fazenda Pública da capital, 
esclareceu que o decreto vai 
trazer mais tranquilidade e 
segurança para as pessoas 
que moram em sítios, fazen-
das ou em lugares mais dis-
tantes, porque na hora de 
um evento criminoso, prin-
cipalmente tentativa de as-
salto, ele não tem pra quem 
apelar. Na opinião do juiz, em 
determinadas situações, a 
posse da arma será o instru-
mento de defesa do cidadão, 
entretanto, cada um deve ter 
consciência e responsabili-
dade para saber como usar. 
"É importante ressaltar que a 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Procura por arma de fogo 
aumenta 50% na capital

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

sociedade quando elegeu Jair 
Bolsonaro presidente, elegeu 
o projeto dele. Ele está cum-
prindo aquilo que prome-
teu", concluiu.

O vice-presidente da Co-
missão de Política de Segu-
rança e Combate as Drogas da 
Ordem dos Advogados do Bra-
sil da Paraíba, o advogado Ga-
briel Barbosa, disse que com 
a assinatura do decreto pelo 
presidente Jair Bolsonaro será 
restituída a tese da Legítima 
Defesa. "Creio que a vontade 
da população em ter uma arma 
de fogo era grande, e agora 
com a flexibilização, a procura 
por arma deve aumentar mui-
to. Acho que as pessoas pode-
rão até comprar pela internet, 
desde que preencham todos 
os requisitos", afirmou ele, 
complementando que mesmo 
sem o cidadão ter armas, os 
crimes de homicídio vinham 
aumentando ano a ano.   

O secretário da Seguran-
ça e Defesa Social, delegado 
Jean Francisco Bezerra Nu-
nes, afirmou que tanto a Se-

cretaria da Segurança como 
o próprio Governo do Estado 
tem posição contrária a essa 
decisão federal, ao entender 
que não se consegue obser-
var que armando a popula-
ção teria alguma melhoria 
no combate à violência. Ele 
entende que não se combate 
a violência com arma. "Vio-
lência se combate com polí-
tica pública eficiente, como a 
gente vem buscando implan-
tar desde 2011", pontuou.

O coronel Euller Chaves, 
comandante-geral da Polí-
cia Militar da Paraíba, disse 
que essa decisão pode viabi-
lizar o aumento no número 
de crimes dentro das casas 
das pessoas que passarão a 
possuir armas de fogo. Ele 
alertou que onde se resolvia 
algum atrito com um grito ou 
com agressão física, poderá, 
com essa flexibilização de ar-
mas, se resolver empunhan-
do uma arma. "Esperamos 
que não, mas esse comporta-
mento pode acontecer", afir-
mou o coronel.

Direito à posse é a 
autorização para manter 
uma arma de fogo em 

casa ou no local do 
trabalho, desde que o 

dono seja o responsável 
legal pelo estabelecimento 

No comércio de armas da 
capital, a mais procurada 
é o revólver calibre 38, 
que custa R$ 2.800,00

Foto: Evandro Pereira

Fala povo

Acredito que a 
medida foi boa, mas todos 

devem ter consciência e 
saber sobre seus deveres 
e responsabilidades antes 
de usar a arma. Eu tenho 

uma arma em casa há 
anos, mas nunca precisei 

usar, mas caso ocorra 
algum imprevisto 
em minha casa, 

saberei usá-la 

Tenho certeza que esta 
medida foi muito boa para o 
cidadão brasileiro porque só 
quem está armado neste país 

é o bandido. Com a 
assinatura do decreto, o 
brasileiro vai poder se 

defender e o bandido não vai 
mais invadir residências 

como vinha fazendo. Ele vai 
saber que também pode ser 

recebido à bala 

Sou totalmente contra 
a flexibilização da posse de 
arma porque nós já vivemos 

num país muito violento 
onde se mata mais de 60 

mil pessoas por ano e com a 
população podendo se 
armar, as pessoas vão 
acabar cometendo atos 
impensáveis e usando 
armas em qualquer 

confusão 

Eu acredito que se 
esse decreto for 
exclusivo para o 

cidadão usar arma, ele 
será bem-vindo, porque 

atualmente só os 
bandidos usam armas. 

Para o cidadão que 
está em sua casa ou em 

seu estabelecimento 
comercial, essa medida 

foi acertada 

Achei a medida do 
presidente Jair Bolsonaro 
espetacular. Sempre tive 

armas e agora vamos poder 
documentar. Quando o 

governo proibiu a posse de 
arma, a matança só 

aumentou no país porque só 
o bandido se armou. Mas 

agora, o bandido vai pensar 
duas vezes porque o cidadão 

vai poder reagir 

Sou totalmente a favor 
porque o bandido continua armado 
até os dentes. O presidente acertou 

em assinar o decreto do 
armamento porque o cidadão 

também precisa se defender em 
sua casa, em sua fazenda ou na 

sua granja. Atualmente os bandidos 
matam, vão presos, mas a lei 

manda soltar. Por este motivo o 
cidadão precisa sim se defender de 

forma mais contundente 

Alberto Macedo 
Autônomo

Alex da Silva
Motorista

Marinaldo de Sousa 
Estudante

Jeana Guedes
Vendedora

Maurício Tavares 
Aposentado

Davi Alfredo
Comerciante

Preço pode ser dividido no cartão
O vendedor da loja Esportiva - 

Caça e Pesca, que comercializa armas 
há 30 anos em João Pessoa, Geovani 
de Lima, explicou que a loja vende ar-
mas através de pedidos. Para adquirir 
o produto, o consumidor paga uma 
parcela junto com o pedido e quan-
do a arma chega na loja, ele paga o 
restante, que pode ser dividido em até 
quatro parcelas no cartão de crédito. 

Mas para adquirir uma arma, o 
consumidor tem que ter no mínimo 25 
anos de idade, ter todas as certidões 
negativas através da Polícia Federal, 
ter curso psicotécnico e certificado 
de curso de tiro. “O cidadão pode 
comprar até quatro armas, desde que 
declare que tem outros endereços”. 

Geovani explicou que só podem 
ser vendidas as armas de calibres 

permitidos, a exemplo de revólver 32, 
pistola 380, revólver 38 e a espin-
garda calibre 12, mais vendida para 
fazendeiros. “A arma mais procurada 
aqui é o revólver 38, que está sendo 
vendida por R$ 2.800 (cinco tiros). A 
cartela com dez munições está dis-
ponível a partir de R$ 64. Já a pistola 
380 com 20 tiros está sendo vendida 
por R$ 6.500”. 

A maioria dos pessoenses que a 
reportagem de A União entrevistou 
disse ser a  favor da medida do pre-
sidente Jair Bolsonaro. Para eles, o 
cidadão necessita ter posse de arma, 
porque os bandidos estão agindo a 
cada dia de forma mais violenta e 
sem medo. Mas há quem seja contra 
achando que o posse de arma tende 
a aumentar a violência. 
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Esquema especial foi montado pelo Corpo de Bombeiros para prevenir acidentes aquáticos no período de férias no Estado
O esquema especial 

montado pelo Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraí-
ba (CBMPB) para prevenir 
acidentes aquáticos no pe-
ríodo de férias já resultou 
em 1.861 atendimentos de 
prevenção ou emergência. 
Os dados dizem respeito ao 
período de 11 de dezembro, 
quando foi lançada a Opera-
ção Verão em todo o estado, 
até a terça-feira (15).

Conforme o levantamen-
to, tiveram destaque as ações 
proativas, como a prestação 
de informações ao público 
(967), advertências (750) e 
distribuição de pulseiras de 
identificação (54) – soman-
do 1.771 intervenções.  Já na 
parte operacional, os bom-
beiros realizaram quatro res-
gates aquáticos, que é quan-
do a vítima está em situação 
de iminente afogamento e é 
retirada da água antes que 
venha a se afogar.

Também foram reali-
zados 63 atendimentos re-

lacionados a acidentes com 
animais marinhos, quatro 
salvamentos de pessoas que 
se afogaram e não vieram a 
óbito, dois afogamentos com 
óbitos, uma busca a cadáver 
e 156 casos de crianças per-
didas que foram devolvidas 
aos responsáveis. 

Carnaval
A Operação Verão se-

gue reforçando, até o fim do 
Carnaval, o efetivo de guar-
da-vidas nas praias do lito-
ral paraibano - abrangendo 
a faixa de Barra de Camara-
tuba a Acaú - limites com os 
estados do Rio Grande do 
Norte e Pernambuco, respec-
tivamente. Nessa área, serão 
empregados até 64 bombei-
ros exclusivamente no servi-
ço de praia – auxiliados por 
oito embarcações.  Dentro 
do efetivo empenhado estão 
também mergulhadores que 
são preparados para atuar 
na busca e resgate de vítimas 
em ambientes subaquáticos.

Operação Verão registra mais 
de 1.800 atendimentos na PB

É possível manter uma rotina saudável nas férias?
Com a chegada do período das férias 

escolares, as crianças e os adolescentes 
querem mesmo é ficar longe de tudo que 
lembre a escola. Querem acordar tarde, se 
alimentar apenas no horário que senti-
rem fome e escolher aquilo que querem 
fazer. Até aí tudo bem! Pois após um ano 
de dedicação aos estudos, tendo que 
acordar cedo, realizando muitas ativi-
dades, exercícios, pesquisas e provas, as 
férias chegam para desacelerar um pouco 
essa rotina e para proporcionar momen-
tos diferentes, como assistir a um bom 
filme, passear no parque, conhecer novos 
lugares e novas pessoas, contemplar as 
belezas da natureza e estar mais próximo 
de familiares e amigos.

No entanto, uma grande parte das 
crianças e adolescentes não aproveita o 

período de folga dessa maneira e passa 
as férias trancada em um quarto jogando 
no celular, computador ou videogame ou 
assistindo à televisão. estamos diante de 
uma geração que ao invés de aproveitar 
as inúmeras possibilidades oferecidas, se 
fecha na individualidade que os eletrô-
nicos proporcionam. Mas como intervir 
frente a essas questões?

Uma dica é a família sentar com a 
criança ou com o adolescente e juntos 
montarem um cronograma com ativida-
des interessantes para serem realizadas 
durante esses dias. Ações que despertem 
o interesse, que trabalhem com o corpo, 
que estimulem o desenvolvimento mo-
tor, cognitivo e a interação com outras 
crianças ou adolescentes da mesma faixa 
etária. São inúmeras as opções: jogos de 

tabuleiro, gincanas, culinária, cinema, 
bingo, caminhadas, passeios de bicicleta, 
em zoológicos, piqueniques no parque, 
entre outras. Os jogos eletrônicos podem 
também fazer parte da lista, mas num pe-
ríodo de no máximo duas horas por dia.

Outro aspecto importante a ser 
considerado é a distância que as crianças 
e adolescentes mantêm do universo da 
leitura e da escrita. Questão que muito 
preocupa os educadores ao término do 
ano letivo, sobretudo com relação aos 
pequenos que se encontram no processo 
de alfabetização. Por que não oferecer à 
criança aquilo que ela gosta de ler, levá-
-la a uma biblioteca ou livraria- cafeteria 
para que escolha um livro que desperte o 
interesse? Alternar momentos de leitura 
entre os membros da família, dramatizar 

a história apresentada, construir um livro 
com ideias ‘malucas’, registrar no compu-
tador o que mais gostou da obra que leu 
e compartilhar com os amigos. Também 
é importante que os pais escolham livros 
para ler, pois as crianças aprendem muito 
com os exemplos.

Com uma dose de boa vontade e um 
pouquinho de criatividade é possível fa-
zer dos dias de férias momentos inesque-
cíveis de lazer, descontração e conexões. 
Certamente as crianças e os adolescentes 
voltarão para a escola no próximo ano 
descansados e muito mais interessados 
em aprender.

(Cibele Bastos Guaringue é coordena-
dora pedagógica do ensino Fundamental 
Anos Iniciais do Colégio Marista Pio XII, 
em Ponta Grossa - PR).

Cibele Bastos Guaringue 
luiza@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Distribuição de pulseiras de identificação para crianças estão entre os destaques das ações proativas desenvolvidas pelos bombeiros nas praias paraibanas 

Foto: Secom-PB

1. Busque áreas protegidas por guarda-vidas;

2. Mantenha atenção constante em crianças, idosos e portadores de 
necessidades especiais;

3. Evite o uso de boias e flutuadores, eles causam uma falsa sensação de 
segurança;

4. Nunca tente salvar alguém, muitas pessoas morrem dessa forma, 
acione o Corpo de Bombeiros pelo 193;

5. Evite mergulhar na água de cabeça em locais rasos ou de profundida-
de desconhecida;

6. Evite nadar próximo da área de tráfego de embarcações, ou em locais 
destinados à prática de esportes aquáticos (surf, stand up, kite surf, etc);

7. Leve as crianças perdidas para o posto de guarda-vidas mais próximo;

8. Evite ingerir bebidas alcoólicas e alimentos pesados antes de entrar 
na água.
 
Veja a lista de praias com guarda-vidas do CBMPB 
durante a Operação Verão 2018/2019:

Segunda a sexta: Praia Bela, Jacumã, Gramame Sul, 
Busto de Tamandaré, Bessa, Camboinha, Lucena  e Coqueirinho.

Fins de Semana: Praia Bela 1, Praia Bela 2, Coqueirinho 1, 
Jacumã 2, Gramame Sul 1, Gramame Sul 2, Praia do Sol, Penha, 
Seixas, Busto de Tamandaré, Apcef, Bessa, Camboinha, Formosa, 
Lucena e Ponta de Lucena.

Dicas para frequentadores de praias:

A Polícia Militar 
prendeu ontem dois ho-
mens suspeitos de atua-
rem no tráfico de drogas 
em Bayeux.  Com eles, a 
PM apreendeu uma arma 
de fogo e quantidades de 
substância similar à maco-
nha e crack que estavam 
fracionadas prontas para o 
comércio ilegal.

Os dois foram localiza-
dos pela Força Tática da 4ª 
Companhia Independente 
no bairro do Rio do Meio. 
Um deles tentou fugir, mas 
foi localizado em um apar-
tamento com outro suspei-
to. Segundo os policiais, os 
dois homens haviam joga-
do um revólver calibre 32 e 
as drogas pela janela, mas o 
material foi encontrado.

Um dos suspeitos já 
responde por tráfico de 
drogas. A dupla foi para a 
5ª Delegacia, em Bayeux.

PM prende 
suspeitos de 
tráfico em 
Bayeux

Período de verão

Audiência define ações 
de segurança em Lucena

Uma audiência para 
traçar as diretrizes que se-
rão desencadeadas na ci-
dade de lucena no período 
do verão foi realizada on-
tem, no Fórum da Comarca, 
com representantes do Po-
der Judiciário, da Prefeitu-
ra Municipal, Polícias Mili-
tar e Polícia Civil do estado 
e Policiamento Ambiental, 
que realiza a fiscalização 
de forma contínua em toda 
área. A audiência foi con-
vocada e dirigida pela juíza 
Graziela Queiroga Gadelha 
de Souza, titular da unida-
de judiciária. “As ações já 
entraram em prática ime-
diatamente e se estende-
rão às áreas rurais da cida-
de”, informou a magistrada.

Os participantes acor-
daram que as atividades 
serão desenvolvidas du-
rante o mês de janeiro e no 
Carnaval/2019. De acordo 

com o Termo de Audiência, 
os plantões da Delegacia 
de Polícia Civil, no período, 
serão de 24 horas, excep-
cionalmente, em lucena, 
mantendo-se os plantões 
durante o veraneio, em San-
ta Rita, como já de costume.

Com relação à tro-
pa militar, o comandante 
da 2ª Companhia do 7º 
Batalhão, major Ricardo 
Alexandre Uchôa lira, se 
comprometeu a reforçar a 
equipe durante o período 
de veraneio e intensificar a 
tropa no período de carna-
val, realizando operações 
especiais em dias a serem 
determinados pelas auto-
ridades competentes. Já a 
Polícia Ambiental atuará 
em conjunto com a Polícia 
Militar e demais órgãos de 
segurança, com datas a se-
rem acertadas.

Na audiência, o pre-

feito de lucena, Marcelo 
Monteiro (PSB), informou 
que a Secretaria de Turis-
mo do Município já vem 
trabalhando na colocação 
de placas indicativas de 
proibição de tráfego de veí-
culos automotores, na faixa 
de areia, em toda extensão 
do litoral do município, 
excetuando a área que vai 
do Barcaça Restaurante e 
Pousada até a Igreja Bom 
Sucesso e Rio Miriri, ponto 
turístico da cidade. 

A secretaria também 
ficou responsável pela con-
fecção de cartazes e panfle-
tos reproduzindo o que diz 
a lei Ambiental, realçada 
pela Portaria nº 001/2018, 
no que se refere ao uso de 
instrumentos sonoros em 
vias públicas e particula-
res, a serem afixados em 
comércios e locais públicos 
de lucena.
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Pronatec faz parte dos projetos voltados para inserção de jovens, entre eles estudantes da rede estadual, no setor produtivo

Há dois anos sem traba-
lhar e com duas crianças para 
criar, Karinthea Kerlla Rolim, 
de 32 anos, de Cajazeiras, sen-
tiu a necessidade de se qualifi-
car e se preparar para o merca-
do de trabalho. Encontrou no 
Programa Nacional de Acesso 
ao Ensino Técnico e Empre-
go (Pronatec) a oportunidade 
de formação profissional. O 
programa faz parte da série 
de projetos implantados pela 
Gerência Executiva de Educa-
ção Profissional da Secretaria 
de Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia (SEECT) 
para inserção das pessoas no 
setor produtivo, dentre eles, os 
estudantes da Rede Estadual 
de Ensino. Os acessos para a 
qualificação profissional na 
Paraíba são por meio das Esco-
las Cidadãs Integrais Técnicas 
(ECITS), Educação Profissional 
e Técnológica (EPTS), Prona-
tec, Mediotec e Paraibatec.

 Karinthea escolheu fazer 
três cursos: Costura Industrial, 
Modelagem e Confeccionador 
de Lingerie, todos na modali-
dade de Formação Inicial Con-
tinuada (FIC). Durante o curso, 
ela teve a ideia de empreender, 
ganhou uma máquina de cos-
tura e deu início ao pequeno 
negócio. “Consegui montar 
uma microempresa: ‘JK Capas’. 
Minha empresa trabalha com 
lençóis de elástico, capa com 
zíper, saia para cama box, capa 
para leito e fronhas. A forma-
ção nos cursos foi um diferen-
cial valioso para mim. A cada 
dia vejo meu pequeno negócio 
crescer e por meio das expe-
riências vividas no curso, te-
nho certeza que vai melhorar”.

 Foi por meio do curso de 
Camareira em Meios de Hos-
pedagem, realizado pelo Pro-
natec, que Andrea Bernardo, 
de 19 anos, conseguiu o pri-
meiro emprego de carteira de 
assinada. Trabalha na empre-
sa Mussulo Resort, no Conde, 
cidade onde mora, na função 
de camareira. “Com muito or-
gulho e gratidão exerço minha 
profissão, a educação profis-
sional foi de grande importân-
cia, o caminho para conseguir 
meu primeiro emprego abriu 
a porta do conhecimento para 
um novo mundo de possibi-
lidades, responsabilidades, 
segurança e sabedoria para 
atuar em função da minha pro-
fissão”, falou.

 Edson de Souza mora na 
cidade de São José de Piranhas, 
interior do Estado. Ficou um 
ano desempregado, depois de 
fazer o curso de vendedor, con-
seguiu uma vaga no mercado 
de trabalho em uma empre-
sa de telecomunicação, como 
representante. “Me qualificar 
foi muito importante, tanto 
para seguir carreira profissio-
nal quanto para me inserir no 
mercado de trabalho”, falou.

 A Paraíba conta com 75 
escolas profissionais e técnicas 
entre as Escolas Cidadãs Inte-
grais Técnicas (ECITS) e EPTs. 
Em se tratando de matrículas 
na educação profissional, o nú-
mero subiu de 1.767, em 2010, 
para 12.358, em 2018, 10.591 
matrículas a mais na educação 
profissional no Estado. Já na 
qualificação profissional, que 
nem sequer existia em 2010, 
foram registradas 5.726 matrí-
culas em 2018.

Educação Profissional e Técnica 
criam oportunidades na Paraíba

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Número de matrículas na educação profissional subiu de 1.767 em 2010 para 12.358 no ano passado; na qualificação profissional, foram 5.726 matrículas em 2018

Foto: Diego Nóbrega

Programa oferece cursos de qualificação gratuitos
ECITs
O novo modelo de Escola Ci-

dadã Integral e Técnica, implantado 
em 2016 pelo Governo do Estado, 
trouxe como diferencial os cursos 
técnicos, que visam  formação dos 
jovens para atuarem no mercado 
de trabalho. A inclusão dos cursos 
técnicos integrados ao Ensino mé-
dio traz avanços nas duas áreas 
importantes na vida do estudante: 
acadêmica e profissional. Nas 
ECITs, os estudantes concluem o 
Ensino médio com dois diplomas, 
um de conclusão do Ensino médio e 
outro diploma profissional do curso 
técnico ofertado pela escola. Em 
2019 serão 67 ECITs, um total de 
10.699 alunos matriculados.

A Escola Cidadã Integral Técni-
ca Pastor João Pereira Gomes Filho, 
no bairro de mangabeira, em João 
Pessoa, oferta os cursos de Técnico 
em Cozinha e Técnico em Vendas. 
Além disso, é uma das escolas que 
o Pronatec realiza os cursos técnicos 
no turno da noite.

 
Pronatec
Na Paraíba, o Programa Nacio-

nal de Acesso ao Ensino Técnico e 
Emprego atua em 34 cidades, em 
51 unidades de ensino por meio do 
programa mediotec, com a oferta 
de 30 cursos técnicos de qualifica-
ção para alunos matriculados no 
Ensino médio da Rede Estadual de 
Ensino. Os estudantes recebem bol-
sa auxílio por hora aula, os cursos 
têm duração de um ano a um ano 
e meio. Além do mediotec, no Pro-
natec existem outras modalidades. 
Na modalidade FIC são ofertados 
38 cursos, que variam de 160 a 200 
horas aula. Para 2019 estão previs-
tas mil vagas nos cursos FIC e 240 
vagas em cursos de qualificação 
profissional no sistema prisional.

Os cursos oferecidos pelo 
Pronatec na ECIT de mangabeira 
são: Programação de Jogos Digi-
tais, Administração, Confeitaria e 
Segurança do Trabalho. As aulas 
acontecem no turno da noite e o 
total de cem alunos matriculados, 
divididos em quatro turmas. Os 
cursos fazem parte da modalidade 
mediotec, em que o estudante faz 

o Ensino médio concomitantemente 
com o curso técnico.

  
Mediotec
O mediotec é uma ação Pro-

natec que oferta vagas em cursos 
técnicos concomitantes ao Ensino 
médio para alunos regularmente 
matriculados nas redes públicas 
de educação. De acordo com o ge-
rente executivo de Educação Profis-
sional da SEECT, Américo Falcone, 
em 2018 foram matriculados 1.300 
alunos no mediotec, para 2019 
estão previstas mais 500 vagas em 
diversos cursos, dentre eles estão: 
Técnico em Guia Turismo, Seguran-
ça no Trabalho, Programação de 
Jogos, Informática e Administração.

 O programa vem ampliando 
suas ações. O Pronatec oferece 
Bolsa-Formação, que permite a 
oferta de vagas em cursos técnicos 
e de Formação Inicial Continuada e 
Aprendiz (FIC) – são cursos de qua-
lificação, oferecidos gratuitamente 
a trabalhadores, estudantes e 
pessoas em vulnerabilidade social. 
Esses cursos presenciais são reali-
zados nas Escolas da Rede Estadual.

 
Paraibatec
O Paraibatec é um o programa 

estadual que tem como finalidade 
o auxílio na formação profissional 
de jovens e trabalhadores, que atua 
em parceria com Pronatec. Iniciou 
de fato suas ações de oferta no 
ano de 2018, com o primeiro curso 
a distância (EAD) na modalidade 
FIC, em parceria com a rede Gira 
Paraíba, para os professores das 
escolas estaduais.

 
EPT
Educação Profissional e Tec-

nológica (EPT) é uma modalidade 
de educação que dá oportunidade 
ao aluno de ter uma profissão, por 
meio do conhecimento necessário, 
permitindo o desenvolvimento das 
competências para ocupação es-
pecializada. Os cursos das escolas 
profissionalizantes técnicas estão 
sendo realizadas em seis cidades 
da Paraíba: João Pessoa, Campina 
Grande, Sapé, Alagoinha, Pombal 
e Alagoa Grande. São nove escolas 

que oferecem os cursos de Guia de 
Turismo, Informática, Administra-
ção, manutenção e Suporte em In-
formática (mSI), Comércio, Agrone-
gócio, Enfermagem e Programação 
de Jogos. Nessa modalidade 1.282 
estudantes estão matriculados. 

Os cursos da FIC possuem carga 
horária reduzida e os alunos rece-
bem uma certificação para determi-
nada função. Já os cursos técnicos 
são de longa duração, dependendo 
do curso ofertado. Ao seu término 
o aluno recebe um diploma que lhe 
confere a habilitação técnica cursa-
da juntamente com o Ensino médio 
ou após a conclusão deste. 

Eixos Tecnológicos
Para a oferta dos cursos pro-

fissionalizantes na Paraíba foi 
realizada uma análise de arranjo 
produtivo da região em parceria 
com o mEC, por meio de um mapa 
de demandas, estudando a macror-
região, e quais cursos se adaptam 
melhor para aquela região. Com 
base nisso, são apontados os cursos 
que serão oferecidos.

Os cursos e programas de qua-
lificação profissional e técnica são 
organizados por eixos tecnológicos, 
possibilitando itinerários formativos 
flexíveis, diversificados e atualiza-
dos, segundo interesses dos alunos 
e possibilidades das instituições 
educacionais. Os principais cursos 
ofertados na Paraíba são: Ambiente 
e Saúde, Controle e Processos Indus-
triais, Gestão e Negócios, Informa-
ção e Comunicação, Infraestrutura, 
Produção Alimentícia, Produção 
Cultural e Design, Turismo, Hospi-
talidade e Lazer, Segurança. 

Segundo o gerente executivo 
de Educação Profissional, Américo 
Falcone, a tendência para este 
ano é aumentar o número de 
alunos na educação profissional. 
“Em 2018 conseguimos, mesmo 
diante da crise, colocar os alunos 
do Pronatec no mercado de traba-
lho. Faremos um site com dados 
dos alunos que concluíram o curso 
técnico ou profissionalizante para 
que as empresas da região possam 
pesquisar e assim contratar para a 
vaga disponível”, contou.

A Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência 
e Tecnologia (SEECT), por 
meio da Gerência Executi-
va de Educação Profissional 
(GEEP), divulgou na edição 
de ontem do Diário Oficial 
do Estado o edital de seleção 
para Profissionais Técnicos 
Bolsistas do Programa Nacio-
nal de Acesso ao Ensino Téc-
nico e Emprego (Pronatec). 
As inscrições são gratuitas e 
podem ser feitas on-line pelo 
link: bit.ly/pbtec, a partir de 
hoje até o dia 19 de janeiro.

As vagas serão destina-
das para o cargo de orien-
tador, supervisor e apoio da 
unidade de ensino ou unidade 
de Ensino Remoto (UER), para 
os cursos técnicos do Medio-
tec. Os interessados irão atuar 
em duas unidades de Ensino: 
Escola Cidadã Integral Técni-
ca Padre Jerônimo Lawen, em 
Santa Luzia e Escola Cidadã 
Integral Henriques Fernandes, 
em Curral de Cima.

Poderão participar da 
Seleção Interna Simplificada, 
para exercer o encargo de bol-
sista, membros de todo magis-
tério do Ensino Fundamental 
e Médio e da Educação Profis-
sional da Rede Pública de Edu-
cação (federal, municipal e es-
tadual) em efetivo exercício.

A seleção para os cargos 
de que trata este edital com-
preenderá duas etapas: análi-
se de currículo e entrevista. Os 
profissionais envolvidos nas 
atividades da bolsa-formação, 
em jornada extraordinária 
ao seu contrato de trabalho, 
deverão ter formação e expe-
riência compatíveis com as 
responsabilidades relativas

Os profissionais selecio-
nados serão remunerados na 
forma de concessão de bolsas, 
financiadas pelo Fundo Na-
cional de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE), de respon-
sabilidade do Ministério da 
Educação. A carga horária para 
o desenvolvimento das ativida-
des exercidas pelos bolsistas 
será de 20 horas semanais, po-
dendo ser reduzida ou amplia-
da de acordo com as possibili-
dades financeiras e demandas 
constatadas pela Coordenação 
Geral do Pronatec.

O Pronatec tem como ob-
jetivo expandir, interiorizar e 
democratizar a oferta de cur-
sos técnicos de nível médio e 
de cursos de Formação Inicial 
Continuada (FIC), para traba-
lhadores e estudantes, visando 
à expansão da Educação Pro-
fissional e Tecnológica.

Edital para 
técnicos do 
Pronatec é 
divulgado 

Vagas serão destinadas 
para os cargos de 

orientador, supervisor 
e Apoio da Unidade de 
Ensino ou Unidade de 

Ensino Remoto
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Arquivo é procurado para consulta por estudantes de todos os níveis, historiadores, pesquisadores e servidores públicos 

No próximo 
dia 2 de feve-
reiro, o Jornal 
A União com-
pleta 126 anos 

de existência. Para preservar 
a memória da Paraíba, o jor-
nal mantém um local bastan-
te visitado com um acervo 
que trata da história do Esta-
do, do Brasil e do mundo com 
coleções de jornais, revistas, 
fotografias e suplementos, 
entre eles, o mais procurado, 
o Correio das Artes. 

O Arquivo do Jornal A 
União guarda em suas pá-
ginas momentos marcantes 
em nível mundial e local 
que entraram para a histó-
ria. O local é procurado por 
estudantes de todos os ní-
veis, inclusive superior, por 
historiadores e pesquisa-
dores. Também serve para 
servidores públicos que 
precisam ter conhecimento 
de leis, portarias, editais, 
entre outras publicações de 
interesse tanto particular 
como público. 

Atualmente o setor pos-
sui funcionários que traba-
lham há mais de 30 anos, 
pessoas que dedicaram uma 
vida em manter viva a his-
tória. João Pereira e José Ra-
mos  são responsáveis por 
manter organizados os jor-
nais impressos e atender aos 
usuários que procuram esse 
material. "Diariamente cole-
cionamos amostras dos jor-
nais e diários oficiais, para ao 
fim do mês encaminharmos 
para serem encadernados. 
Isso facilita a consulta e man-
temos organizado o acervo", 
explica João Pereira.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Jornal A União mantém acervo 
de história da PB e do mundo

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Divulgação de ações

Secretário de Segurança visita presidente da EPC

 O secretário da Segu-
rança Pública do Estado da 
Paraíba, Jean Francisco Be-
zerra Nunes, visitou ontem 
à tarde a presidente da Em-
presa Paraibana de Comu-
nicação (EPC), Naná Gar-
cez. O encontro se deu na 
Sala de Reuniões da Rádio 
Tabajara, no Bairro da Tor-

re, com representantes dos 
dois órgãos. Entre os as-
suntos abordados, incluiu-
se o de implantar, nesta 
emissora do Governo Esta-
dual, um espaço específico 
para a divulgação de ações 
executadas pela Secretaria 
Estadual de Segurança e 
Defesa Social - Seds.

Na oportunidade, o 
secretário fez uma síntese 
dos trabalhos que preten-

de realizar, de imediato, na 
Seds. Um deles é incremen-
tar o Programa Paraíba pela 
Paz, que, segundo informou, 
resultou em significativa 
diminuição da incidência 
criminal no Estado, desde o 
governo passado. Ele adian-
tou que haverá empenho 
aprimorado contra diver-
sos tipos de crimes, princi-
palmente os que envolvem 
o patrimônio e assaltos 

em modalidades diversas. 
“Quando o trabalho exigir, 
procuraremos trabalhar em 
cooperação com as polícias 
dos estados vizinhos e tam-
bém com o Exército e a Polí-
cia Federal”.

Neste plano de coope-
ração com as polícias Fe-
deral e de outros estados, 
o secretário destacou que 
o objetivo é continuar, com 
o maior dinamismo que 

exigir a operação, o êxito 
do Plano Divisa Segura. No 
que se refere a aquisição e 
aplicação de novas tecno-
logias a serem aplicadas na 
polícia, ele reafirmou que 
investirá em equipamentos 
de rádioconversão digital e 
em vídeo – monitoramento. 
“Isto nos trará considerá-
veis índices de redução em 
todos as modalidades de 
crimes”, explicou.

Hilton Gouvea
hiltongouvea@bol.com

O parque gráfico do jor-
nal também é responsável 
pela editoração de livros, e 
no Arquivo ficam amostras 
dessas publicações. A res-
ponsável pela catalogação e 
organização é Maria Apare-
cida Rodrigues, bibliotecá-
ria que atua há mais de 30 
anos na instituição. Luzia 
Lima, que também trabalha 
no arquivo há mais de 30 
anos, foi a responsável por 
organizar e disponibilizar o 

Acervo Fotográfico. 
Há cinco anos a arquivis-

ta Ana Cristina Flor, formada 
pela Universidade Estadual 
da Paraíba, foi contratada 
para desempenhar várias ati-
vidades na instituição, entre 
elas organizar e preservar 
todo o acervo do jornal. Ou-
tra proposta da arquivista é 
promover uma maior divul-
gação do 'Arquivo A União' 
no meio acadêmico através 
de ações educativas que rea-

liza com alunos e professores 
de universidades e dos Ensi-
nos Fundamentais e Médios. 
Houve publicação de artigo 
em revista científica de auto-
ria de Ana Cristina Flor sobre 
o Acervo Fotográfico.

"Com esse trabalho de 
divulgação do Arquivo Jornal 
A União, o número de pesqui-
sadores que utilizam o jornal 
em seus trabalhos acadêmicos 
aumentou nos últimos anos. 
Estamos cumprindo nosso pa-

pel de disseminar e disponibi-
lizar a informação de maneira 
eficiente", explica Ana Flor.

Além dos jornais, A 
União possui um acervo de 
mais de seis mil fotografias 
impressas que documentam 
uma larga história. Em sua 
maioria, as fotografias são da 
década de 1970 até 2003. En-
tretanto, podemos encontrar 
alguns registros de réplicas 
ou originais de fotografias 
de 1920 a 1960, momentos 

Reunião entre o secretário de Segurança, Jean Francisco Nunes, a presidente da Empresa Paraibana de Comunicação, Naná Garcez, diretores e funcionários foi realizada ontem na Sala de Reuniões da Rádio Tabajara

Foto: Evandro Pereira

únicos que são importantes 
para comprovar a história 
da Paraíba do início e mea-
dos do século XX. Com técni-
ca arquivística com vistas à 
recuperação, à preservação 
e à disseminação da memó-
ria da sociedade paraibana, 
esse acervo se encontra em 
perfeitas condições para ser 
consultado por pesquisado-
res e usuários em geral. 

Para aumentar sua vida 
útil, todo Acervo Fotográfico 
está sendo digitalizado pelo 
fotógrafo Roberto Guedes, que 
também já digitalizou uma co-
leção de 31 fascículos sobre a 
história da Paraíba, lançada 
originalmente no final da dé-
cada de 90. "Nosso objetivo é 
transformar essa coleção em 
e-book e disponibilizar em 
meio digital (no site do pró-
prio jornal)", disse Roberto.

Outra coleção que está 
sendo digitalizada por Ro-
berto Guedes é o Correio das 
Artes, suplemento literário 
que está em circulação desde 
1949. Antes de ter o atual for-
mato de revista, era encartado 
no jornal em forma de tabloi-
de. Muitos dos Correio das Ar-
tes já estão bastante deterio-
rados pelo tempo e com essa 
digitalização vai fazer com 
que, quando solicitado, não 
seja manuseado, aumentando 
sua vida útil. Até o momento 
quase cinco mil imagens do 
Correios das Artes já foram 
digitalizadas. O arquivo ain-
da possui outros materiais a 
serem digitalizados para que 
as pessoas conheçam esse 
rico acervo. "Queremos que 
através desse trabalho, pes-
quisadores e toda população 
conheça mais sobre o rico 
Acervo do Jornal A União", 
destaca Roberto Guedes.

Correio das Artes, suplemento 
literário em circulação desde 
1949, é uma das publicações 
mais procuradas no Arquivo 
do Jornal A União

Foto: Roberto Guedes

Quando o 
trabalho exigir, 

procuraremos trabalhar 
em cooperação 
com as polícias 

dos estados 
vizinhos, Exército e 
Polícia Federal 
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Arte e cidadania
Survivant, banda-fôrra e DJ Isa Queiroz tocam hoje na General 
Store. Iniciativa objetiva arrecadar verba para custear realização 
de mastectomia do compositor Pietro Monteiro. Página 12
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Espetáculo volta à cena com novidades e principal mensagem é a prevenção contra o consumo do crack    

A Cia de Teatro Soluar 
reestreia com nova roupa-
gem hoje, a partir das 20h, 
no anfiteatro da Praça da 
Paz, localizada no bairro 
dos Bancários, na cidade de 
João Pessoa, o espetáculo 
intitulado A nóia. O texto 
da montagem - que aborda 
especificamente os efeitos 
nocivos causados a quem 
usa o crack e foi apresen-
tada pela primeira vez em 
2013 - é de autoria cole-
tiva, assinado pelos inte-
grantes do próprio grupo, 
que é da capital, e a direção 
é de Edilson  Alves. “A nos-
sa mensagem principal é a 
prevenção, não é o combate 
nem o tratamento. 

Queremos levar o es-
pectador a refletir sobre a 
importância de se evitar a 
primeira experiência, pois 
é uma droga forte e que 
causa rapidamente depen-
dência. Ou seja, queremos 
que cada um reflita sobre o 
que está sendo feito, ou se 
pode fazer, no lar, na esco-
la e até na esfera do poder 
público para prevenir o uso 
desse entorpecente”, res-
saltou para o jornal A União 
o coordenador da compa-
nhia, o também ator Jamil 
Richene. Após a encenação, 
será passado o chapéu para 
aqueles que quiserem con-
tribuir espontaneamente 
com os artistas, que vão 
circular com a peça toda 
quinta-feira deste mês de 
janeiro, sempre em am-
bientes diversos, que ainda 
serão definidos.

“O espetáculo está com 
nova roupagem. Nós, por 
exemplo, modificamos o fi-
gurino, que é assinado por 
Geostenes Melo. As roupas 
estão mais contemporâne-
as, que são parecidas com 
as que são vestidas pela 
galera que usa o entorpe-
cente. Elementos cênicos 
também foram modifica-
dos”, observou, ainda, Ja-
mil, Richene. 

A escolha do crack tem 
uma justificativa. Ele disse 
que, em 2013, constatou-
se o crescimento do núme-
ro de viciados no Estado, 
o que levou a Cia Soluar a 
montar o espetáculo, que 
é resultado de cinco me-
ses de pesquisa tanto em 
cunho científico como em 
visita a dois locais frequen-
tados por usuários, ambos 
localizados no centro da ci-
dade de João Pessoa.  

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Companhia Soluar reestreia 
hoje a peça ‘A nóia’, em JP 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Fotos: Gilberlane Soares 

A proposta é reproduzir 
o ciclo do envolvimento 

do jovem no mundo 
das drogas, que segue 
mostrando a realidade 

desde o início até a 
dependência total e suas 

consequências

Arte usada como enfrentamento ao uso do crack
O coordenador da Cia Soluar, Jamil 

Richene, informou que “a Paraíba tem, 
atualmente, em torno de 35 mil usuários 
de crack, e o que mais preocupa é que 62% 
dos dependentes desta droga são crianças 
e adolescentes com idade entre 10 e 18 
anos. Isto significa”, prosseguiu ele,”que 
21,7 mil jovens paraibanos já estiveram 
em contato com o crack, sendo que 8,7 mil 
desses usuários têm entre 10 e 14 anos de 
idade e outros 13 mil estão na faixa etária 
dos 14 aos 18 anos. Além disso, 80% dos 
crimes violentos ocorridos no Estado são 
uma consequência do uso da droga. Os 
dados são do Centro Brasileiro de Informa-
ções sobre Drogas (Cebrid). Desta forma”, 
acrescentou ele, “utilizamos o teatro como 
estratégia de comunicação e interação com 
a população, em especial aos jovens, para 
informá-los e alertá-los sobre o ciclo e os 
males do consumo do crack”.

Durante a encenação, o tema do crack 
é abordado com uma linguagem lúdica e 
direta, transitando entre o real e a ficção, 
causando confusão na plateia. A proposta 
é reproduzir o ciclo de envolvimento do 
jovem no mundo das drogas, que segue 
mostrando a realidade desde o início até 
a dependência total e suas consequências. 
Mas o enredo ainda mostra a importância 
dos amigos, família, escola e comunidade 
na prevenção do uso das drogas. O públi-
co observa, discute, emociona-se e reflete 
durante a apresentação. 

“O texto também ganhou um olhar 
mais político, mas não o da política par-
tidária. É a política pública, no sentido de 
que o problema - o qual é de saúde pú-
blica - seja abordado com enfoque já na 
prevenção, o que evitaria a dependência e 
o tratamento”, comentou Jamil Richene. Já 
o diretor da peça, Edilson Alves,  disse que 
“A nóia é um espetáculo que  deve  ser visto 
pela humanidade. O grupo Soluar observa 

Cenas de ‘A nóia’ retratam os danos nocivos causados pelo uso do crack e pretendem estimular o espectador a refletir sobra a importância de se evitar o primeiro contato com a droga

e questiona um problema social universal: 
o consumo das drogas ilícitas”.

A trama do espetáculo A nóia tem 
como base o desejo de dois jovens, Mari-
na e Augusto, que estão determinados em 
trilhar uma aventura bastante contagiante. 
Então, ambos decidem conhecer a pedra 
considerada mais forte do que a Kryptonita, 
a qual é capaz de subjugar o personagem 
de história em quadrinho Super Homem, 
admirado justamente por sua força física 
e poderes. A grande diferença é que, na 
peça, a pedra é o crack, cujo efeito contrá-
rio ao da pedra do Super Homem, mas com 
um potencial estimulante, levando esses 
dois jovens a passarem vários momentos 
decisivos nas suas vidas. 

Uma peça premiada  
A peça A nóia já recebeu duas premia-

ções, ambas na II Mostra de Teatro, Escola 

e Diversidade realizada pelo Sesc Paraíba 
em 2014. Uma foi na categoria de Melhor 
Direção e a outra como Melhor Espetá-
culo. A montagem ainda foi selecionada 
para participar da XI Mostra Sesc Ariús de 
Teatro de Rua Aldeia Palco Giratório, que 
aconteceu em 2018, na cidade de Campi-
na Grande (PB). E, no ano em que estreou 
(2013), recebeu convite para participar do 
III Festival da Juventude Paraibana, que 
aconteceu na cidade de Cabeceiras.

Espetáculo reestreia com nova roupagem, especialmente no figurino aproximando o novo visual com a realidade atual

SERVIÇO 
n Espetáculo: A nóia 
Grupo: Cia de Teatro Soluar (JP)
Texto: Criação coletiva
Direção: Edilson Alves
Data: Hoje
Hora: 20h
Local: Anfiteatro da Praça da Paz, bairro 
dos Bancários, em João Pessoa 



O “cabra” Totonho é a perso-
nificação da revolução musical, 
da liberdade, quebra de para-
digmas e ruptura de qualquer 
padrão estético ou sonoro!! Meu 
primeiro contato com a música 
do filho do solo seco do Cariri 
Paraibano, da tórrida Monteiro, 
foi através do genial disco “Sabo-
tador de Satélites”, lançado ainda 
no começo deste século. Passa-
dos mais dois álbuns, comple-
tando o que o próprio denomina 
como “A Trilogia do Inferno” (um 
disco de hip-hop, outro de funk 
e um de samba), pude revê-lo ao 
vivo no fim do ano passado em 
um dos shows de lançamento do 
“Samba Luzia Gorda”, uma ho-
menagem materna daquelas que só o Totonho poderia 
gestar (a imagem da capa, que também ilustra este 
texto, é da mãe dele, Luzia)...

In loco, tête a tête com aquele rebanho no palco, me 
deparei com uma seleção de canções do ainda desco-
nhecido para mim, “Samba Luzia Gorda”, o tal novo 
trabalho. Em meio a bem elaborados arranjos e letras 
intensas, doídas, de autênticos sambas de raiz, partido 
alto etc, que não deixam a dever a nenhum bamba das 
altas rodas cariocas ou do seminal Recôncavo baia-
no (onde tudo começou, pois “o Samba nasceu foi na 
Bahia”, não esqueçamos), o que vi foi um Totonho, que 
consegue subverter e surpreender até entoando com 
autoridade de um sambista do morro o mais tradicional 
dos ritmos brasileiros. 

Seguindo seu ímpeto de eterno desconstrutor dos 
formalismos, o caririzeiro, consegue nos brindar com 
sambas da mais alta estirpe e ao mesmo tempo desfilar 
seu arsenal de iconoclastia, sem perder o passo, mes-
mo quando desafina com estilo e sem o menor pudor, 
como só ele sabe fazer... Aliás, coragem e ousadia para 
expor as próprias fragilidades em conceitos técnico-
musicais (se é que são, de fato, fraquezas), sobram ao 
longo de todo o trabalho de Totonho. Assim como em 

sua obra completa ele também 
esbanja talento único para flutuar 
entre panfletos subversivos e 
letras carregadas de crítica social 
(“Tem mais Igreja do que Super-
mercado”), maneirismos regio-
nais (“Segura a Cabra”), o bom e 
velho “duplo sentido” Nordestino 
(“Você tá doida pra me dar...”), 
puro humor escrachado e despre-
tensioso (“Amassar a Lataria”) a 
verdadeiras poesias sensoriais (“...
são frios, são glaciais, os ventos 
da solidão...”).

Nesta pegada sem regras, o 
cabra destila de uma só golada: 
côco, psicodelia, funk, rock e todo 
tipo de bagaça que ele possa jogar 
no liquidificador e reciclar em 

produto artesanal exclusivo com o selo caprino de qua-
lidade. E não ouse resumir tudo a folclore ou deboche 
(não que isso seja pouca coisa, quando desenvolvida 
com tamanha originalidade)! O homi é uma autêntica 
maquina processadora de informação em alta rotação 
e capaz de despejar tudo isso misturado, sem opção de 
distinção! Acrescente ao caldeirão as rimas pouco con-
vencionais aqui, métricas descompassadas acolá, uma 
verdadeira rebeldia rítmica na pronúncia silábica, ali 
(uma coisa “Belchiorana” de estender fonemas e anasa-
lar alguns sons) e versos e melodias sublimes também 
como a singela (“Eu mandei meu amor pro Espaço”).

Agora basta embalar tudo isso com uma força 
carismática, humor espontâneo e explosivo, presença 
catalisadora no palco e bem vindo a catarse do universo 
libertador de Totonho. 

Em meio a um cenário de homogeneização mu-
sical, pasteurização uniforme e medíocre do que é 
exibido na grande mídia (quando o formato escolhido 
e quase único foi colher os piores ingredientes do axé, 
forró eletrônico, arrocha, calipso e sertanejo – ARGH- 
e misturar tudo em uma batedeira), Totonho está 
pronto para “espanar as maldades do mundo, com 
paia de coqueirooooÔ”!! 

“Estarei sempre inteiro, de corpo e 
alma, em tudo aquilo que escrevo. Conver-
sando com estrelas, borboletas, nuvens 
que passam, passarinhos que cantam 
na minha janela, e fazendo-os conversar 
com vocês também”. Basta este parágra-
fo para definir a essência humana de um 
cronista do bem.

Com a curiosidade espantada e encan-
tada das crianças, a sabedoria de quem já 
viveu um bocado e viu muita coisa, Carlos 
Romero continuava achando que sempre 
há muitas maneiras de aprender. Uma de-
las é escrevendo, lendo e viajando. 

Suas deliciosas crônicas encantam 
não somente pela forma literária, mas pe-
las lições de observação, ref lexão interior 
e de autoajuda que estão presentes nas 
boas conversas com quem o lê.

Viajando pelo mundo, então, era quan-
do nós mais aprendíamos. Já se disse por 
aí que se você quiser conhecer bem uma 
pessoa, viaje com ela. 

Que dizer de um cronista que imagina 
que, ao se fecharem as portas do Louvre, 
a Monalisa, cansada de rir o dia inteiro 
para os turistas, aproveita para ficar sé-
ria?... Ou, quem sabe, alarga o seu discre-
to sorriso e dá uma boa gargalhada, man-
gando dos turistas bobos que passam o 
dia a fotografá-la?

Que dizer de um homem que notava a 
indiferença das pessoas perante a lua que 
bóia prateada nas águas do mar de Tam-
baú, e comentava, com o humor de sem-
pre: “Se a lua fizesse barulho ou dançasse 
forró todo mundo viria vê-la”...

Andando, certa vez, pelas largas ave-
nidas de Santiago do Chile, avistamos um 
casal de jovens com um bebê no meio, ca-
minhando meio trôpego porque era mui-
to novinho. Observando calado, ele co-
mentou comigo: “veja só como é a vida... a 
gente termina andando exatamente como 
começa...

Nos muitos concertos clássicos a que 
assistimos, com grandes orquestras em 
diversos teatros do mundo civilizado, ele 
se soltava em devaneios que se transfor-
maram em reflexões como esta: “Quan-
do chegou a vez da famosa partitura de 
Tchaikovsky  –  A Valsa das Flores – co-
moveu-me o dedilhado da harpa, nos ar-
pejos que lembravam lágrimas descendo 
de um rosto, a neve caindo no campo ou 
folhas se soltando de uma castanhola.

Ele era de viver e curtir o momento 
presente:  “Ah, se nós olhássemos as pes-
soas, os animais, todas as coisas, sempre 
com um olhar de despedida! O transitório 
adquiriria uma aura de eternidade”.

“Aura de eternidade” é o exemplo de 
amor pela vida, pela música e pela Natu-
reza que você nos deixou, papai. Uma luz 
que estará acesa, noite e dia, de inverno a 
verão, vida após vida, sonhando ou acor-
dado, infinito como foi, e sempre será o 
nosso amor por você.

“Totonho, venha salvar o mundo!!”

Uma aura de 
eternidade

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 17 de janeiro de 201910
2o Caderno

A sopa da Embraer já vai 
longe, voando a dez mil metros 
de altitude e a mil km por hora. 
O Brasil podia fabricar o avião 
sozinho, mas decidiu se consor-
ciar com os gringos. Experiência 
é boa, e a Boeing tem muita. 
Durante a última Guerra Grande, 
a Boeing chegou a fabricar um 
B-24 por hora, e os japoneses e 
alemães derribavam esses aviões 
com a mesma rapidez. O B-24 
era um baita avião, quadrimotor. 
Foi o bombardeiro mais fabrica-
do pelos aliados no último con-
flito. Era também conhecido pelo 
nome de Liberator. Um avião 
confiável, pois era o transporte 
do primeiro ministro britânico – 
Sir Winston Churchil. 

Não sei se o Boeing que Dado 
pegou é tão confiável quanto o 
Boeing de Churchil, mas é bem 
mais moderno. É mais veloz e 
voa mais alto. Para não perder a 
sopa, Dado saiu apressado e dei-
xou sua casaca voadora. É uma 
peça parecida com a jaqueta dos 
aviadores da segunda guerra. 
É inútil gritar por Dado, ele vai 
longe e alto. E o ruído das turbi-
nas abafaria qualquer grito. 

Brasil ficou grande e já pode 
ir pra guerra. Além dos aviões, já 
fabrica submarinos para andar 
debaixo do mar. Dia desses vai 
terminar de fazer um submarino 
atômico, para brigar até com a 
mãe de Pantanha. E agora o povo 
brasileiro vai se armar seguindo 
o exemplo do povo norte-ame-
ricano, que tem armas a man-
cheias. O objetivo desse povo 
armado é defender a democracia 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O Embraer

e a pátria. O autor dessa idéia foi 
Benjamin Franklin – o médico que 
inventou o pára raios e os ócu-
los bifocais, como esses que uso. 
Benjamin disse que o exército era 
o partido mais forte de qualquer 
país. Os Estados Unidos tinham 
saído da Guerra da Independência, 
e precisava defender tanto seu 
território quanto sua democracia. 
Para isso era necessário armar o 
seu povo. 

Essa característica da demo-
cracia norte-americana está explí-
cita na sua Constituição, mormente 
na sua segunda emenda. Os nor-
te-americanos são muito ciosos 
de sua Constituição, a primeira do 
mundo, intocável. Para se retirar a 
segunda emenda, seria necessária 

uma reforma constitucional. Daí a 
dificuldade que se apresenta toda 
vez que alguém fala em se retirar 
a segunda emenda. É uma situa-
ção parecida com a da Suíça, que 
exigia do eleitor apresentar-se 
armado na sessão eleitoral para 
poder votar. Isso quer dizer que o 
eleitor estaria apto a defender o 
país de arma na mão, se necessá-
rio fosse.

O Brasil está vivendo uma 
situação semelhante à da Suíça e 
dos Estados Unidos, depois que 
o presidente Jair Messias Bolso-
naro baixou decreto liberando a 
compra de armas pelos cidadãos, 
preenchidas algumas exigên-
cias, como sejam maioridade 
de 25 anos, domicílio, atividade 
econômica, bons antecedentes, 
e manejo de arma de fogo. Essa 
era um desejo de grande parte 
da população brasileira, acuada 
diante de uma desenfreada cri-
minalidade. 

A situação anterior gerava 
duas categorias de cidadãos: 
os armados e os desarmado. Os 
representantes do Estado e o 
povo em geral. Entre o povo, a 
marginalidade fazia valer sua 
força, desafiando o poder pú-
blico – que não podia garantir a 
família, a vida, e a propriedade 
do cidadão. 

Dificultar a aquisição de 
arma de fogo não garante a inte-
gridade física de ninguém, haja 
vista a facada que quase matou 
o candidato Bolsonaro durante a 
campanha.

(Terça, quinta, sábado)

Para não perder a 
sopa, Dado 

saiu apressado e 
deixou sua casaca 
voadora. É uma 
peça parecida 
com a jaqueta 
dos aviadores 
da segunda 

guerra

Artigo Marcos Thomaz
Radialista pós-graduado 

em jornalismo cultural
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Já tem data e hora o pri-
meiro evento da Agenda Cul-
tural do Tribunal de Justiça 
da Paraíba. Será no dia 14 de 
fevereiro, às 17h, com a soleni-
dade alusiva ao centenário de 
nascimento do desembargador 
Antônio Marques Mariz Maia, 
que ocorrerá na Sala de Sessões 
do Tribunal Pleno, já na gestão 
do presidente eleito, desembar-
gador Márcio Murilo da Cunha 
Ramos. Na oportunidade, será 
entregue uma placa comemo-
rativa ao procurador de justiça 
aposentado do Rio Grande do 
Norte, Cezário Maia, filho do 
homenageado. 

O evento é coordenado pela 
Comissão de Cultura e Memória 
do Poder do Judiciário, presidi-
da pelo desembargador Marcos 
Cavalcanti de Albuquerque. As 
comemorações dos centenários 
vêm sendo realizadas desde 
2016. “É com muita satisfação 
que iniciamos o ano judiciá-
rio de 2019, homenageando 
o saudoso desembargador 
Antônio Marques Mariz Maia, 
na passagem do centenário. É 
sempre prazeroso prestar estas 
justas homenagens àqueles que 
fizeram história e foram muito 
importantes para o Poder Judi-
ciário”, ressaltou o magistrado.

Marcos Cavalcante informou 

Homenagem

Quando publiquei meu livro de crônicas “Recado do 
meu sítio”, há onze anos, num exagero do fruto da amiza-
de, Luiz Augusto Crispim fez um comentário que me dei-
xou cheio de contentamento por causa de suas palavras. 

Recordando sua convivência como convém aos que 
passaram para o outro lado da vida, desejo partilhar 
com vocês o texto deste jornalista que, ausente, sua voz 
continua nos nossos ouvidos como estímulo, do mesmo 
modo como fazia nos encontros de quarenta anos atrás 
na redação de O Norte, enquanto ele escrevia suas crô-
nicas, o aprendiz de repórter espiava pelo rabo do olho.

Para lembrar esta amizade entre aluno e mestre, 
transcrevo agradecido, este artigo publicado no Cor-
reio da Paraíba, no dia 21-9-2007, intitulado “Peque 
sertão: veredas”:

“Não é de hoje este meu banzo por histórias que não 
vivi, por personagens que jamais serei. Desde os tempos 
de Nathanael Alves e, ainda hoje, com o amigo Gonzaga 
Rodrigues no papel principal, morro de inveja das sin-
fonias pastorais que eles deixaram e ainda deixam im-
pressas no papel.

Tem passos curtos a minha memória. Não vai mui-
to além da cabeceira que está do outro lado da ponte do 
Sanhauá.

Quando muito, busco sombra e refrigério nos oiti-
zeiros de Tambiá, no cheiro de terra molhada que vem 
da Bica – é a parte que me cabe nesse latifúndio do tem-
po em que me assentaram para viver.

É a saudade dos outros, porém, que continua che-
gando com certa frequência à minha mesa de trabalho.

Desta vez, vem pela mão do jornalista José Nu-
nes com o título que mais parece uma guirlanda de 
quermesse, quando as quermesses nos faziam ter 
saudades das guirlandas e das próprias quermesses: 
Recado do meu sítio.

Lembrou-me Gonzaga outra vez: Notas do 
meu lugar.

Essas notas, em verdade, me tocam. E quando me 
chegam, deixam a minha orfandade telúrica ainda mais 
invejosa. Afronte dos meus oitizeiros parece tão rala, o 
perfume dos meus eucaliptos tão insípido e tão comum...

Consulto o índice das minhas tardes no quintal a 
ver se consigo reconhecer algo de novo e exuberante 
além da púrpura deste meu tapete floral que a ramagem 
do jambeiro estende sobre os meus brinquedos de meni-
no urbano, exilado em meias e sapatos que eu só tirava 
para tomar banho e dormir. 

Nenhum capítulo saltando do balde do açude. 
Sequer um verso galopando pelo prado, camisa aber-
ta ao peito. 

‘Pés descalços, braços nus. 
Correndo pelas campinas. 
A roda das cachoeiras, 
Atrás das asas ligeiras 
Das borboletas azuis!...’
Casimiro nem tomava conhecimento de mim, mui-

to menos da minha Bica, do meu quintal. Por certo, estas 
minhas pobres glebas eram demasiadamente exíguas 
para plantar história e colher lembranças tão viçosas 
quando as de José Nunes, Gonzaga e Nathanael.

- No lugar onde nasci – conta Zé Nunes – as veredas 
faziam parte do cotidiano das famílias, quando estas an-
davam em lombo de cavalo, em carro-de-boi e cabriolé. 
Era uma vidinha alegre. Sabíamos que nos roçados e nos 
canaviais estava o sustento de todos (...). Os canaviais se 
abrindo em bonança, com a rapadura e a cachaça che-
gando às feiras e bodegas. Veredas e canaviais como o 
destino de todos.

As minhas veredas mão viajam para longe. Elas 
sempre acabam pertinho, aos pés do muro da cantoria 
do Convento de Santo Antônio aos olhos e aos ouvidos 
do velho leão do adro de São Francisco, que de tão velho 
nunca mais rugiu.

É só o longe que conheço”.

Pequeno 
sertão: veredas

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Projeto Agenda Cultural do TJPB 
reinicia atividades em fevereiro

Destaque

Museu Mazzaropi recebe 
festival de curtas em abril

O Museu Mazzaropi, em Taubaté, São Paulo, receberá 
mais um evento cinematográfico. O 1° Festival Curta Maz-
zaropi acontecerá entre os dias 5 e 7 de abril, homenage-
ando os 107 anos do nascimento do cineasta Amácio Ma-
zzaropi, intérprete do famoso personagem “Jeca Tatu”, que 
se tornou referência da cultura caipira no cinema nacional. 

A mostra competitiva está aberta a todos os brasileiros 
maiores de 18 anos, que podem inscrever gratuitamente 
seus curtas-metragens de até quinze minutos para concor-
rer nas categorias “Melhor Ator”; “Melhor Atriz”; “Melhor 
Diretor”; “Melhor Filme” eleito por um Júri Técnico, forma-
do por profissionais do audiovisual; e “Melhor Filme” eleito 
pelo Júri Popular, composto pelo público presente nas exi-
bições durante o Festival. 

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz
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Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

que a comissão de Cultura e 
Memória do Poder Judiciário já 
elaborou todos os seus Proje-
tos para o exercício deste ano.   
Caberá ao procurador Cezário 
Maia proferir discurso de agra-
decimento em nome da família. 
“Recebemos, com imensa ale-
gria, a notícia de que o Tribunal 
de Justiça da Paraíba irá home-
nagear nosso pai. Uma excelen-
te iniciativa do desembargador 
Marcos Cavalcanti, importante 
e merecida, aos juízes que hon-
raram sua carreira na Magistra-

tura paraibana”, afirmou.
Cezário Maia revelou que 

tanto ele, quanto o irmão, 
Américo Nobre de Mariz Maia, 
tiveram a influência do pai 
para cursar Direito. “Na família, 
muitos possuem essa formação”, 
afirmou, acrescentando que 
a neta do homenageado, Lua 
Yamaoka Mariz Maia Pitanga, 
juíza titular da 8ª Vara Cível Co-
marca de Campina Grande, atua 
na magistratura paraibana.

Aspectos do perfil do magis-
trado Mariz Maia também foram 
revelados pelo filho Cezário. 
“Era um pai amoroso, rígido na 
nossa educação e sempre dis-
posto a nos orientar e ajudar. 
Tinha o hábito da leitura. Lia 
com muita frequência”.

Histórico - O desembar-
gador Antônio Marques Ma-
riz Maia nasceu em Catolé do 
Rocha, em 12 de fevereiro de 
1919, filho de João Agripino 
de Vasconcelos Maia e de dona 
Angelina Maria Mariz Maia. 
Tornou-se bacharel no ano de 
1948, pela Faculdade do Recife. 
Foi promotor público de Caicó, 
no Rio Grande do Norte, e pre-
feito de Brejo do Cruz (PB). Sua 
primeira comarca foi Pilões, no-
meado em 30 de abril de 1954. 
Assumiu o cargo de desem-
bargador em 12 de fevereiro 
de 1969 e presidiu o Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB), no ano de 1972. 

Centenário do desembargador Antônio Mariz 
será lembrado na abertura do projeto

Foto: Arquivo TJPB

COMO TREINAR SEU DRAGÃO 3 – (EUA 2018) Animação / 
Família / Aventura. Duração: 94 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. 
Sinopse: A animação acompanha o personagem Soluço e o desenvolvi-
mento de seu maior sonho: arrumar um lar onde os dragões possam 
viver em paz. Mas, no meio deste plano, o perigo começa a rondar a 
sociedade viking quando o vilão Grimmel aparece para acabar com a 
liberdade dos dragões - especialmente Banguela. MANGABEIRA 1 
3D DUB: 14:00 - 16:30 -19:00 - 21:30. MANGABEIRA 4 DUB: 13:00. 
MANAÍRA 5 3D DUB: 13:00 - 15:15 - 17:30 - 19:45. MANAÍRA 7 DUB: 
12:00     (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 14:15 - 16:30 - 18:45. 
MANAÍRA 9 3D DUB: 13:30 - 15:45 - 18:00 - 20:15. TAMBIÁ 6 DUB: 
14:20 - 18:30. TAMBIÁ 6 3D DUB: 16:25 - 20:35.

VIDRO – (EUA 2018) Suspense / Fantasia. Duração: 130 minutos. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Após a conclusão de Fragmentado 
(2017), Kevin Crumb (James McAvoy), o homem com 24 personalidades 
diferentes, passa a ser perseguido por David Dunn (Bruce Willis), o herói 
de Corpo Fechado (2000). O jogo de gato e rato entre o homem inque-
brável e a Fera é influenciado pela presença de Elijah Price (Samuel L. 
Jackson), que manipula seus encontros e guarda segredos sobre os dois. 
MANGABEIRA 2 DUB: 19:15. MANGABEIRA 4 DUB: 22:30. MANAÍRA 10 
LEG: 13:15 - 16:00 - 18:45 - 21:30.   TAMBIÁ 1: 16:00 - 18:25 - 20:50.

O PESO DO PASSADO – (EUA 2018) Policial / Suspense / Drama. 
Duração: 123 minutos. Sinopse:  Erin Bell (Nicole Kidman) é uma de-
tetive da polícia norte-americana que aceita participar de um plano 
arriscado, infiltrando-se entre bandidos para obter informações. A 
estratégia dá errado, gerando uma tragédia que marca a sua vida 
para sempre. Anos mais tarde, ela reencontra pistas da gangue de an-
tigamente, e volta a perseguir os responsáveis por seu drama pessoal. 
MANAÍRA 11 LEG: 14:20 - 19:45.

HOMEM-ARANHA NO ARANHAVERSO – (EUA 2018) Ani-
mação / Ação / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Duração: 
117 minutos. Sinopse: Miles Morales é um jovem negro do Brooklyn 
que se tornou o Homem-Aranha inspirado no legado de Peter Park-
er, já falecido. Entretanto, ao visitar o túmulo de seu ídolo em uma 
noite chuvosa, ele é surpreendido com a presença do próprio Peter, 
vestindo o traje do herói aracnídeo sob um sobretudo. A surpresa fica 
ainda maior quando Miles descobre que ele veio de uma dimensão 
paralela, assim como outras versões do Homem-Aranha. MANGAB-
EIRA 5 3D DUB: 16:00 - 18:30 - 21:15. MANAÍRA 3 DUB: 13:20 - 
15:45 - 20:30. MANAÍRA 3 LEG: 18:10. MANAÍRA 5 3D DUB: 22:00. 
MANAÍRA 6 3D LEG: 20:00. MANAÍRA 6 3D DUB: 12:30 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 15:00 - 17:30. TAMBIÁ 3 DUB: 14:10 - 
18:30. TAMBIÁ 5 3D DUB: 16:10 - 20:30.

COLETTE – (EUA / REINO UNIDO 2018) Drama / Biografia. Duração: 
112 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Colette (Keira 
Knightley) é uma romancista francesa que sofre com o seu casamento 
abusivo e com o seu parceiro que tenta ganhar créditos em cima de suas 
obras de maneira ilegal. Para superá-lo, ela emerge como uma grande 
escritora no seu país e, consequentemente, como uma candidata para o 
Prêmio Nobel em Literatura. MANAÍRA 8 LEG: 14:00 (SOMENTE SÁBA-
DO E DOMINGO) - 19:15 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

MÁQUINAS MORTAIS – (EUA / NOVA ZELÂNDIA 2018) Ficção 
científica / Aventura / Ação. Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 
128 minutos. Sinopse: Anos depois da “Guerra dos Sessenta Minutos”. 
A Terra está destruída e para sobreviver as cidades se movem em ro-
das gigantes, conhecidas como Cidades Tração, e lutam com outras para 
conseguir mais recursos naturais. Quando Londres se envolve em um 
ataque, Tom (Robert Sheehan) é lançado para fora da cidade junto com 
uma fora-da-lei e os dois juntos precisam lutar para sobreviver e ainda 
enfrentar uma ameaça que coloca a vida no planeta em risco. MANAÍRA 
2 LEG: 22:00. TAMBIÁ 2 DUB: 20:20.

AMIGOS PARA SEMPRE – (EUA 2018) Comédia / Drama. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Duração: 118 minutos. Sinopse: Philip 
(Bryan Cranston) é um homem rico que fica tetraplégico, após sofrer um 
acidente. A situação o deixa desgostoso com a vida, já que está sempre 
rodeado de enfermeiros e pessoas para ajudá-lo. Até que um dia, du-
rante a seleção de um assistente, ele simpatiza com Dell (Kevin Hart), um 
jovem com registro criminal que não tem a menor experiência na função. 
Philip decide contratá-lo e, ao seu lado, reencontra o prazer pela vida. 
MANAÍRA 11 LEG: 17:00 - 22:15.

WI-FI RALPH - QUEBRANDO A INTERNET – (EUA 2018) Animação. 
Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Ralph, o mais famoso vilão dos 
videogames, e Vanellope, sua companheira atrapalhada, iniciam mais 
uma arriscada aventura. Após a gloriosa vitória no Fliperama Litwak, a 
dupla viaja para a world wide web, no universo expansivo e desconhecido 
da internet. Dessa vez, a missão é achar uma peça reserva para salvar o 
videogame Corrida Doce, de Vanellope. Para isso, eles contam com a aju-
da dos “cidadãos da Internet” e de Yess, a alma por trás do ‘Buzzztube’, 
um famoso website que dita tendências. MANGABEIRA
3 DUB: 12:30 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 14:45 - 17:15 -19:45. 
MANAÍRA 2 DUB: 12:45 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 15:00 - 
17:15 - 19:40. MANAÍRA 4 DUB: 12:00 (SOMENTE SÁBADOE  DOMIN-
GO) - 14:30 - 16:45 - 19:10. TAMBIÁ 3 DUB: 16:20 - 20:40. TAMBIÁ 5 
3D DUB: 14:00 - 18:20.

DRAGON BALL SUPER BROLY – (JAPÃO 2018) Ação / Animação 

/ Aventura. Classificação indicativa: 9 anos. Duração: 100 minutos. Sin-
opse: Apesar da Terra estar em um período de calmaria, Goku se recusa 
a parar de treinar constantemente - ele quer estar pronto para quando 
uma nova ameaça surgir. O que ele não imaginava era que seu novo in-
imigo seria Broly, um poderoso super saiyajin sedento por vingança, que 
deseja destruir todos que encontrar pela frente. MANGABEIRA 3 DUB: 
22:00. MANAÍRA 7 DUB: 21:00. TAMBIÁ 2 DUB: 14:20 - 16:20 - 18:20.

BUMBLEBEE  – (EUA 2018) Ação / Aventura / Família / Ficção científi-
ca. Duração: 114 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: 
1987. Refugiado num ferro-velho numa pequena cidade praiana da 
Califórnia, Bumblebee, um fusca amarelo aos pedaços, machucado e sem 
condição de uso, é encontrado e consertado pela jovem Charlie (Hailee 
Steinfeld), às vésperas de completar 18 anos. Só quando Bee ganha vida 
ela enfim nota que seu novo amigo é bem mais do que um simples au-
tomóvel.  MANAÍRA 4 LEG: 21:30. TAMBIÁ 1 DUB: 13:50.

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica Martelli) está casada 
com Tom (Marcos Palmeira), com quem tem uma filha de cinco anos, 
Joana (Marianna Santos). O casal está em meio ao desgaste causado 
pelo convívio por muitos anos, o que gera atritos constantes. Quem a 
ajuda a superar a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro in-
separável durante a árdua jornada entre salvar o casamento ou pôr fim a 
ele.  MANGABEIRA 4: 15:15 - 17:45 - 20:00. MANAÍRA 1: 16:30 - 18:45 
- 21:00. TAMBIÁ 4: 14:10 - 18:50.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITALIANO – (BRA-
SIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a Expo-Bruxas, a maior 
feira de bruxos do mundo, Pippo (Pedro Henriques Motta), Bento (An-
derson Lima) e Sol (Leticia Braga) viajam até a Itália para investigar o 
sumiço da feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos 
bruxos Máximo e Mínima Buongusto. Com o trabalho em equipe e a aju-
da da avó de Pipo, eles conseguirão desvendar esse mistério. MANGAB-
EIRA 2: 12:15 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO). MANAÍRA 1: 12:20 
(SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 14:20.

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur Curry (Jason Momoa), 
mais conhecido como Aquaman, ainda é um homem solitário, mas quan-
do ele começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um 
algo muito importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que não 
pode fazer tudo sozinho.  MANGABEIRA 2 DUB: 13:30 (EXCETO SÁBADO 
E DOMINGO) -16:15  - 22:15. MANAÍRA 8 DUB: 13:15 (EXCETO SÁBA-
DO E DOMINGO). MANAÍRA 8 LEG: 16:15 - 19:15 (SOMENTE SÁBADO 
E DOMINGO) - 22:10. TAMBIÁ 4 DUB: 16:10 - 20:50.



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 17 de janeiro de 201912
2o Caderno

Série de shows objetiva arrecadar verba para custear realização de mastectomia do cantor e compositor Pietro Monteiro

Não há outra saída, se-
não ser feliz... É o cantor 
e compositor paraibano 
Adeildo Vieira quem diz e 
todos nós, claro, concorda-
mos. E há muitas formas 
de se buscar essa felicida-
de. A melhor delas é em 
comunhão com o próximo 
e exercitando a solidarie-
dade e a empatia.

Exemplo disso é o 
show emparelhado que a 
banda Survivant e a ban-
da-fôrra farão hoje, na Ge-
neral Store, no Centro de 
João Pessoa. É o projeto 
Trans’ação! Um show be-

neficente em prol da cau-
sa trans. As apresentações 
começam assim que o sol 
for embora e os ingres-
sos custam apenas R$ 10. 
Também haverá discoteca-
gem de Isa Queiroz. 

O apurado das apre-
sentações será para cus-
tear a realização de uma 
mastectomia no cantor e 
compositor Pietro Montei-
ro, que é homem transgê-
nero. “Esse evento tem na-
tureza beneficente. 

O apurado do evento 
tem um propósito nobre. 
Tem um rapaz dos Bancá-
rios que era sócio do bar 
San Junipero. Esse rapaz é 
um homem trans e está fa-

zendo uma série de even-
tos na cidade para anga-
riar fundos para viabilizar 
sua cirurgia. É uma causa 
muito sensível, especial-
mente nesses tempos de 
Bolsonaro”,  comentou 
Guga Limeira, vocalista da 
banda-fôrra.

Formado pelos mú-
sicos Guga Limeira, nos 
vocais, Ernani Sá e Hugo 
Limeira, nas guitarras, 
Matteo Ciacchi, no baixo e 
Lucas Benjamin, na bate-
ria, a Banda-Fôrra surgiu 
em 2014. O primeiro traba-
lho da banda veio logo em 
seguida, o EP homônimo 
foi lançado um ano depois 
da formação do grupo. 

Survivant
A Survivant é uma ban-

da Indie-pop-funk-rock. 
Um power trio formado 
por Gabriel Reisenden (vo-
cal/guitarra), Jamal Santos 
(vocal/bateria) e Lucas Sil-
va (vocal/baixo). O grupo 
acaba de lançar o single 
‘Fúnebre’. A música tem um 
trechinho assim: “Se aque-
le cara bem-sucedido viveu 
a vida toda ignorando qua-
se tudo ao seu redor...”.

Conforme a banda, foi 
um trabalho feito em bem 
pouco tempo, mas com um 
resultado que gerou imen-
sa satisfação. Esse single 
conta com a participação 
de Meiryellen Diniz no vio-

lino. Captação e mixagem 
foram no estúdio ‘Clan - a 
música nos une’, por An-
derson Oliveira. Um single 
que mostra que a Survivant 
não está na “na esquina do 
egoísmo com a insensatez”.

 
Val Donato e Caburé
O show de hoje é o pri-

meiro de uma série, confor-
me Pietro Monteiro. No pró-
ximo dia 31, às 17h, também 
na General Store, haverá 
shows de Val Donato e da 
banda Caburé (com discote-
cagem de Isa Queiroz), den-
tro do projeto Trans’ação. 
Pietro preferiu não adiantar 
a programação de fevereiro, 
mas falou que a série será 

longa e tem como missão 
beneficiar uma coletividade 
e não apenas ele. “Eu sou 
um homem trans. Não tenho 
condições financeiras para 
fazer minha mastectomia, 
a cirurgia de retirada das 
glândulas mamárias, que 
custa R$ 10, mil.  

Resolvi criar o projeto 
Trans’ação, que pretende 
arrecadar fundos para a 
minha cirurgia. Irão ro-
lar vários shows lindos, 
de bandas muito legais da 
nova cena paraibana, com 
uma entrada super acessí-
vel! Muita gente linda e de 
quebra você ainda vai estar 
ajudando a me libertar!”, fi-
nalizou Pietro.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Survivant, banda-fôrra e DJ 
Isa Queiroz tocam hoje em JP

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Novos talentos

Maria Alice lança novo trabalho hoje na capital
Com um novo trabalho 

intitulado Afogamento, a 
cantora paraibana Maria 
se apresenta hoje, às 21h, 
na Usina Cultural Energi-
sa. O show contará com 
a guitarra e o violão de 
Rudá Barreto, percussão 
de Luana Flores e direção 
artística de Joyce Barbosa, 
além de participações do 
sanfoneiro Helinho Medei-
ros e da cantora Débora 
Malacar. A artista afirma 
que será uma apresenta-
ção intimista, com inten-
ções de se aprofundar nas 
raízes nordestinas e por 
isso escolheu composito-
res da região para montar 
seu repertório. 

O projeto contempla-
rá várias edições ao lon-
go do ano de 2019, como 
experimentações musicais 
de cunho pessoal, cada 
uma delas explorando o 
que impulsiona a ânsia de 
mergulhar em si, estar em 
si: afogar-se. Afogamento 
chega com novidades so-
bre a artista que decidiu 
suprimir o Alice de seu 
nome artístico, deixando 
apenas Maria. Ela também 
se apresenta com novos 
músicos e, agora, com di-
reção artística da profis-
sional Joyce Barbosa. 

“Quero desaparecer 
em mim, para aparecer em 
outro lugar, de outra for-
ma, transmutada, deixan-
do de ser Maria Alice para 
ser, apenas, Maria. Essa 

busca interior me levou a 
questionar minha produ-
ção artística. Por isso, de-
cidi chamar Joyce para so-
mar ao projeto. O restante 
dos músicos abraçaram 
a ideia e estamos juntos 
agora”, explica a cantora.

Para o Afogamento nº 
I, Maria nos entrega 18 
faixas com composições 
de paraibanxs, pernam-
bucanxs, e baianxs como 
Flaira Ferro, Almério, 
Chico César, Luedji Luna, 
Alessandra Leão, Marta 
Sanchis e poesias de Gus-
tavo Limeira e Samuel de 
Góis, entre outrxs.

“Como artista, pos-
so dizer que é um show 
de aprofundamento em 
mim, de mergulho no au-
toconhecimento, nos meus 
estudos em música e nas 
composições de artistas 
nordestinos. Cada deta-
lhe foi pensado para que 
o público consiga experi-
mentar essa atmosfera de 
buscas e encontros com o 
mundo. Espero que todos 
gostem”, disse Maria.

Sobre Maria 
Maria Alice é uma can-

tora paraibana da nova 
geração que, movida pelas 
criações e trocas artísticas, 
apresentou projetos como 
“Casa é Morada”, “Meu 
Grito”, com releituras de 
músicas de compositores 
paraibanos como Escuri-
nho e Bruno Miranda, e 

Fotos: Divulgação

A banda-fôrra é composta pelos músicos Guga Limeira, Hernane Sá, Matteo Ciacchi, Hugo Limeira e Lucas Benjamin (E); a banda Indie-pop-funk-rock ‘Survivant’ e o cantor e compositor Pietro Monteiro são as atrações da festa

seu último o show poesia 
“Sobra (e) Amor e Outras 
Coisas”, a cantora trouxe ao 
público interpretações de 
composições que falam de 
amor e que ela gostaria de 
ter escrito.  

Agora com seu novo 
projeto “Afogamento” ar-
tista se reinventa, na busca 
por autoconhecimento, com 
direção artística e uma nova 
banda. Ela dá início a uma 
nova trajetória começando 

pelo nome que mudou de 
Maria Alice para renascer 
em um outro lugar apenas 
como Maria.

As performances acon-
teceram em casas de shows 
de João Pessoa com partici-

pações do grupo musical “As 
Marias” - do qual também 
faz parte. O repertório cami-
nha entre músicas da terra e 
do Brasil afora, sempre bus-
cando valorizar a cultura 
paraibana e nordestina.

Pertencente à novíssima geração da música paraibana, a jovem artista Maria Alice ressalta que é movida pelas criações e trocas artísticas

Foto: Rafaela Maria
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Mercosul enxuto
O presidente Jair Bolsonaro defendeu que o Mercosul, 
bloco que reúne países sul-americanos, seja mais enxuto 
para ganhar relevância na região.  Página 14
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Governador se reuniu com o ministro do Desenvolvimento Regional e reforçou a importância da obra para o Estado
O governador João 

Azevêdo (PSB) manteve 
audiência, ontem, (16), em 
Brasília, com o ministro do 
Desenvolvimento Regional, 
Gustavo Canuto. No encon-
tro, ele apresentou várias 
demandas da Paraíba na 
área de recursos hídricos e 
reforçou a importância da 
execução do Terceiro Eixo 
da Transposição do Rio São 
Francisco – conhecido como 
Ramal Piancó – que permi-
tirá a distribuição da água 
do São Francisco por toda 
a Paraíba até o Rio Grande 
do Norte, a partir do muni-
cípio de Conceição, no Vale 
do Piancó.

“Essa é uma obra funda-
mental para garantirmos a 
segurança hídrica na Paraí-
ba”, reforçou João Azevêdo.

Na ocasião, o gover-
nador recebeu a garantia 
do ministro Gustavo Canu-
to de que, ainda este ano, 
será elaborado o projeto 
executivo da obra para que 
o governo possa buscar re-
cursos junto ao Orçamento 
Geral da União para abrir 
a licitação, e na sequência, 
contratar a empresa que irá 
executá-la.

O chefe do Executivo 
estadual também cobrou do 
Ministério do Desenvolvi-
mento Regional a liberação 
de recursos para a conclu-
são do Canal Acauã-Araçagi, 

João cobra a ministro o 3o 
Eixo da Transposição na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

De segunda a sexta-feira, a Rádio 
Tabajara convida os ouvintes a curtirem 
o que há de melhor na Música Popular 

Brasileira com o programa Reserva 
Especial. Ele é apresentado em duas 
edições: de manhã, das 7h às 8h, e à 
tarde, das 13h às 14h. As músicas do 
Reserva Especial trazem a sensação 
de ouvir aquela canção que faz parte 
da história dos ouvintes; aquela que 

realmente toca o coração e emociona

Nova missão

Ricardo toma posse na 
Fundação João Mangabeira

O ex-governador Ri-
cardo Coutinho (PSB) to-
mou posse ontem na pre-
sidência da Fundação João 
Mangabeira, em Brasília. 
O presidente nacional da 
legenda, Carlos Siqueira, 
também esteve presente, 
assim como o governador 
João Azevêdo (PSB).

Carlos Siqueira disse 
que todas as lideranças 
do partido referenderam 
o nome de Ricardo para 
conduzir a Fundação João 
Mangabeira. Ele destacou 
a coragem e o “destemor” 
do ex-governador parai-
bano nos debates, e de-

clarou a importância de 
tê-lo na direção da entida-
de para cumprir o papel 
de defender os princípios 
dos partidos de esquerda 
e progressistas no atual 
momento político e social 
vivido no Brasil.

Em sua fala, Ricardo 
declarou que estava assu-
mindo um desafio novo de 
tudo que viveu até então. 
Ele fez uma saudação es-
pecial ao governador João 
Azevêdo, destacando os 
desafios que a Paraíba en-
frentará diante de um ce-
nário de incertezas advin-
das da pauta nacional.

“Muito me honra sua 
presença aqui, João”, disse 
Ricardo destacando tam-
bém as presenças dos de-
putados federais eleitos 
Gervásio Maia e Wilson 
Santiago e os secretários do 
Estado da Paraíba, Wald-
son Sousa (Planejamento), 
Luís Tôrres (Comunicação) 
e Fábio Maia (Executivo do 
Planejamento).

Ricardo defendeu ain-
da a importância da cria-
ção e qualificação dos no-
vos quadros da política. E 
ressaltou experiências na 
Paraíba, a exemplo do Or-
çamento Democrático.

Governador João Azevêdo e o presidente nacional do PSB prestigiaram a posse de Ricardo em Brasília

Foto: Divulgação

que possui 112 quilômetros 
de extensão e levará água a 
dezenas de municípios do 
Brejo paraibano.

“Nós contamos com re-
cursos para os primeiros seis 
meses, mas precisaremos 
de mais investimentos para 

concluir o canal”, observou.
O governador também 

reivindicou ao ministro 
Gustavo Canuto pleitos re-
lacionados à Barragem de 
Retiro, ao Sistema Camalaú 
e à adutora de Boqueirão e 
adiantou as demandas fu-

turas do Estado que serão 
encaminhadas ao Minis-
tério. “Nós vamos encami-
nhar pleitos para a adutora 
da microrregião próxima 
a Catolé do Rocha, para 
obras complementares da 
Transposição, em termos 

de adutora, e a conclusão 
da adutora do Curimataú. 
Enfim, tivemos a oportuni-
dade de resgatar uma série 
de pleitos que o ministro se 
propôs a dar continuidade 
a essas discussões da ma-
neira mais ágil possível”, 

resumiu o governador.
Os secretários do Pla-

nejamento, Orçamento e 
Gestão, Waldson Souza, e o 
secretário da Comunicação 
Institucional, Luís Tôrres, 
acompanharam o governador 
João Azevêdo na audiência.

Foto: Secom-PB

O governador recebeu a garantia do ministro Gustavo Canuto de que, ainda este ano, será elaborado o projeto executivo da obra para que o governo possa buscar recursos junto ao Orçamento
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Presidentes do Brasil e da Argentina discutiram o aperfeiçoamento do bloco para ganhar relevância na região

O presidente Jair Bolso-
naro defendeu que o Merco-
sul, bloco que reúne países 
sul-americanos, seja mais 
enxuto para ganhar relevân-
cia na região. Bolsonaro e 
o presidente da Argentina, 
Mauricio Macri, reuniram-se 
ontem pela manhã, no Palá-
cio do Planalto, e conversa-
ram sobre o aperfeiçoamen-
to do Mercosul. Macri é o 
atual presidente do bloco.

“Concordamos com a 
importância de, com os de-
mais parceiros, Paraguai e 
Uruguai, aperfeiçoar o bloco 
e propor nova agenda de tra-
balho, sempre com sentido 
de urgência”, disse Bolsonaro 
em declaração após a reunião 
ampliada entre os dois líde-
res e seus ministros de Esta-
do, no Palácio do Planalto.

Para Bolsonaro, no plano 
interno, o Mercosul precisa va-
lorizar a sua tradição original, 
de abertura comercial, redu-
ção de barreiras e eliminação 
de burocracias. “O propósito é 
construir um Mercosul enxuto 
que continue a fazer sentido e 
ter relevância”, disse.

Na frente externa, os 
dois líderes concordaram 
que é preciso “concluir ra-
pidamente as negociações 
mais promissoras” que estão 
em andamento e iniciar no-
vas negociações “com cria-
tividade e flexibilidade para 
recuperar o tempo perdido”.

“Temos que criar novas 
oportunidades comerciais 
e de investimentos, a fim de 
gerar prosperidade e bem
-estar em nossos países”, 
disse o presidente brasileiro. 
Entre as parcerias em nego-
ciação está o acordo do Mer-
cosul com a União Europeia.

Para o presidente Ma-
cri, é preciso avançar em um 
espaço de integração que se 
“adapte aos desafios do sécu-
lo 21 e aproveite as oportuni-
dades que o mundo oferece”. 
Nesse sentido, o comércio é 
um instrumento que impul-
siona esse desenvolvimento. 
“Por isso, é chave agilizar e 
terminar as negociações em 
curso. A negociação com a 
União Europeia requereu 
muito esforço e avançou 
como nunca antes. Com sua 
chegada, temos a oportuni-
dade de renovar o compro-
misso político do Mercosul”, 
disse o argentino.

Andreia Verdélio e 
Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil

Bolsonaro defende Mercosul 
enxuto em encontro com Macri

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Os presidentes Maurício Macri e Jair Bolsonaro cumpriram pauta com vários temas durante o encontro no Palácio do Planalto, em Brasília

Outros temas também em debate
Além de Mercosul, as de-

legações trataram de temas 
diversos de interesses entre 
os dois países, como comba-
te ao crime organizado e à 
corrupção, assim com defesa, 
ciência e tecnologia, energias 
renováveis e não renováveis, 
energia nuclear e dinamiza-
ção do comércio.

Para Bolsonaro, as refor-
mas econômicas que Brasil 
e Argentina estão levando 
adiante são fundamentais 
para o crescimento sustentá-
vel e para revigorar o inter-
câmbio comercial bilateral. “A 
maior parte desse intercâm-
bio composta de bens manu-
faturados de alto valor agre-
gado que garantem empregos 
de qualidade em diversos 
setores”, disse, reforçando a 

relação de amizade e coope-
ração entre os dois governos.

“Falamos sempre com 
franqueza, como deve ser 
entre amigos e parceiros es-
tratégicos, sem qualquer viés 
ideológico. Não há tabus na 
relação bilateral, o que nos 
move é a busca de resultados 
concretos que contribuam 
para o desenvolvimento de 
nossos países e para o bem
-estar de brasileiros e argen-
tinos”, ressaltou o presidente 
no seu discurso.

Tratado de extradição
Brasil e Argentina tam-

bém assinaram hoje um novo 
tratado de extradição para 
aperfeiçoar o quadro de coo-
peração jurídica entre nossos 
dois países. Mais cedo, antes 

da reunião no Palácio do Pla-
nalto, o ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Sergio 
Moro, disse que o tratado 
atual é antigo e a revisão vai 
permitir uma comunicação 
mais rápida.

“As formas de comunica-
ção hoje são outras, e a per-
cepção é de que há uma ne-
cessidade de sempre agilizar 
esses mecanismos de coope-
ração”, afirmou.

Nesta manhã, Moro reu-
niu-se com os ministros argen-
tinos de Justiça e Direitos Hu-
manos, Germán Garavano, e da 
Segurança, Patrícia Bullrich. O 
tratado anterior de extradição  
entre o Brasil e a Argentina foi 
assinado em 1961, e o decreto 
de aprovação foi promulgado 
em 1968 no Brasil.

Macri chama Maduro de ditador
Em declaração à imprensa após 

reunião com o presidente Jair Bolsonaro 
no Palácio do Planalto, o presidente da 
Argentina Mauricio Macri disse ontem 
que os governos brasileiro e argenti-
no compartilham preocupação com a 
situação dos venezuelanos. Segundo 
Macri, Brasil e Argentina reafirmaram 
posição de condenar o que classificam 
de “ditadura de Nicolás Maduro”.

“A comunidade internacional já 
se deu conta: Maduro é um ditador 
que busca se perpetuar no poder com 
eleições fictícias, encarcerando opo-
sitores e levando os venezuelanos a 
uma situação desesperadora”, afirmou 
Macri. “Reiteramos que reconhecemos 
a Assembleia Nacional como a única 
instituição legítima na Venezuela, 
eleita democraticamente pelo povo 
venezuelano”, completou.

Bolsonaro disse que Brasil e Ar-
gentina têm convergência de opiniões 
e valores. “Essa identidade [serve] para 

que atuemos conjuntamente na defesa 
da liberdade e da democracia na nossa 
região. Nossa cooperação na questão 
da Venezuela é um exemplo mais claro 
no momento.”

Maduro foi eleito para novo man-
dato, que é contestado pela comuni-
dade internacional, e tomou posse na 
última quinta-feira, perante a Suprema 
Corte. Para o Brasil, o segundo man-
dato de Maduro não é legítimo, e a 
Assembleia Nacional Constituinte deve 
assumir o poder com a incumbência de 
promover novas eleições.

A prisão e liberação no fim de 
semana do presidente da Assembleia 
Nacional Constituinte da Venezuela, 
deputado federal Juan Guaidó, deve 
gerar uma série de reações no Par-
lamento venezuelano. A Assembleia 
Nacional convocou uma sessão para 
discutir a formalização da declara-
ção de “usurpação da Presidência da 
República”.

Plano nacional

Governo vai investir R$ 25 bi 
em recursos hídricos no país

O Ministério do Desen-
volvimento Regional pre-
vê investimentos de R$ 25 
bilhões em 114 obras para 
ampliar o abastecimento 
de água no país. Do total de 
projetos, 66 são no Nordeste. 
As iniciativas fazem parte do 
Plano Nacional de Segurança 
Hídrica, em elaboração pela 
Agência Nacional de Águas 
(ANA) e que deve ser lançado 
em abril deste ano.

De acordo com a pas-
ta, o plano vai priorizar in-
tervenções estruturantes e 
estratégicas, contemplan-
do obras dos estados e da 
União. Estão sendo mapea-
das infraestruturas como 
barragens, sistemas aduto-
res, canais e eixos de inte-
gração, consideradas neces-
sárias à oferta de água para 
abastecimento humano e o 
uso em atividades produti-

vas. O governo vai priorizar 
a conclusão dos empreendi-
mentos já em andamento.

O ministério uniu os an-
tigos Integração Nacional e 
das Cidades e passou a agru-
par órgãos com atuação no 
setor hídrico, como a própria 
ANA e o Conselho Nacional 
de Recursos Hídricos. Para 
o ministro Gustavo Canuto, a 
reestruturação permite cen-
tralizar e unificar o gerencia-
mento numa única institui-
ção, fortalecendo o Sistema 
Nacional de Gerenciamento 
dos Recursos Hídricos.

Rio São Francisco
Outra prioridade, de 

acordo com o ministério, é 
o Projeto de Integração do 
Rio São Francisco. O Eixo 
Leste foi entregue em mar-
ço de 2017 e abastece cerca 
de 1 milhão de habitantes 
em 35 cidades da Paraíba 
e de Pernambuco. No Eixo 
Norte, as estruturas neces-

sárias à passagem da água 
do Rio São Francisco estão 
em fase final e devem ser 
concluídas no primeiro se-
mestre deste ano.

Água marinha
O aproveitamento da 

água do mar como fonte hí-
drica, segundo a pasta, tam-
bém é uma tecnologia em 
estudo. A proposta é que 
cidades litorâneas, muitas 
vezes dependentes de re-
servatórios de outras locali-
dades dos estados, possam 
ser abastecidas com água 
marinha dessalinizada.

Dessa forma, manan-
ciais do interior seriam pre-
servados, permitindo maior 
capacidade de atendimento 
às demandas hídricas da 
população local. No mo-
mento, segundo a pasta, 
uma planta dessalinizadora 
na região metropolitana de 
Fortaleza está em processo 
de implementação.

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

O projeto de transposição do Rio São Francisco, que beneficia vários estados, será prioridade do governo 

Foto: Divulgação
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Primeira-ministra inglesa ganha sobrevida no cargo após os parlamentares rejeitarem moção de censura

O Parlamento do Reino 
Unido rejeitou ontem a mo-
ção de censura à primeira-
ministra, Theresa May. Com 
a decisão, ela se mantém no 
poder e em condições de 
buscar negociar um segun-
do acordo de saída dos bri-
tânicos da União Europeia. 
A votação ocorreu um dia 
após o Parlamento reprovar 
o Brexit, o acordo para o Rei-
no Unido sair da União Euro-
peia, provocando uma derro-
ta histórica a May.

O Palácio de Westminster, 
onde funciona o Parlamento, 
teve um dia de debates aca-
lorados. Dos 637 parlamen-
tares, 325 votaram contra a 
moção e 306 a favor, 6 se abs-
tiveram. Para ser aprovado, 
era necessária a obtenção de 
320 votos favoráveis.

A primeira-ministra tem 
até o dia 21 para apresen-
tar uma segunda proposta 
ao acordo de saída da União 
Europeia. Na sessão dessa 
quarta-feira, Theresa May 

Parlamento britânico resolve
manter Theresa May no cargo 

Linguagem e
Guerra Cultural

No começo da década de 20 do sec. XX, Félix Weil, nas-
cido em Buenos Aires, Argentina, fundou, com o dinheiro do 
pai (Hermann Weil, rico agroexportador de origem alemã que 
emigrara e fizera fortuna na Argentina no final do sec. XIX), o 
Instituto de Pesquisa Social (Institut für Sozialforschung) em 
Frankfurt am Main, Alemanha. Félix Weil era um marxista 
milionário e estava disposto a bancar com recursos próprios 
uma nova linha de pesquisas. Assim, surgiu a Escola de Frank-
furt, montada no dinheiro do agronegócio e no sonho de um 
marxista desiludido com o marxismo clássico. 

A Escola de Frankfurt desenvolveu a Teoria Crítica, man-
tendo o ideal marxista de transformação social só que com 
uma diferença básica, a base dessa transformação já não resi-
diria mais na ruptura violenta (Como em 1917 na Rússia) nem 
em uma leitura exclusivamente econômica da sociedade. A Es-
cola de Frankfurt que tinha em seu núcleo Max Horkheimer, 
Theodor Adorno, Friedrich Pollock, Herbert Marcuse e Erich 
Fromm, deslocou a crítica marxista para a cultura, estabele-
cendo uma síntese entre marxismo e psicanálise. 

Com a ascensão do nazismo na Alemanha, os membros 
da Escola de Frankfurt, todos de origem judaica, desloca-
ram-se primeiramente para Paris e com o recrudescimento 
da guerra, para os EUA. Assim, os pensadores da Escola de 
Frankfurt chegaram à América, por uma via transversa: a 
da guerra e a da perseguição nazista. Nos anos 60, quan-
do vários membros já tinham voltado para a Alemanha, 
as sementes da Teoria Crítica fincaram raiz no solo acadê-
mico estadunidense. O movimento dos Panteras Negras, o 
Movimento Hippie são tributários dos teóricos da Escola 
de Frankfurt e da sua percepção de que a guerra contra o 
capitalismo se daria no terreno da cultura. É nessa época 
que a juventude da contracultura descobre, por exemplo, 
a obra do linguista inglês J. R. R. Tolkien e a sua literatura 
fantástica que inventa uma linguagem própria e mitologia 
moderna (Silmarillion e The Lord of the Rings). 

Na década de 70, Michel Foucault, em sua aula inaugural 
no Collège de France, fala sobre A ordem do discurso, assina-
lando que o discurso é o produto de um feixe de interdições e 
condicionamentos. A palavra possui um condicionamento po-
lítico, a liberdade de opinião nasce de um conjunto de disposi-
tivos políticos de interdição da fala. É na geração francesa dos 
anos 60/70 que surge o desconstrucionismo linguístico de 
Jacques Derrida que terá ampla aceitação nas universidades 
dos EUA. Não por casso, o movimento jurídico Critical Legal 
Studies (Estudos críticos do Direito) introduz a Teoria Crítica 
na filosofia do direito, tendo em Roberto Mangabeira Unger, 
uma figura cardinal do principal movimento jurídico estadu-
nidense após o realismo jurídico. 

Esse breve itinerário rastreia como surgiu o policia-
mento linguístico que se traduz no “politicamente correto” 
e que promove uma guerra cultural através do controle da 
linguagem; bem como o surgimento do ativismo judicial 
que empoderou paulatinamente os juízes nos Estados de 
Direito Democráticos. O policiamento da liberdade de ex-
pressão em uma democracia, bem como a perda de legiti-
midade do parlamento, com a desconfiguração da divisão 
funcional do poder nas democracias ocidentais deixou um 
rastro que é linguisticamente reconstituído. O embate que 
domina os meios midiáticos no Brasil (que vive com um 
atraso de décadas a guerra cultural na linguagem), onde a 
esquerda defende um controle da palavra pela via do poli-
ticamente correto e a nova direita chuta o patrulhamento 
ideológico com palavrões estrategicamente pensados, é 
apenas o efeito tardio, entre nós, de uma guerra cultural e 
linguística nascida com o declínio do marxismo clássico, no 
bojo de uma sucessão complexa de acontecimentos. 

O itinerário da guerra cultural e linguística travadas na 
grande mídia e nas redes sociais, reproduz com efeito retarda-
do aquilo que já fora constatado por M. Bakhtin em Marxismo 
e Filosofia da Linguagem: a palavra é o signo ideológico por 
excelência. Quando Julia Kristeva, filósofa franco-búlgara, iden-
tificou que o feminismo como fenômeno político só se concreti-
zaria com o controle da linguagem, explica-se a predileção da 
esquerda pela palavra “presidenta” na época da presidente(a) 
Dilma; assim como o uso do palavrão com efeitos estilísticos, 
pela “nova direita”, é uma forma de desestabilizar a estratégia 
linguística da esquerda. O palavrão que historicamente esteve 
fora, interditado, do discurso literário, foi alçado à condição de 
categoria literária com Henry Miller e Charles Bukowski, dando 
voz literária aos outsiders da sociedade estadunidense. Não por 
acaso, Olavo de Carvalho arrebatou uma legião de admirado-
res ao conjugar o estilo da crítica dos costumes culturais de um 
Erasmo de Rotterdam aos palavrões desnorteadores na linha 
do realismo sujo estadunidense. 

A linguagem, no começo do sec. XXI, mais do que nunca 
virou o campo da luta ideológica, entre o politicamente correto 
e o palavrão, a palavra ganha contornos políticos e ideológicos. 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira
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Rodrigo

Levantamento inédito

Pesquisa diz que 10 mil funcionários 
da ONU já sofreram assédio sexual

Senadora democrata anuncia que se 
candidatará à presidência dos EUA

Um terço de um total de 
30 mil funcionários ouvidos 
relatou ter sofrido assédio 
nos últimos dois anos. “Te-
mos um longo caminho pela 
frente antes de conseguir-
mos discutir abertamente o 
assunto”, diz secretário-ge-
ral. Um terço de um grupo de 
mais de 30 mil funcionários 
efetivos e terceirizados das 
Nações Unidas sofreu as-
sédio sexual no interior do 
organismo ou em eventos 
de trabalho nos últimos dois 
anos, apontou um levanta-
mento inédito sobre o tema.

O secretário-geral da 
ONU, António Guterres, ava-
liou que a pesquisa revela 
“algumas estatísticas alar-
mantes e evidencia o que é 
preciso mudar” para melho-
rar o ambiente de trabalho 
da organização.

Um total de 30.364 pes-
soas participou da pesquisa, 
que consistia no preenchi-
mento de um questionário 
confidencial online. O núme-
ro de participantes represen-

ta apenas 17% dos que tra-
balham para a organização. 
Guterres classificou a parti-
cipação no levantamento de 
“moderadamente baixa”.

“Isso me diz duas coisas: 
primeiro, que nós ainda te-
mos um longo caminho pela 
frente antes de conseguirmos 
discutir completa e aberta-
mente o assédio sexual; e 
segundo, que também pode 
haver um contínuo senso de 
desconfiança, percepções de 
passividade e de falta de res-
ponsabilização”, escreveu.

Um em cada três entre-
vistados (33%) relatou ao 
menos uma situação de as-
sédio sexual nos últimos dois 
anos. A percentagem chega a 
38,7% quando considerados 
aqueles que relataram algum 
tipo de assédio sexual duran-
te todo o tempo de atuação 
nas Nações Unidas.

Ainda de acordo com 
o relatório, 21,7% dos par-
ticipantes disseram ter ou-
vido histórias sexuais ou 
piadas ofensivas, 14,2% 
afirmaram ter sido alvo de 
comentários ofensivos so-

bre sua aparência, corpo ou 
atividades sexuais, e 13% 
sofreram tentativas indese-
jadas de atraí-los para con-
versas indesejadas sobre 
questões sexuais.

Outros 10,9% disseram 
ter sido sujeitos a gestos ou 
uso de linguagem corporal 
de natureza sexual que os 
envergonhou ou ofendeu, e 
10,1% disseram ter sido to-
cados de maneira que os dei-
xou desconfortáveis.

Dois de cada três asse-
diadores eram homens. Mais 
da metade das vítimas rela-
tou que os atos aconteceram 
no ambiente de trabalho, 
enquanto 17,1% disseram 
que os atos ocorreram em 
eventos sociais relacionados 
ao trabalho. Apenas uma em 
cada três pessoas disse ter 
tomado medidas após sofrer 
o assédio sexual.

Guterres também de-
clarou que os índices são 
comparáveis aos de outras 
organizações, mas que as 
Nações Unidas ? que defen-
dem igualdade, dignidade e 
direitos humanos ? devem 

estabelecer um padrão 
mais elevado.

Nos últimos anos, a 
ONU tem tentado aumentar 
a transparência e fortalecer 
a forma como lida com ale-
gações do tipo depois que 
uma série de acusações de 
exploração sexual e abuso 
foram feitas contra funcio-
nários na África.

Em dezembro, o chefe 
da agência da ONU para HIV 
e aids (Unaids), Michel Sidi-
bé, anunciou que vai deixar 
o cargo em junho, seis meses 
antes do fim de seu mandato. 
O anúncio da antecipação da 
saída ocorreu após um grupo 
independente indicar que a 
“liderança falha” Sidibé, tole-
rou “uma cultura de assédio 
sexual, bullying e abuso de 
poder” no órgão.

No ano passado, o dire-
tor-adjunto do Unaids, o bra-
sileiro Luiz Loures, renunciou 
ao cargo após ser acusado de 
assédio sexual. Ele foi absol-
vido em uma investigação in-
terna por falta de provas, mas 
o caso acabou arranhando a 
imagem da agência.

A senadora democrata 
Kirsten Gillibrand anunciou 
ontem que se candidatará às 
eleições presidenciais dos Es-
tados Unidos de 2020, decla-
ração feita durante uma entre-
vista na qual disse que lutará 
pelos direitos das crianças.

“Vou ser candidata à pre-
sidência dos Estados Unidos 
porque, como mulher jovem 

que sou, vou lutar pelos filhos 
dos demais como lutaria pe-
los meus familiares”, disse a 
senadora de Nova York, de 52 
anos, no “Late Show With Ste-
phen Colbert”.

Gillibrand, que se tornou 
uma das maiores críticas do 
atual presidente dos EUA, Do-
nald Trump, afirmou também 
que está formando um comi-
tê para arrecadar dinheiro e 
viajar por todo o país com a 

sua campanha eleitoral, o que 
começará a fazer neste fim de 
semana com uma viagem ao 
estado de Iowa.

A senadora votou contra 
praticamente todas as indica-
ções importantes de Trump, e 
falou da necessidade de restau-
rar a “direção moral” do país.

Advogada de carreira, Gil-
librand recebeu críticas de ou-
tros políticos que a acusam de 
não ter uma ideologia clara por 

ter deixado de ser uma legisla-
dora conservadora a favor das 
armas e com grandes vínculos 
com empresas de Wall Street 
para se tornar uma progressis-
ta que luta pela ilegalização da 
posse de armas.

Este não é o primeiro 
anúncio da candidatura de 
uma mulher às presidenciais 
de 2020, já que a também se-
nadora Elizabeth Warren fez o 
mesmo há duas semanas.

Da Agência DW

Da Agência EFE

afirmou que começaria as 
conversas com os partidos 
e parlamentares a partir da 
noite de ontem.

Com a rejeição da moção, a 
primeira-ministra ganhou uma 
espécie de sobrevida no cargo.

Negociadores da União 

Europeia para o Brexit afir-
mam que há margem para 
ensaiar um novo acordo. Os 
termos incluem questões de 
política interna, como uma 
redefinição na relação com a 
Irlanda do Norte.

Ao discursar rapida-

mente na sessão, Theresa 
May foi ouvida pelos parla-
mentares em uma demons-
tração de respeito. Ela se 
disse “muito satisfeita” com 
o resultado da votação.

O clima de tensão nas ruas 
de Londres parece ter atenuado.

A primeira-ministra do Reino Unido, Theresa May, sofreu derrota histórica após ter o Brexit rejeitado no Parlamento

Foto: Reuters
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Papa Francisco convocou bispos de todo o mundo para discutir o problema em encontro marcado para fevereiro 

Da AFP

Os bispos do mundo 
todo, convocados pelo papa 
Francisco para tratar, no fim 
de fevereiro, sobre os abusos 
de menores na Igreja, aplica-
rão regras concretas contra 
esse problema, explicou o 
Vaticano ontem. 

Para o papa, “é funda-
mental que, ao regressar a 
seus países, a suas dioceses, os 
bispos que venham a Roma es-
tejam conscientes das regras 
que devem aplicar e, portanto, 
tomem as medidas necessá-
rias para evitar os abusos, as-
sim como para proteger as ví-
timas e para que nenhum caso 
seja encoberto ou ocultado”, 
explicou o diretor interino da 
sala de imprensa do Vaticano, 
Alessandro Gisotti.

O papa “quer que o encon-
tro seja uma reunião de pasto-
res, não um congresso de estu-
dos”, disse. 

Cerca de 180 participan-
tes, entre eles os presidentes 
das conferências episcopais 
assim como líderes das Igrejas 
orientais, representantes de 
congregações religiosas e da 

Cúria romana, se reunirão de 
21 a 24 de fevereiro na presen-
ça de Francisco.

Expectativa
A reunião, anunciada 

em setembro, gerou gran-
des expectativas entre as 
vítimas de abuso sexual, que 
exigem uma reforma interna 
e ações concretas.

O fenômeno afetou a cre-
dibilidade da Igreja, que se viu 
ainda mais desacreditada em 
2018 pelos escândalos no Chi-
le, Estados Unidos e Alemanha. 

Gisotti reconheceu que 
embora o encontro gere gran-
des expectativas, é necessário 
levar em conta que “a Igreja ca-
tólica não está no ponto de par-
tida na luta contra os abusos”, 
já que a instituição os combate 
há mais de 15 anos.

“A expectativa dos meios 
de comunicação é excessiva”, 
advertiu na semana passada 
no portal oficial do Vaticano 
o novo “diretor editorial”, o 
jornalista Andrea Tornielli, 
um dos homens mais próxi-
mos ao Papa.

“Normas, leis, códigos, 
procedimentos refinados e pre-

cisos não são suficientes sem 
uma mudança de mentalidade”, 
afirmou Tornielli, repetindo o 
escrito pelo papa recentemente 
em uma longa carta aos bispos 
dos Estados Unidos.

Para responder aos es-
cândalos pelos abusos se-
xuais e de poder, é necessário 
“um coração livre de compro-
missos e aparentes certezas”, 
afirmou o Papa.

Francisco pediu “não só 
uma nova organização mas 
a conversão de nossa mente 
(metanoia), de nossa forma de 
rezar, de administrar o poder 
e o dinheiro, de viver a autori-
dade, e também de como nos 
relacionamos entre nós e com 
o mundo”, afirmou.

Bispos vão cumprir regras do 
Vaticano contra abusos sexuais

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Cerca de 180 religiosos 
vão participar do 

encontro com o papa 
Francisco, marcado para 

o período de 21 a 24 
de fevereiro deste ano 

O papa Francisco está adotando 
medidas drásticas para 
evitar os escândalos sobre 
abusos sexuais na Igreja Católica

Foto: Reprodução/Internet
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Pão francês
A diferença no preço do quilo do pão francês nas padarias da capital 
se mantém em R$ 7,91, oscilando entre R$ 6,99 e R$ 14,90, de acordo 
com pesquisa comparativa realizada pelo Procon-JP. Página 18
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Exame Nacional do Ensino Médio foi aplicado nos dias 4 e 11 de novembro de 2018 para mais de 4,1 milhões de estudantes

Nesta sexta-feira (18), 
mais de 4,1 milhões de estu-
dantes que fizeram o Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) no ano passado te-
rão acesso às notas das pro-
vas. O resultado será divulga-
do na internet, na Página do 
Participante, e no aplicativo 
oficial do Enem.

Os participantes terão 
acesso a quanto obtiveram 
em cada uma das provas: lin-
guagens, ciências humanas, 
ciências da natureza, matemá-
tica e redação. A nota dos trei-
neiros, aqueles que ainda não 
concluíram o Ensino Médio e 

fizeram a prova apenas para 
testar os conhecimentos, será 
divulgada apenas em março, 
60 dias depois dos demais 
participantes.

A nota do Enem é calcu-
lada usando a chamada teoria 
de resposta ao item (TRI), que 
não estabelece previamente 
um valor fixo para cada ques-
tão. O valor varia conforme o 
percentual de acertos e erros 
dos estudantes naquele item.

Assim, se a questão tiver 
grande número de acertos 
será considerada fácil e, por 
essa razão, valerá menos pon-
tos. O estudante que acertar 
um item com alto índice de 
erros, por exemplo, ganhará 
mais pontos por ele.

O Enem foi aplicado nos 
dias 4 e 11 de novembro de 
2018. Desde o dia 14 de no-
vembro, estão disponíveis as 
provas e os gabaritos oficiais. 
Também estão disponíveis ví-
deos com os enunciados e as 
opções de respostas da video-
prova em Língua Brasileira de 
Sinais (Libras).

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educa-
cionais (Inep) divulgará ainda, 
em data a ser definida, o espe-
lho da redação, ou seja, deta-
lhes da correção dessa prova. 
Isso é feito após os processos 
seletivos dos programas fe-
derais. A correção tem função 
apenas pedagógica e não é 
possível interpor recurso.

Mariana Tokarnia
Repórter da Agência Brasil  

Inep vai divulgar as notas
do Enem nesta sexta-feira

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

n s p i r o -
me numa 
frase do 
inesquecí-
vel Renato 

Russo (foto), 
em “Pais e fi-
lhos”, para este 
texto de um ja-
neiro cuja pri-
meira quinzena 
não conseguiu 
me despedaçar. 
       Numa be-
líssima música 
da fase áurea 
do Legião Ur-
bana, Renato 
Russo lançou a frase que de tão necessária 
ficou simples e fez milhares de jovens fica-
rem melhores e reprojetarem íntimos cami-
nhos: “É preciso amar as pessoas como se 
não houvesse amanhã”.
       Aqui estou - com a mente sadia e o cor-
po quase que totalmente diagnosticado - (re)
descobrindo que devo escrever como se não 
houvesse amanhã, como os ontens tivessem 
sido uma sucessão de longas horas em que 
dormir era estar desperto com artérias e veias 
abertas para o “bem” e o “mal” da humanidade 
onde estou como uma das milhões de antenas 

Como se não houvesse amanhã
“parabolicamarás”. 
Não somente para 
as veias abertas da 
América Latina.
       Como se o hoje 
quando escrevo 
fosse eterno e não 
permitisse a entra-
da de uma quinta-
feira a mais neste 
ano em que nova-
mente o mundo 
não acabará (des-
cobriram o mais 
antigo calendário 
maia demonstran-
do que não tão 
cedo vai acontecer 

o fim do mundo). Parece que ainda temos mi-
lhões de carmas em débito.
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       Gostaria que não houvesse a necessidade 
do “como se” para que eterno fosse o hoje. 
Entretanto, escritor aqui, salto de Renato 
para Caetano Veloso em “Cajuína”: “Existir-
mos a que será que se destina?”.
       A inquieta sofisticação poética de Caeta-
no (“e éramos olharmo-nos intacta retina”) 
paralela-se à necessidade simples de Renato

I
       Aquela imagem da garotinha correndo 
nua num campo aberto, gritando, com as 
costas queimadas por napalm, jamais sairá 
da minha cabeça. Era a guerra do Vietnam, 
em que os americanos mostravam ao mundo 
o quanto sua força militar era a tradução da 
pior das barbáries: o genocídio.
       O povo vietnamita resistiu corajosamen-
te, graças aos ensinamentos de Ho Chi Minh. 
Depois de anos, os vietnamitas derrotaram 
o invasor, moral e belicamente. Provaram 
ao mundo aquilo que se transformaria num 
slogan de muitos atos políticos entre nós: “o 
povo unido jamais será vencido”.
       Não era o primeiro genocídio pratica-
do por forças americanas. Sobre Hiroshima 
e Nagasaki caíram bombas nucleares que 
deixaram marcas até hoje não apagadas. 
Bisnetos de vítimas das bombas já nasce-
ram com seqüelas.

Americanos e a 
barbárie do genocídio

       Não quero deixar de lado genocídios mais re-
centes, praticados no Iraque, Síria, Afeganistão e 
outros países. Nem suspeitas de genocídios sutis, 
com o surgimento de doenças nos anos 70 do sécu-
lo passado, que começaram a ter cura neste século 
com “remédios de nova geração” (fabricados por 
laboratórios multinacionais, cujas maiores ações 
são de empresas dos EUA).
       Também pesa o genocídio interno, quando 
tropas do governo americano exterminaram tri-
bos indígenas inteiras, principalmente ao Oeste. 
Não custa lembrar que o Leste dos EUA foi co-
lonizado por gente responsável, decente. Gente 
descendente dos que desembarcaram do histó-
rico navio Mayflower.

nnnnnnnnnn

       Passados tantos anos e redesenhado o “mapa 
mundi” depois da queda do Muro de Berlim e sur-
gindo as globalizações econômica e tecnológica 
em marcha batida, algumas inagens permanecem 
nas mentes e corações dos que acompanharam 
atentamente a História.
       As novas gerações, no entanto, têm os olhos 
voltados somente para o futuro e a elas pouco im-
porta se uma loja de calçados em Nova York está 
vendendo tênis Nike “made in Vietnam”. Não sa-
bem que a Nike fabrica lá porque a mão-de-obra 
é barata. São crianças, em trabalho infantil para 
o qual o governo vietnamita (que se disse revo-
lucionário) fecha os olhos. Esta é a real e cruel 
globalização.
       Será que o governo vietnamita ainda se acha 
revolucionário?...
 

“É precisso amar as pessoas como se não 
houvesse amanhã”. Fazer, usar e traduzir a 
utopia é também um restante de nós, escri-
tores, poetas, estudantes, médicos, humanis-
tas. Todos, enfim, vivenciando permutados 
“insights” fluindo pelo inconsciente coletivo.

Mais Médicos

Militares vão atuar de forma mais intensa no programa

O Ministério da Defesa 
autorizou o emprego das 
Forças Armadas em apoio a 
parte logística do Programa 
Mais Médicos. A decisão, 
publicada no Diário Oficial 

da União (DOU) de ontem 
(16), vale para todo o ter-
ritório nacional e detalha a 
atuação do Exército, da Ma-
rinha e da Aeronáutica.

O ministro da Defesa, 
Fernando Azevedo, estará 
no comando das ações en-

volvendo os médicos milita-
res no programa, de acordo 
com o texto publicado no 
Diário Oficial.

Na portaria publica-
da, na seção 1, página 19, 
os militares atuarão para 
a recepção, hospedagem, 

transporte e distribuição 
dos médicos intercambistas 
e supervisores nos municí-
pios de atuação em apoio 
ao programa.

Haverá um oficial de 
cada Força para assumir a 
função de ligação entre os 

demais e assim trocar infor-
mações e definir ações.

De acordo com os 
coordenadores do progra-
ma, os militares partici-
pam do Mais Médicos na 
recepção dos integrantes 
do programa em aeropor-

tos e no deslocamento aé-
reo para capitais e centros 
de capacitação.

O apoio logístico será 
feito de forma integra-
da com os ministérios da 
Saúde e da Educação e 
Casa Civil.

Por Agência Brasil

O que fazer com as notas?
Com os resultados, os estudantes 

poderão concorrer a vagas no ensi-
no superior público pelo sistema de 
seleção Unificada (sisu), a bolsas em 
instituições privadas, pelo Programa 
Universidade para Todos (ProUni), e 
para participar do Fundo de Financia-
mento estudantil (Fies).

O primeiro processo que terá as 
inscrições abertas é o sisu. Para parti-
cipar é preciso fazer a inscrição online 
no período de 22 a 25 de janeiro. Os 
estudantes já podem consultar, na 
página do programa, as vagas dispo-
níveis. são mais de 235,4 mil vagas 
distribuídas em 129 universidades 
públicas de todo o país.

Além dos programas nacionais, 
os estudantes podem usar as notas 
para cursar o ensino superior em 
Portugal. O Inep tem convênio com 
37 instituições portuguesas. A lista está 
disponível na página da autarquia. 
segundo o Inep, atualmente mais de 
1,2 mil brasileiros usaram o enem para 
ingressar nessas instituições. 

Caixa de documentos
O Inep também vai eliminar 

42.429 caixas de documentos relativos 
ao sistema de Avaliação da educação 
Básica (saeb) e ao exame Nacional do 
ensino Médio (enem) de 2012 a 2015. 
A autorização foi dada pelo Arquivo 

Nacional e publicada ontem (16) no 
Diário Oficial da União. 

Os documentos incluem folhas de 
respostas, controle de frequência, ques-
tionários socioeconômicos, cadernos de 
provas e formulários de controle de apli-
cação, que reúnem fichas de ocorrências 
e atas de sala, entre outras informações.

segundo o Inep, os arquivos foram 
considerados sem valor para a guarda 
permanente pelo Arquivo Nacional. 
Quem quiser ter acesso aos docu-
mentos e solicitar cópias pode fazê-lo 
no período de 30 dias. A relação dos 
arquivos que serão eliminados está 
disponível no portal do Inep. 

De acordo com a autarquia, o ob-
jetivo da eliminação é otimizar o uso do 
espaço físico e promover economia com 
a diminuição de custos operacionais. 
“A medida também assegura a manu-
tenção e a preservação de conjuntos 
documentais relevantes”, diz em nota. 

Faziam parte do saeb nos anos 
considerados, a Avaliação Nacional 
da Alfabetização (ANA), Avaliação 
Nacional da educação Básica (Aneb) e 
a Avaliação Nacional do Rendimento 
escolar (Anresc), conhecida como Prova 
Brasil. em 2019, as siglas ANA, Aneb 
e Anresc deixarão de existir e todas as 
avaliações passarão a ser identificadas 
pelo nome saeb. A educação infantil 
passará a ser também avaliada.

Os participantes do Exame Nacional de Ensimo Médio terão acesso a quanto obtiveram em cada uma das provas

Foto: eBC
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Segundo boletim da Secretaria de Estado da Saúde, em 2018 foram feitas 12.251 notificações em todo o Estado

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio da 
Gerência Executiva de Vigi-
lância em Saúde (GEVS), di-
vulgou, ontem (16), o boletim 
da dengue, zika e chikungun-
ya  com os dados referentes a 
2018 – de 1º de janeiro a 29 
de dezembro de 2018 (52ª 
Semana Epidemiológica). O 
boletim aponta crescimento 
das notificações dos casos 
de dengue (174%) e do zika 
vírus (163,9%), enquanto 
os casos de chikungunya fo-
ram reduzidos (25,6%), em 
relação ao mesmo período 
de 2017. 

Em 2018, de acordo com 
o boletim, foram notifica-
dos 12.251 casos suspeitos 
de dengue na Paraíba, sen-
do 1.366 descartados, o que 
representa um aumento de 
174% das notificações na 
comparação com 2017. Com 
relação aos casos de chikun-
gunya, foram notificados 
1.386 casos, sendo 371 des-
cartados. Em 2017, foram 
registrados, no mesmo pe-
ríodo, 1.863 casos suspeitos, 
observando-se uma redução 
de 25,6% das notificações 
suspeitas quando compara-
do 2017 com 2018, no mes-
mo período. Já os casos de 
zika vírus cresceram 167,2% 
em 2018, com o registro de 
652 casos suspeitos, sendo 
268 descartados. Em 2017, 
no mesmo período, foram re-
gistrados 244 casos.

Óbitos
Até a 52ª Semana Epi-

demiológica de 2018, foram 
registradas 51 notificações 
com suspeita de causa de 

óbito de arboviroses, sen-
do três confirmados para 
chikungunya, 15 confirma-
dos para dengue, três confir-
mados para zika, 11 em in-
vestigação e 18 descartados. 

“Os óbitos suspeitos 
devem ser informados ime-
diatamente, no período de 
24 horas, conforme Portaria 
Nº 204 de 17 de fevereiro de 
2016, a qual está presente na 
Portaria Consolidada Nº 04, 
de 28 de setembro de 2017. A 
suspeita deve ser investigada 
em nível domiciliar, ambula-
torial e hospitalar, utilizando 
o Protocolo de Investigação 
de Óbito por Arbovírus Ur-
bano no Brasil – Ministério 
da Saúde”, alertou a gerente 
executiva de Vigilância em 
Saúde, Talita Tavares.

Ações
A SES orienta que os 

municípios intensifiquem as 
ações, principalmente nesse 
período intermitente de chu-
vas e quando há necessidade 
de armazenar água. As ações 
devem ser integradas com 
os setores de Infraestrutura, 
Limpeza Urbana, Secretaria 
de Educação e Meio Ambien-
te, entre outros. 

“Essa é uma maneira 
de sensibilizar a população, 
buscando diminuir a oferta 
de criadouros para o mos-
quito Aedes aegypti dentro 
e fora dos domicílios, e, as-
sim, contribuindo para o 
controle da dengue, zika e 
chikungunya. Quando a in-
formação adequada chega à 
população, todos participam 
de forma efetiva”, pontuou 
Talita Tavares.

Número de casos de dengue 
cresceu 174% no ano passado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Pão francês

Pesquisa constata que diferença no 
preço se mantém em R$ 7,91 na capital

A diferença no preço 
do quilo do pão francês nas 
padarias da capital se man-
tém em R$ 7,91, oscilando 
entre R$ 6,99 e R$ 14,90, 
de acordo com pesquisa 
comparativa realizada pela 
Secretaria Municipal de 
Proteção e Defesa do Con-
sumidor ontem (16).  

O menor preço, R$ 6,99, 
está sendo registrado nas 
padarias Nossa Senhora da 
Penha (Geisel) e Shammah 
(Mangabeira). O maior, 
R$ 14,90, foi registrado na 
padaria Bonfim (Tambaú). O 
levantamento de preços foi 
realizado em 19 estabeleci-
mentos, cobrindo 21 bairros 
de João Pessoa.

 
Menores preços
Os menores preços do 

pão francês foram encontra-
dos a R$ 7,00 (Souza Rangel 
- Rangel); R$ 7,20 (Doce Pão 
- Valentina); e R$ 7,25 (Pão 
da Vida - Mangabeira e São 
Judas Tadeu - Rangel). Os 
maiores foram registrados a 
R$ 14, 50 (El Shaday - Cabo 
Branco); R$ 13,90 (Pão Doce 
Pão - Bairro dos Estados); e 
R$ 12,60 (Bonfim - Centro).

Segundo a secretá-
ria-adjunta do Procon-JP, 
Maristela Viana, o preço do 
pão francês não vem mos-

trando alteração significa-
tiva nos últimos meses. “O 
preço do produto vem se 
mantendo na capital, mas 
nem por isso vamos deixar 
de realizar as pesquisas 
comparativas. É importante 
mantermos o olho aberto 
para evitar que os preços 
disparem. Este é um pro-
duto que está presente no 
orçamento diário do consu-
midor”, afirmou.

A pesquisa visitou os 
seguintes estabelecimen-
tos: Eldorado e Almeidão 
(Cristo); São Judas Tadeu 
e Souza Rangel (Rangel); 
Pontes (Cruz das Armas); 
Dois Irmãos e Jaguaribe (Ja-
guaribe); Bonfim (Centro); 
13 de Maio (Mandacaru); 
Flor das Neves (Roger); Ba-
riloche (Torre); Fino Pão e 
Pandelly (Expedicionários); 
Tambauzinho (Tambauzi-

nho); Pão Doce Pão (Bairro 
dos Estados); Pão da Vida 
e Shammah (Mangabeira); 
Castelo Branco (Castelo 
Branco); Doce Pão (Valen-
tina); Bancários (Bancá-
rios); N. S. da Penha (Costa 
e Silva); Cardoso e N. S. da 
Penha (Geisel); El Shaday 
(Cabo Branco); Bessa Pão e 
Shammah (Bessa); Sabores 
do Trigo (Manaíra); Pão & 
Cia e Bonfim (Tambaú).

O maior preço da pesquisa do Procon-JP, R$ 14,90 o quilo, foi registrado na padaria Bonfim, em Tambaú

Foto: Marcos Russo

Projeto Circuito Verão

Internos ganham um 
dia de cultura em JP

Um dia cultural com 
pauta voltada para o tea-
tro e visita à exposição 
fotográfica. Essa foi a pro-
gramação voltada para 
10 jovens e adolescentes 
que cumprem medida 
socioeducativa na Semili-
berdade. A programação 
externa é parte da edição 
2019 do Projeto “Circuito 
Verão Jovem”, iniciativa 
do Governo do Estado da 
Paraíba, por intermédio 
da Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Hu-
mano, Secretaria de Esta-
do da Educação e Funda-
ção Desenvolvimento da 
Criança e Adolescente “Ali-
ce de Almeida” – Fundac.

Os jovens e adolescen-
tes foram assistir no Par-
que Cultural Casa da Pól-
vora o  espetáculo teatral 
“O Surto”, da Companhia 
Cara Dupla com direção de 
Romildo Rodrigues. A peça 
é uma adaptação de três 
obras de Ariano Suassuna 
(‘Rico Avarento’, ‘Tortura 
de um Coração’ e ‘Auto da 
Compadecida’), que conta-
biliza em seu currículo 22 
prêmios em festivais nacio-
nais. Na ocasião, eles pres-

tigiaram a exposição foto-
gráfica ‘Além do Futuro’.

Unidade feminina
A programação do Cir-

cuito Verão Jovem contem-
plou, na tarde de ontem, 
as jovens e adolescentes 
do Centro Socioeducativo 
Rita Gadelha (unidade fe-
minina), com a beleza e a 
performance do grupo de 
dança de Dan Oliveira inti-
tulado ‘Tribal Fusion’, uma 
mistura de música tribal e 
musica contemporânea.

Este ano Nilton San-
tos, coordenador do Eixo 
Esporte, Cultura e Lazer 
da Fundac, agendou a 
participação dos jovens 
privados de liberdade 
para várias atividades ex-
ternas. Eles estão tendo 
a oportunidade de serem 
contemplados com o que 
a cidade tem de arte este 
mês, bem como estão pre-
vistos acessos a espetácu-
los teatrais, espetáculos 
de dança, visitas a museus 
e planetário. A programa-
ção do projeto Circuito 
Verão Jovem foi iniciada 
no último dia 3 e segue 
até o dia 31 de janeiro.

O Tambaú Hotel, re-
ferência em hospitalidade 
e símbolo da capital pa-
raibana, sedia a primeira 
edição do ano do evento 
Conet&Intersindical, que 
reunirá lideranças e em-
presários do transporte 
de todo o Brasil. O evento 
espera reunir 150 pes-
soas e traz  debates so-
bre o setor e acontece de 
7 a 10 de fevereiro.

O encontro aconte-
ce nas salas e no auditó-
rio do hotel e irá abordar 
temas como custos em-
presariais, sobe a ótica 
do lema Atitude Gestão, 
além de promover uma 
discussão sobre os pro-
blemas do transporte 
rodoviário de cargas e a 
busca de soluções para 
problemas urgentes na 
categoria.

As inscrições podem 
ser realizadas online e as 
vagas são limitadas. Para 
outras informações, o 
número é: (11) 2632-
1500 - NTC&Logística  e 
o site https://www.por-
talntc.org.br/

Tambaú 
Hotel sedia 
encontro 
nacional

Detran-PB renova alerta à 
população sobre falso site

O Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran-PB) 
volta a alertar a população 
sobre a continuidade do gol-
pe envolvendo um site falso, 
supostamente relacionado 
ao Programa Habilitação So-
cial. O site, hospedado nos 
endereços social.cnh-e.net, 
cnhsocial.net.br e nossofgts.
club/cadastro/cnhsocial/
confirmado/?f9, utiliza um 
layout semelhante ao oficial, 
disponibilizando inclusive a 
ficha de inscrição para os in-
teressados.

O Detran avisa mais uma 
vez que o site oficial do Progra-
ma Habilitação Social (PHS) no 

Estado da Paraíba é o www.
habilitacaosocial.pb.gov.br e 
as inscrições são gratuitas, 
sendo feitas exclusivamente 
nesse endereço. Além disso, 
todo o procedimento é livre 
de cobranças, não tendo custo 
algum para o usuário. O órgão 
lembra ainda que não envia 
nenhum tipo de boleto por 
correio, e-mail ou mensagem.

De acordo com o cor-
regedor do Detran-PB, Val-
berto Lira, golpes desse tipo 
prejudicam muitas pessoas 
pelo fato de se assemelharem 
com as características dos 
sistemas originais. “Algumas 
pessoas já nos procuraram 

por terem sido prejudicadas 
por essa prática. Em busca de 
se beneficiar, os criminosos 
reproduzem com bastante 
semelhança o site original, 
levando o usuário a crer que 
é um procedimento seguro”, 
explicou.

O corregedor frisou 
ainda que é importante que 
os usuários se mantenham 
informados de programas 
desse tipo somente por meio 
das fontes oficiais. “Quando as 
inscrições do programa são 
abertas, o Detran faz uma am-
pla divulgação, inclusive com a 
publicação do edital em Diário 
Oficial”, completou.

Executiva da Ambev vai 
participar do Smart Jampa

Para apresentar os 
conceitos de aceleração e 
pré-aceleração de empresas 
a mulheres empreendedoras, 
a Be.labs, primeira acelerado-
ra de empresas lideradas por 
mulheres, realiza o primeiro 
workshop em João Pessoa. O 
evento conta com a partici-
pação especial de Ana Paula 
Cordeiro, People & Manage-
ment Manager da Ambev São 

Paulo. Na oportunidade, Ana 
Paula realiza um flash talk 
com as participantes para re-
forçar a importância da jor-
nada de aceleração nas em-
presas. O #SmartLabsJampa 
acontece nos dias 30 e 31, no 
HUB 360.

As participantes poderão 
conferir ainda  uma rodada de 
mentorias com os cofunders 
da Be.labs Aceleradora, acom-

panhada de um manual com-
pleto sobre aceleração. Na 
programação, além de mui-
to networking, terá o “Beer 
Break”, um time para refres-
car as ideias no Espaço Heine-
ken do HUB 360.

As interessadas podem 
adquirir os ingressos por 
R$ 20 e R$ 60 (ticket ou 
golden ticket) via Sympla.  
As vagas são limitadas.
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Índice foi oficializado por meio de portaria do Ministério da Economia, publicada ontem, no Diário Oficial da União

Os segurados da Previ-
dência que recebem acima 
do salário mínimo terão seus 
benefícios reajustados em 
3,43%, conforme o Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor (INPC).

O índice foi oficializado 
por meio de portaria do Mi-
nistério da Economia, publi-
cada ontem (16), no Diário 
Oficial da União (DOU). O 
reajuste é retroativo a 1º de 
janeiro de 2019.

O teto dos benefícios 
pagos pelo Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS) 
passa a ser de R$ 5.839,45 
(antes era de R$ 5.645,80). 
As faixas de contribuição ao 
INSS (Instituto do Seguro So-
cial) dos trabalhadores em-
pregados, domésticos e tra-
balhadores avulsos também 
foram atualizadas.

O INSS informou que 
as alíquotas são de 8% para 
aqueles que ganham até 
R$ 1.751,81; de 9% para quem 
ganha entre R$ 1.751,82 e 
R$ 2.919,72; e de 11% para os 
que ganham entre R$ 2.919,73 
e R$ 5.839,45. Essas alíquotas, 
relativas aos salários de ja-
neiro, deverão ser recolhidas 
apenas em fevereiro, uma vez 
que, em janeiro, os segurados 
pagam a contribuição refe-
rente ao mês anterior.

Valores definidos
O piso previdenciário, 

valor mínimo dos benefí-
cios do INSS (aposentadoria, 
auxílio-doença, pensão por 
morte) e das aposentado-
rias dos aeronautas, será de 
R$ 998,00. O piso é igual ao 
novo salário mínimo nacio-
nal, fixado em R$ 998 por 
mês em 2019.

Para aqueles que rece-
bem a pensão especial devi-
da às vítimas da síndrome da 
talidomida, o valor sobe para 
R$ 1.125,17, a partir de 1º de 
janeiro de 2019.

No auxílio-reclusão, be-
nefício pago a dependentes 
de segurados presos em re-
gime fechado ou semiaberto, 
o salário de contribuição terá 
como limite R$ 1.364,43.

O benefício de prestação 
continuada da Lei Orgânica 
da Assistência Social - des-
tinado a idosos e a pessoas 
com deficiência em situa-
ção de extrema pobreza -, a 
renda mensal vitalícia e as 
pensões especiais para de-
pendentes das vítimas de 
hemodiálise da cidade de 
Caruaru (PE) também sobem 
para R$ 998,00. 

Já o benefício pago a 
seringueiros e a seus de-
pendentes, com base na Lei 
nº 7.986/89, passa a valer 
R$ 1.996,00.

A cota do salário-família 
passa a ser de R$ 46,54 para 
o segurado com remunera-
ção mensal não superior a R$ 
907,77, e de R$ 32,80 para 
quem tem remuneração men-
sal superior a R$ 907,77 e in-
ferior ou igual a R$ 1.364,43. 
Fator de reajuste dos bene-
fícios concedidos de acordo 
com as respectivas datas de 
início, aplicável a partir de ja-
neiro de 2019.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

INSS: benefícios acima do 
salário mínimo sobem 3,43%

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O volume do setor de 
serviços no país manteve-
se estável na passagem de 
outubro para novembro 
de 2018. O segmento vem 
de uma queda de 0,3% de 
agosto para setembro e de 
estabilidade de setembro 
para outubro.

Os dados são da Pes-
quisa Mensal de Serviços 
(PMS), divulgada ontem 
(16) pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Es-

tatística (IBGE). Na com-
paração com novembro 
de 2017, houve um cres-
cimento de 0,9%, mas o 
setor registrou leve queda 
de 0,1% no acumulado do 
ano. No acumulado de 12 
meses, o segmento man-
teve-se estável, interrom-
pendo uma sequência de 
41 taxas negativas.

A receita nominal 
cresceu 0,5% de outubro 
para novembro, 3,8% na 
comparação com novem-
bro de 2017, 2,6% no acu-
mulado do ano e 2,8% no 

acumulado de 12 meses. 
Das cinco atividades ana-
lisadas pelo IBGE, quatro 
tiveram alta na passagem 
de outubro para novem-
bro: serviços prestados às 
famílias (0,4%), serviços 
de informação e comuni-
cação (0,8%) serviços pro-
fissionais, administrativos 
e complementares (0,1%) 
e transportes, serviços au-
xiliares de transportes e 
correio (0,3%).

Por outro lado, os ou-
tros serviços tiveram que-
da de 0,2%.

Setor de serviços fica estável 
entre outubro e novembro

O Índice Geral de Pre-
ços–10 (IGP-10), medido 
pela Fundação Getulio Var-
gas (FGV), registrou defla-
ção (queda de preços) de 
0,26% em janeiro.

Em dezembro de 2018, 
o indicador já havia tido 
uma deflação de 1,23%. 
Apesar da queda de preços 
nos dois meses, o IGP-10 
acumula inflação de 6,8% 
em 12 meses.

Dos três subíndices 
que compõem o IGP-10, 
apenas o Índice de Preços 
ao Produtor Amplo, que 

monitora o comportamen-
to dos preços no atacado, 
teve deflação em janeiro: 
-0,59%. Ainda assim, foi 
uma deflação mais mode-
rada do que a do mês ante-
rior (-1,83%).

Varejo
O Índice de Preços ao 

Consumidor, que analisa o 
comportamento do vare-
jo, teve inflação de 0,45% 
em janeiro, ante uma de-
flação de 0,09% em de-
zembro. A inflação do 
Índice Nacional de Custo 
da Construção subiu de 
0,12% em dezembro para 
0,29% em janeiro.

IGP-10 começa ano 
com deflação de 0,26%
Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Nos aeroportos

Tarifas de embarque terão aumento de 5,39%

A Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) autori-
zou ontem (16) reajuste de 
5,39% para o teto das tari-
fas de embarque, conexão, 
pouso e permanência nos 
aeroportos administrados 
pela Empresa Brasileira de 
Infraestrutura Aeroportuá-
ria (Infraero). Os novos va-
lores poderão ser aplicados 
depois de 30 dias que a In-
fraero fizer a divulgação ofi-
cial do reajuste.

As tarifas aeroportuá-
rias são valores pagos aos 
operadores do setor pelas 
companhias aéreas, pelo 
operador da aeronave ou 
pelo passageiro. Segundo a 
Anac, a tarifa de embarque 
é a única paga pelo passa-
geiro e tem a finalidade de 
remunerar a prestação dos 
serviços, instalações e fa-
cilidades disponibilizadas 
aos passageiros.

Com o reajuste, a tari-
fa máxima dos passageiros 
em embarques domésticos 
passará de R$ 31,27 para 

R$ 32,95. Nas viagens inter-
nacionais, a tarifa máxima 
de embarque aumentará de 
R$ 112,83 para R$ 115,82. 
Os valores já incluem o adi-
cional do Fundo Nacional 
de Aviação Civil (FNAC) de 
US$ 18, o correspondente a 
R$ 57,47.

De acordo com a Anac, 
o reajuste foi aplicado con-
siderando a inflação acu-
mulada entre dezembro de 
2017 e dezembro de 2018, 
medida pela variação do Ín-
dice de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA), calculado 

pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia Estatística (IBGE).

Responsável por cer-
ca de 60% do movimento 
aéreo no país, a Infraero 
administra mais de 50 ter-
minais que operam voos 
regulares e não regulares, 
voos domésticos regionais 
e nacionais e também in-
ternacionais. Entre eles, 
destacam-se aeroportos 
de grande movimentação 
como Congonhas, em São 
Paulo, e Santos Dumont, no 
Rio de Janeiro, e do Recife, 
além de terminais regionais 

como Campina Grande, na 
Paraíba, Juazeiro do Norte, 
no Ceará, e Montes Claros, 
em Minas Gerais.

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

 Os novos valores 
poderão ser aplicados 

depois de 30 dias 
que a Infraero fizer a 

divulgação oficial 
do reajuste

Foto:  Arquivo/Agência Brasil

Com o reajuste, a tarifa 
máxima dos passageiros em 

embarques domésticos passará 
de R$ 31,27 para R$ 32,95
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programação
Esta quinta-feira 
está bastante movi-
mentada na capital 
paraibana. No Tea-
tro Santa Roza será 
encenado o espetá-
culo “Talvez Poucos 
Percebam“, às 19h30. 
Na Usina Cultural 
Energisa, às 21h, a 
cantora Maria Alice 
apresenta o show 
“Afogamento No I”. 
Também na Usina, 
um pouco antes de 
começar o projeto 
musical, haverá curso 
gratuito de meditação 
e autoconhecimento, 
a partir das 17h. 

Momento selfie do aniversariante de hoje Flávio Sátiro Filho com Hélio Costa e Polibio Alves

Rodolfo Nunes, o empresário da joalharia Arte Ouro, 

Turismo - A diretoria da Associação Brasileira da Indús-
tria Hoteleira, seccional Paraíba, dará início a um pro-
cesso de elaboração de levantamentos de dados para 
conhecer mais profundamente o comportamento do 
mercado e saber quantas pessoas circulam pelo desti-
no Paraíba nos diferentes períodos do ano, bem como 
a importância econômica do turismo nos municípios 
paraibanos. Segundo Manuelina Hardman, presidente 
da ABIH-PB, esse planejamento tem por objetivo le-
vantar dados, propor ações e orientar os investimentos 
de forma eficaz. “A partir dele decidiremos as ações 
com base em dados reais”, apontou a executiva. 

Carnaval - Neste ano, o samba-enredo da Esta-
ção primeira de mangueira vai homenagear a 
memória de marielle Franco e Luísa mahin, da re-
volta dos malês. através das redes sociais, a esco-
la de samba informou que o enredo dará espaço 
para “páginas ausentes” da história brasileira.

Nova uNidadE

possE

Caio Do Valle, Flá-
vio Sátiro Fernandes 
Filho, Glória Guedes, 
Jeannete de Brito Bar-
bosa, José Hardman 
Norat, Karina Bezerra 
Cavalcanti, Kenneth 
Souza do Amaral, 
Leonardo Ribeiro, Luiz 
Carlos de Almeida, 
Marcelo Albuquerque 
Madruga, Maria Dal-
va Medeiros, Milton 
Matera, Nara Mar-
ques, Sérgio Cabral 
dos Reis e Sérgio 
Vasconcelos Catão.

parabéNs

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução

O arquiteto Bruno Caçador e ortodentista Márcio Guedes aproveitando o Fest Verão 

Verinha Crispim, Anna Lívia Lara e  Natasha Lisboa curtindo show de Matheus & Kauan

A modelo paraibana Cladna Ramos conta por onde passou o réveillon

A DaVitta, marca especia-
lizada em aparelhos audi-
tivos, inicia 2019 com no-
vidades em João Pessoa. A 
empresa deve inaugurar, 
ainda neste mês, a sua 
segunda unidade na ci-
dade. O empreendimento 
será localizado no bairro 
da Torre, com amplo esta-
cionamento e modernas 
instalações. A DaVitta che-
gou à cidade no segundo 
semestre de 2018 com 
uma unidade no bairro 
de Tambaú e traz para os 
clientes equipamentos das 
marcas Argosy e Medel, 
referências mundiais em 
aparelhos auditivos.

Nesta quinta, o anestesio-
logista Vinícius Formiga 
toma posse como presi-
dente da Sociedade de 
Anestesiologia do Estado 
da Paraíba (SAEPB). A so-
lenidade será no auditório 
do CRM, às 19h30. A nova 
diretoria da SAEPB terá 
mandato até 2020. Viní-
cius Formiga tem como 
uma das metas trazer para 
João Pessoa, em 2021, o 
Congresso Brasileiro de 
Anestesiologia, o mais im-
portante do país na área.

Foto: Pedro Júnior

Foto: Dandara Costa

ui!
 

Cladna Ramos contou 
para gente como passou 
a entrada do ano.

A modelo paraibana, 
que namora o come-
diante Rafael Queiroga, 
viajou de última hora 
para Buenos Aires. 

O casal aproveitou a 
viagem na companhia 
do ator Alexandre Nero 
e da figurinista Karen 
Brusttolin. 

Cladna explicou que 
demorou para publicar 
as fotos da trip porque 
tentou ao máximo deixar 
o celular de lado para 
aproveitar cada minuto 
das férias. 

scosta.dandara@gmail.com

DALVA AGNE LyNCH
HARUKI MURAKAMImeioColuna   do

por Dandara Costa

 Um certo tipo de perfeição só pode 
ser atingido através de uma acumulação 

limitada de imperfeição                                                                                                                                           

 Só o homem ‘civilizado’ assassina a 
Natureza                                                                                                                                            

Empreendedorismo

Após dois sábados de muito agito, o ter-
ceiro e último dia do Fest Verão Paraíba 2019 
acontece no próximo dia 19, na Praia de Ponta 
de Campina, em Cabedelo. A noite de encerra-
mento conta com a presença de Gabriel Diniz, 
Gusttavo Lima, Bell Marques e Vintage Culture. 
Uma novidade nesta edição são os hambúrgue-
res artesanais do Boteco Faaca, que construiu 
um espaço exclusivo para o evento, onde estão 
sendo vendidos cerca de mil sanduíches por dia. 
O  espaço Faaca no Fest Verão fica localizado na 
área open bar do evento. 

Último dia

A executiva Ana Paula Cordeiro, “people 
manager” da Ambev, é presença confirmada no 
Smart Labs Jampa, que acontece nos dias 30 e 
31 de janeiro, no HUB 360. Este será o primei-
ro workshop da aceleradora em João Pessoa. 
Na ocasião, serão apresentados os conceitos 
de aceleração e pré-aceleração de empresas 
a mulheres empreendedoras. As interessadas 
podem adquirir os ingressos por R$ 20 e R$ 60 
(ticket ou golden ticket) via Sympla.  O número 
de vagas é limitado.
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Handebol
Atletas paraibanas seguem treinando para confirmar vagas na 
Seleção Brasileira que vai disputar o Sul-Americano na cidade 
de Rosário , na Argentina, em março. Página 22
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Evaristo Piza trabalha uma formação diferente em relação ao time que empatou na estreia da Copa Nordeste

Menos de 24 horas após 
o empate em 1 a 1 com o 
Santa Cruz, na estreia da 
Copa do Nordeste, os jo-
gadores dos Botafogo já se 
reapresentaram ontem à 
tarde, no CT da Maravilha 
do Contorno, para dar início 
a preparação para a segun-
da rodada do Campeonato 
Paraibano. O Belo joga no 
próximo domingo em Patos, 
às 17 horas, contra o Espor-
te. Pela Copa do Nordeste, o 
clube só voltará a atuar no 
dia 27 deste mês contra o 
Salgueiro, no Estádio Corné-
lio de Barros, em Salgueiro, 
Sertão de Pernambuco.

Para este jogo de do-
mingo contra o Esporte, o 
time deverá sofrer algumas 
mudanças. O técnico Eva-
risto Pizza pretende fazer 
um rodízio com alguns atle-
tas, caso apresentem algum 
desconforto neste início de 
temporada, já que a equi-
pe jogou duas vezes em um 
pouco espaço de tempo.

“Nós temos um grupo 
muito qualificado e nivela-
do. Qualquer um que entre 
dará sequência ao trabalho. 
Não queremos que nenhum 
jogador tenha problemas, 
já no início da temporada e 
depois, no momento impor-
tante e decisivo, não pos-
samos contar com o atleta. 
Não é menosprezando o 
Campeonato Paraibano, que 
tem uma grande importân-
cia para o clube e devemos 
lutar para conquistar o tri-
campeonato, mas é preciso 
manter a equipe inteira e 
em condições de participar 
desta maratona de 3 com-
petições ao mesmo tempo, 
incluindo aí a Copa do Bra-
sil que começa no próximo 
mês”, disse o treinador. 

Apesar do empate con-
tra o Santa Cruz em casa, o 
técnico Evaristo Pizza gos-
tou do rendimento da equi-
pe, que segundo ele, tomou 
a iniciativa da partida du-
rante quase todo o jogo.

“O Santa Cruz veio com 
uma proposta defensiva, de 
segurar a partida, e só esteve 
melhor do que nós nos pri-
meiros minutos do segundo 
tempo. No primeiro tempo 
nosso time não achou espaço 
para jogar e o jogo ficou preso 
no meio campo, com poucas 
chances para as duas equipes. 
Depois, eles vieram melhor 
no início da segunda etapa, e 
após umas mexidas, o Botafo-
go cresceu, partiu para cima, 
e só não ganhamos, porque o 
goleiro deles fez, pelo menos, 
duas defesas sensacionais, 
garantindo o placar de zero a 
zero”, afirmou.

De acordo com a pro-
gramação do Belo, o time 
treina hoje e amanhã. A 
viagem para Patos será no 
sábado, um dia antes da 
partida contra o Esporte. 
O clube é o líder do grupo 
A do Paraibano, com 3 pon-
tos ganhos. Já o adversário 
perdeu na estreia para o 
Treze, e é um dos lanternas 
do grupo B. 

Técnico deve poupar atletas
para jogo diante do Esporte

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Técnico do Treze

Maurílio exige bem mais dos jogadores

Apesar da boa estreia 
no Campeonato Paraiba-
no, com uma vitória de 3 
a 0 sobre o Esporte de Pa-
tos, o treinador do Treze, 
Maurílio Silva, não ficou 
satisfeito com o desem-
penho da equipe e deixou 
isto claro para os jogado-
res nos primeiros treinos 
desta semana. Ele acha 
que a equipe errou muitos 
passes e finalizações. 

"São falhas que vamos 

corrigindo neste início de 
temporada, para que cer-
tos detalhes não façam 
falta lá no final. Vencemos, 
mas temos que melhorar, 
porque teremos pela fren-
te jogos bem mais difíceis, 
como o do próximo sába-
do contra o Atlético, lá no 
Perpetão, em Cajazeiras", 
disse o treinador.

Para este jogo contra 
o Trovão Azul, no Sertão, 
Maurílio Silva não deverá 
fazer mudanças na equi-
pe titular. Pelo menos não 
deixou transparecer isto 

no treino de ontem à tarde 
no PV. Ele insistiu nos pas-
ses longos e na finalização.

Tanto a comissão téc-
nica como os jogadores 
esperam um jogo bastante 
disputado em Cajazeiras, 
já que o Atlético venceu 
bem na estreia o Serrano, 
por 3 a 0, dentro de Cam-
pina Grande. Mesmo com 
a longa viagem, o  zaguei-
ro Léo Fioravanti diz que 
a equipe não deve sentir 
muito o desgaste e está 
preparada fisicamente 
para a partida.

"Acho que o clube 
preparou uma boa logís-
tica para esta partida, e 
chegaremos lá em Caja-
zeiras descansados. Sabe-
mos que teremos um jogo 
muito difícil pela frente. O 
Atlético venceu o primeiro 
jogo, vem embalado e vai 
jogar dentro de casa, com 
o apoio da torcida, mas 
estamos preparados e sa-
bendo da importância da 
partida. Espero um jogo 
bem pegado, Já estamos 
tentando corrigir o que 
pecamos no jogo passa-

do, para chegar lá pronto 
para uma vitória", disse o 
zagueiro.

O elenco do Treze trei-
na hoje e amanhã, pela ma-
nhã, quando o técnico Mau-
rílio Silva fará um treino 
coletivo. A viagem para Ca-
jazeiras será após o Almoço. 
A partida contra o Atlético 
está programada para as 17 
horas, no Estádio Perpetão. 
O Galo é o líder do grupo A, 
com 3 pontos, ao lado do 
Botafogo. Já o Atlético é o lí-
der isolado do grupo B, tam-
bém com 3 pontos. 

Botafogo e Santa Cruz não saíram do zero a zero na estreia da Copa do Nordeste em jogo bastante equilibrado no Almeidão. No fim de semana, o Belo volta a atuar, mas pelo Paraibano

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Jogadores do Treze seguem intensificando os treinamentos e buscando corrigir falhas apresentadas na vitória sobre o Esporte no último domingo, de acordo com o técnico Maurílio Silva

Fotos: Divulgação
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Cinthya Piquet e Ingrid Frazão, convocadas para a Seleção Brasileira, treinam nas areias da praia do Cabo Branco 

As atletas do Unipê 
Cinthya Piquet e Ingrid Fra-
zão foram convocadas pela 
Seleção Feminina Brasilei-
ra de Handebol de Areia 
para participar dos treinos 
para os Jogos Sul-America-
nos. As campeãs mundiais 
da modalidade vão, duran-
te os treinos, aperfeiçoar o 
que elas já têm: o talento. 
Cinthya e Ingrid tentarão 
disputar uma das 10 vagas 
da seleção com outras 15 
atletas. Os Jogos Sul-Ame-
ricanos vão ocorrer em Ro-
sário, na Argentina, de 16 a 
20 de março.

As alunas-atletas fo-
ram convocadas pelo pró-
prio técnico da seleção, 
Márcio Magliano. Entusias-
madas com o convite, ago-
ra se preparam nas areias 
da praia de Cabo Branco, 
na capital paraibana. “Es-
tamos em treinamento 
constante, seguindo uma 
periodização montada pelo 
professor Vinícius Olivei-
ra, e entre os dias 5 e 15 
de março começaremos o 
treinamento propriamente 
dito com todas as atletas 
juntas”, contou Ingrid Fra-
zão. “Treino bastante in-
tenso e pesado”, arrematou 
Cinthya.

Em março também 
será verão em Rosário. 
Com o clima se equivalen-
do ao de João Pessoa, elas 
acreditam que isso pode 
facilitar no desempenho 
do time durante o campeo-
nato. “Porém, já aconteceu 
de a temperatura cair em 
algumas competições, e te-
mos que estar preparadas 
pra isso”, disse Ingrid.

Além da participação 
do Brasil nos Jogos Sul-A-
mericanos, devem compe-
tir as seleções da Argen-
tina, Equador, Venezuela, 
Peru, Colômbia, Uruguai, 
Paraguai e Chile. Outras se-
leções ainda podem confir-
mar presença nos Jogos.

Campeãs mundiais
Ingrid e Cinthya têm 

passagens em competições 
realizadas em todo o plane-
ta. A primeira competição 
de Ingrid aconteceu num 
Pan-Americano em 2014, 
no Paraguai. Depois, ela 
teve a oportunidade de jo-

Ascom/Unipê

Paraibanas treinam para o 
Sul-Americano de Handebol

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Com a Operação Cartola, o futebol parai-
bano viu-se inserido no nefasto contexto da 
suspeita de manipulação de resultado, sub-
sumindo-se a hipótese do art. 242 do Código 
Brasileiro de Justiça Desportiva, qual seja, dar 
ou prometer vantagem indevida a membro de 
entidade desportiva, dirigente, técnico, atleta ou 
qualquer pessoa natural mencionada, para que, 
de qualquer modo, influencie o resultado de 
partida, prova ou equivalente.

Em decorrência da denúncia formulada 
pelo Ministério Público Estadual, vários diri-
gentes e árbitros foram suspensos e banidos 
do futebol pelo Superior Tribunal de Justiça 
Desportiva, reduzindo drasticamente o quadro 
de profissionais paraibanos, forçando uma 
reestruturação veloz e contínua para no mínimo 

de tempo possível superar a dificuldade que 
impera na Casa da Bola.

O tema é polêmico e muitos tendem a 
tergiversar sobre o assunto buscando agradar 
gregos e troianos, evitando desgaste da imagem. 
Nunca foi nossa política, pois sem o enfrenta-
mento dos problemas, fazendo uma análise 
detida e buscando soluções, nunca sairemos 
do mar de lama em que se encontra o nosso 
futebol.

Pois bem, parece-me que a solução encon-
trada pela atual gestão da Federação Paraibana 
de Futebol foi entregar à Confederação Brasilei-
ra de Futebol o problema e deixar que a entida-
de maior dê os encaminhamentos que entender 
necessários.

Não se olvida a imperatividade de parceria 

entre as Federações e a Confederação, primor-
dialmente em nosso Estado, diminuto quando 
comparado a outros superiores no ranquea-
mento nacional e no poderio financeiro.

Entretanto, tenho convicção em dizer que 
temos profissionais extremamente qualificados, 
os quais podem e devem ser treinados pela CBF 
e outras Federações próximas. Porém, desde a 
Comissão de Arbitragem, nós, PARAIBANOS, 
devemos cuidar dos nossos interesses, enfren-
tando os obstáculos, encontrando as saídas e 
colocando-as em prática.

Além do caráter que deveria ser ínsito a 
todo ser humano e, por si só, impedir a ocor-
rência de atos fraudulentos, outros atos devem 
ser realizados para prevenir e combater a 
manipulação de resultados, alguns simples e 

baratos, outros mais complexos, demorados e 
com elevado custo, um deles inevitável no longo 
prazo: a profissionalização.

Inicialmente, acredito que deveríamos fo-
mentar e capacitar os árbitros de nosso quadro, 
valorizando-os e estimulando uma renovação 
positiva. Outrossim, a contratação de uma 
empresa especializada para criar sistemas de 
prevenção e combate, com auditoria e cursos, 
seria essencial para trazer de volta a credibilida-
de tão afastada do nosso futebol estadual pelos 
últimos acontecimentos vivenciados pela FPF.

Dado o limite espacial da coluna, impossí-
vel dissecar o tema profundamente, mas serve 
como o início de um brainstorm social e despor-
tivo para levantar possibilidades de resolução. 
Qual a sua opinião?

Arbitragem

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

gar o mundial do Brasil em 
2014, o mundial da Hun-
gria, em 2016, o The World 
Games de 2017, na Polônia, 
nos Jogos Pan-Americanos 
de 2018, nos Estados Uni-
dos, e o mundial da Rússia, 
em 2018.

O mundial de 2014 no 
Brasil, realizado no Reci-
fe (PE), foi um divisor de 
águas para Ingrid. “Uma 
das vitórias mais marcan-
tes foi a final do mundial 
de 2014 contra a equipe da 
Hungria, uma seleção que 
temos uma grande rivali-
dade e que conseguimos 
vencê-la nessa final emo-
cionante dentro de casa 
e sendo empurradas pela 
torcida brasileira”, contou 
a atleta.

Houve também a se-
mifinal na Polônia. Na 
época, a Seleção Brasileira 
teve uma revanche contra 
a equipe espanhola, pois 

havia perdido para ela na 
final do mundial de 2016, 
na Hungria. “Então foi um 
jogo muito emocionante, 
com bastante nervosismo, 
que conquistamos a vitória 
e fizemos a final contra a 
forte equipe da Argentina, 
onde vencemos e fomos 
campeãs”, disse Ingrid.

Na seleção desde 2005, 
Cinthya poderá participar 
da seleção nestes Jogos e 
a emoção de representar 
o país será só uma: ine-
narrável, segundo ela. Ela 
foi vitoriosa no World Ga-
mes de 2005, realizado em 
Duisburg, na Alemanha. 
“E em 2006 tivemos nos-
sa primeira vitória dentro 
do Brasil, no Campeonato 
Mundial realizado no Rio 
de Janeiro”, falou. Em 2012, 
foi bicampeã mundial em 
Omã. “E outra de grande 
importância, novamente no 
Brasil, foi o mundial em Re-

cife, onde me consagrei tri-
campeã mundial”, colocou.

Para a Paraíba
Também técnico das 

atletas na Paraíba, o pro-
fessor João Marcônio, do 
curso de Educação Físi-
ca do Unipê, acredita que 
a Paraíba é referência na 
modalidade. “Nossos alu-
nos têm contribuído para 
o esporte brasileiro graças 
ao papel importante que 
o Centro Universitário de 
João Pessoa desempenha 
como um grande incen-
tivador e que se mantém 
investindo no esporte uni-
versitário”, afirmou.

Outros nomes de peso 
da modalidade e que trei-
nam pelo Unipê são Bruno 
Carlos Oliveira (pentacam-
peão mundial); Juliana Oli-
veira (campeã mundial de 
2018); e Gil Pires (tetra-
campeão mundial).

Foto: Divulgação

A jogadora de handebol Cinthya Piquet, aluna do Unipê, durante treinamento. Ela pode disputar a competição sul-americana que vai acontecer de 16 a 20 de março em Rosário, na Argentina

A limitação física não 
impede a pessoa de sonhar e 
acreditar que é possível. E é 
com essa certeza que o Cen-
tro Universitário Maurício 
de Nassau apoia a iniciativa 
“Não consigo andar, mas pos-
so voar”. Um projeto com o 
objetivo de proporcionar um 
passeio de parapente para 
pessoas com deficiência. A 
ação será na Praia do Sol, li-
toral da Paraíba, nos dias 19 e 
20 de janeiro.   A atividade vai 
reunir 60 cadeirantes de Per-
nambuco, Paraíba e Rio Gran-
de do Norte e será coordena-
da pelo publicitário e piloto 
Claudio Cardoso, mais conhe-
cido como Cloud. Uma equipe 
da Uninassau acompanhará 

os participantes durante toda 
a viagem.  O diretor de Res-
ponsabilidade Social da Uni-
nassau, Sérgio Murilo, ressal-
ta que a Instituição sempre 
tem o compromisso de apoiar 
iniciativas que valorizem pes-
soas com deficiência. “Deve-
mos estimular as pessoas que 
precisam superar os limites 
todos os dias. E a Uninassau 
vem cumprindo esse papel 
gradativamente com suas 
ações de inclusão social. Além 
desse projeto, temos mais 
outros dois reconhecidos no 
Estado, como o Bike sem Bar-
reiras e o Praia sem Barreiras, 
este último em parceria com 
a Empetur. E não temos dú-
vidas que o “Não consigo an-
dar, mas posso voar” também 
será um sucesso”, disse.

Deficientes poderão
voar de parapente
Ascom
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Ideia da Fifa de aumentar o número de seleções de 32 para 48 não agradou o Comitê Organizador. Definição sai em março

Nasser Al Khater, vice-
secretário-geral do Comitê 
Organizador da Copa do 
Mundo de 2022, mandou 
um aviso para a Fifa, on-
tem, durante entrevista co-
letiva em Doha. “Nenhuma 
decisão será tomada sem a 
aprovação do Catar”. O diri-
gente se referia ao fato de 
a entidade que comanda o 
futebol mundial ter como 
plano aumentar de 32 para 
48 o número de seleções 
no próximo Mundial.

“No momento em que 
estamos conversando, es-
tamos nos preparando 
e trabalhando para uma 
Copa do Mundo com 32 
equipes”, explicou Al Kha-
ter. “O importante é que 
será uma decisão tomada 
em conjunto”.

Por causa do forte ca-
lor no Catar, o Mundial de 
2022, que será disputado 
de 21 de novembro a 18 de 
dezembro, terá a duração 
de 28 dias, ao invés dos 
habituais 32, mas a Fifa 
estuda a possibilidade de 
ampliar o número de parti-
cipantes para 48 seleções, 
algo já definido para a 
Copa de 2026 nos Estados 
Unidos, Canadá e México.

“Estamos aguardando 
os resultados dos estudos 
de viabilidade. Assim que 
estiverem prontos, a Fifa 
os compartilhará conosco 
para que possamos traba-
lhar neles”, disse Al Khater. 
“Com os dados em mãos 

Estadão

Catar contra mudança na Copa

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

veremos se é possível ou se 
não é possível e o que pre-
cisaremos mudar, pois te-
remos numerosos aspectos 
afetados, caso passe para 
48 equipes, como número 
de estádios, número de dias 

de competição, etc”.
Sobre o acesso das mu-

lheres aos estádios, o chefe 
do Comitê Organizador do 
Mundial-2022 disse que 
“não haverá nenhuma res-
trição”, em contraste com o 

que ocorreu na Supercopa 
da Itália, disputada ontem 
em Jeddah, na Arábia Sau-
dita, entre Juventus e Milan, 
que provocou uma polêmica 
por não permitir o acesso de 
mulheres não acompanha-

das por homens.
“No Catar, não temos 

restrições ao acesso das 
mulheres ao estádio. No 
treino do PSG (Paris Saint-
Germain), aberto ao públi-
co, havia homens e mulhe-

res, sem restrições”, disse 
o dirigente. 

A decisão final sobre 
o projeto de uma Copa do 
Mundo com 48 equipes em 
2022 será apresentada em 
março deste ano.

Foto: Ibraheem Al Omari/Reuters

O Estádio Khalifa, que será utilizado no Mundial do Catar em 2022, já está pronto. A competição está programada para acontecer  de 21 de novembro a 18 de dezembro de 2022

Mundial Feminino

Jogadoras fazem um check-up completo

A Seleção Brasileira 
Feminina iniciou os tra-
balhos da primeira convo-
cação do ano realizando 
um check-up completo. Os 
três primeiros dias foram 
reservados para avaliar a 
condição física e médica 
de cada atleta. As joga-
doras realizaram análi-
ses clínicas, ortopédicas, 
cardiológicas e físicas se-
guindo o protocolo ado-
tado pela Fifa, que envol-
ve exames obrigatórios 
para todas as seleções que 
irão participar da Copa do 
Mundo França 2019.

“Nós usamos três dias 
basicamente para fazer 
toda uma análise clínica 
e física dessas atletas, en-
tão a gente está traçando 
um perfil individual delas. 
Elas estão passando por 
uma bateria de avaliações 
que são médicas, clínicas e 
físicas, já fizeram também 
alguns testes de equilíbrio 
e de força para gente fa-
zer um diagnóstico delas. 
A gente aproveita o Cen-
tro de Excelência que tem 
equipamentos de ponta, 
o que tem de melhor no 
mercado está aqui, e com 
isso nós conseguimos 
controlar melhor os trei-
namentos, individualizar 
para que com isso a gente 
diminua a incidência de 
lesões em treinamentos e 
consequentemente em jo-
gos também” revela Lucia-
no Capelli, fisiologista da 

Seleção Feminina. 
As avaliações ser-

vem também para dosar 
a carga de exercícios para 
cada atleta. Há um cuida-
do maior com as jogado-
ras que estão voltando 
de lesão. A atacante Bia 
Zaneratto, que fraturou a 
clavícula em setembro do 
ano passado, é uma delas. 
A jogadora comentou o su-
porte que está recebendo 
neste retorno à Seleção. 

“Estou muito feliz por 
voltar à Seleção Brasilei-
ra, por voltar a fazer o que 
eu mais gosto, que é jogar 
futebol. Eu estou muito 
motivada, já passamos por 
diversos exames e testes, 
e a gente espera fazer um 
belo início de preparação 
em busca do nosso objeti-
vo principal que é a Copa 
do Mundo. É sempre muito 
satisfatório e feliz repre-
sentar a Seleção Brasileira. 
A gente tenta dar o nosso 
máximo nesses treina-
mentos, porque sabemos 
a importância de mostrar 
o nosso trabalho por aqui, 
para que na hora principal 
a gente esteja na lista que 
é o momento mais espera-
do” revela a atacante. 

O intuito da Comissão 
Técnica com as análises é 
também fazer com que as 
atletas tenham a melhor 
perfomance na Copa do 
Mundo da França, em ju-
nho deste ano. Outro obje-
tivo do trabalho é unifor-
mizar o condicionamento 
físico do grupo, que têm 

Um pedido feito pela 
Confederação Sul-America-
na de Futebol a Associação 
Nacional de futebol Profis-
sional (ANFP) na última 
terça-feira (15), deixou um 
clima de incerteza com re-
lação à realização da final 
da Copa Libertadores de 
2019, no Estádio Nacional, 
na capital Santiago. Por 
meio de uma carta, a Con-
mebol solicitou a ANFP 
o fechamento do Estádio 
Nacional 60 dias antes da 
grande final do torneio con-
tinental –  23 de novembro 
– e que não seja realizado 
nenhum tipo de evento no 
local neste mesmo período. 
O grande problema é que 
o estádio já está reservado 
para o show da banda in-
glesa de heavy metal, Iron 
Maiden, que acontecerá no 
dia 15 de outubro, ou seja, 
39 dias antes da data mar-
cada para a final da Copa Li-
bertadores. Em entrevista 
à rádio chilena ADN, o CEO 
da empresa DG Medios, 
Carlos Geniso, responsável 
pela organização do show, 
foi enfático ao discordar 
da postura adotada pela 
Conmebol. “Nenhum está-
dio do mundo vai fechar as 
portas 70 dias, deve-se con-
viver com as atividades. Em 
Wembley, tocou o Coldplay, 
os Rolling Stone e se fez 
as Olimpíadas e a final da 
Champions League. Coor-
denado se pode fazer as ati-
vidades”, destacou Geniso.

Jogo final da 
Libertadores
preocupa a
Conmebol
Lance

CBF

jogadoras atuando em di-
versas partes do mundo e 
com calendários comple-
tamente diferentes. 

“Nós iniciamos a nos-
sa avaliação de prevenção 
de lesões, ela consiste em 
alguns testes de movimen-
to, força e desempenho de 
mobilidade e funcional. 
Os testes que a gente fez 
são de força muscular, que 
avaliamos a força do qua-
dril e do joelho, visando 
ver se acha algum dese-
quilíbrio muscular, algum 
predomínio de um lado 

em relação ao outro, ou 
até mesmo desequilíbrio 
de músculos que fazem o 
movimento para um lado e 
para o outro. A gente tem 
a possibilidade de usar o 
que temos de melhor no 
mundo para avaliar e evi-
tar qualquer possível pro-
blema no futuro” explica o 
fisioterapeuta da Seleção, 
Flávio Bryk.

Ontem, as atletas pas-
saram pela última bateria 
de exames antes de reali-
zarem a primeira ativida-
de em campo. Pela manhã, 

fizeram teste de velocida-
de e resistência. Já pela 
tarde, foram à campo.

O período de trei-
namentos foi dividido 
em duas etapas. Atletas 
que atuam no exterior e 
estão disputando com-
petições em seus clubes 
ficam na serra fluminen-
se durante a data FIFA, 
entre 14 e 22 de janeiro. 
Quem joga no Brasil ou 
está em período de férias 
estenderá a permanência 
em Teresópolis (RJ) até o 
dia 22 de fevereiro.

Atletas se apresentaram e começam os trabalhos visando as disputas do Mundial que acontece em junho na França

Foto: Lucas Figueiredo
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Clube inicia o Carioca sem muitas novidades e apostando na aplicação tática do time comandado por Zé Ricardo

“Empolgação” não está 
no vocabulário do torcedor 
do Botafogo neste começo 
de 2019. Ao contrário do 
rival Flamengo, que trouxe, 
entre outros, Arrascaeta 
e Gabigol, o Alvinegro foi 
mais “tímido” no mercado e 
tudo indica que a tempora-
da seguirá essa tendência. 
No primeiro jogo oficial 
do ano, o Botafogo visita 
a Cabofriense, no próximo 
domingo (20), às 19h. O 
técnico Zé Ricardo ainda 
não deve por em campo os 
reforços recém-chegados, 
mas esboça algo próximo 
de sua força máxima. 

A principal aposta do 
Botafogo para a temporada 
de 2019 é o Campeonato 
Carioca, onde busca defen-
der o título conquistado no 
ano passado. Na ocasião, 
Gatito Fernández foi o he-
rói do time que venceu o 
Vasco na decisão por pê-
naltis, no Maracanã.

Na virada de ano, a tor-
cida alvinegra pôde come-
morar a permanência do 
goleiro e a chegada de ou-
tro nome forte para a posi-
ção, após a aposentadoria 
do ídolo Jefferson: Diego 
Cavalieri. Ele foi contrata-
do para cobrir eventuais 
lesões do titular, tão fre-
quentes em 2018.

Já na primeira fase, o 
Fogão enfrenta o seu pri-
meiro clássico no ano, con-
tra o Flamengo, no estádio 
Nilton Santos, o Engenhão, 
dia 27. O duelo, válido pela 
3ª rodada, poderá servir 
como uma espécie de ter-
mômetro para testar o ní-
vel do elenco comandado 
por Zé Ricardo. Os outros 
adversários do Botafogo na 
fase qualificatória são Ban-
gu, Boavista, Cabofriense e 
Resende.

Não vai ser fácil
Para o Campeonato 

Brasileiro, torneio que re-
quer maior regularidade, 
o time carioca terá à sua 
disposição pelo menos cin-
co reforços e poderá rodar 

Portal R7

Botafogo-RJ vai defender o
título a partir de domingo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

James Rodríguez vai deixar o Bayern

Inter esteve perto de Gabriel Jesus

Lateral agride
a namorada

Marquinhos compra cobertura de R$ 4 milhões em São Paulo

James Rodríguez não deve permanecer 
no Bayern de Munique. Emprestado, 
o clube alemão não parece querer 
exercer a compra do jogador junto ao 
Real Madrid. Dessa forma, o colombia-
no segue "livre" no mercado. Um dos 
interessados no meia é o Arsenal, que 
cogita pedir o empréstimo junto aos 
Merengues. Segundo o jornal inglês 
'The Mirror', o Arsenal está disposto a 
pagar três milhões de libras pelo colom-

biano, por um empréstimo até o final 
da temporada. O clube inglês quer se 
reforçar na temporada e também ten-
ta o empréstimo de Denis Suárez, do 
Barcelona. James tem uma temporada 
marcada por lesões, uma relação ruim 
com o atual treinador dos Bávaros, Niko 
Kovac e números abaixo de sua média. 
O Bayern, por sua vez, quer renovar seu 
elenco e o colombiano não estaria na 
sua lista de preferências.

Em entrevista à Sky Italia, o diretor es-
portivo da Inter de Milão, Piero Ausilio, 
revelou que a equipe italiana ficou mui-
to próxima de tirar o atacante Gabriel 
Jesus do Palmeiras, ao final da tempo-
rada 2016 do Brasil.
De acordo com o cartola, o clube nera-
zzurro fez uma proposta maior que a 
do Manchester City pelo então desta-
que da equipe alviverde, e tinha reais 
esperanças de fechar a contratação. 

No entanto, o desejo de Jesus de ser 
comandado por Josep Guardiola fez o 
centroavante escolher os Citizens ao in-
vés da Inter. “Nós o cortejamos durante 
um mês. Nossa oferta era ainda maior 
que a do Manchester City. E o Palmeiras 
preferia vendê-lo para a gente”, contou 
Ausilio. No fim das contas, Gabriel Jesus 
foi negociado por 32,7 milhões de euros 
(R$ 121,1 milhões, na cotação da épo-
ca) com o Manchester City.

O lateral do Tottenham, Serge Aurier, 
foi preso por agredir a namorada, no 
último fim de semana, segundo o 
jornal inglês 'Daily Mail'. Embora os 
Spurs não confirmem o fato, o joga-
dor não foi relacionado para a partida 
contra o Manchester United, no último 
domingo, o que aumentam as evidên-
cias. O ocorrido foi na noite de sábado 
(12/01). Após discutir com Hencha 
Voigt, sua companheira, a polícia foi 
chamada para interceder e o jogador 
teria sido detido. Aurier e a namorada 
vivem em uma mansão, em Londres e, 
horas depois, foi liberado pela polícia 
inglesa. O mau comportamento ilustra 
a carreira de Aurier. Em 2016, ainda 
no PSG, foi condenado a dois meses 
de prisão por agredir um policial. O 
marfinense conseguiu reverter a pena. 
O Barcelona, que já teve interesse no 
atleta, descartou a contratação por 
conta das atitudes do lateral

O zagueiro Marquinhos, do PSG e da Seleção Brasileira (na foto com a sua companheira), comprou um imóvel de luxo por R$ 
4 milhões em Caraguatatuba, no litoral norte de São Paulo. O atleta adquiriu uma cobertura com 580 metros quadrados na 
cidade onde moram os pais de sua esposa, Carol Cabrino. O imóvel possui quatro suítes, cozinha gourmet, piscina e sauna e 
vista para a praia do Centro. São quatro apartamentos por andar. Mas com relação a cobertura, são apenas duas. O condomínio 
pode chegar a R$ 6 mil. O negócio foi concretizado às vésperas do Natal de 2018, quando o jogador comprou o apartamento de 
Antônio Carlos Alves, ex-prefeito da cidade. O atleta passou as férias do final de ano no imóvel.

Curtas Foto: Reprodução/Instagram

o elenco conforme o de-
sempenho nas outras com-
petições em paralelo. Os 
negócios na virada de ano 
também serviram para su-
prir a debandada de onze 
atletas. 

Entre eles, alguns no-
mes importantes na cam-
panha de 2018. É o caso de 
Rodrigo Lindoso, que foi 
para o Intenacional, Igor 
Rabello, negociado com 
o Atlético-MG, e Matheus 
Fernandes, que fechou com 
o Palmeiras.

No ano passado, o Bo-
tafogo ficou apenas no 
meio da tabela da Série A e 
terminou a competição em 
9º. Ciente das limitações 
do elenco e da pressão que 
surge com os rivais se re-
forçando, a torcida sonha 
com uma vaga para vol-

tar na Libertadores. Outra 
aposta é em uma boa cam-
panha na Copa Sul-Ameri-
cana. 

Gatito e mais dez
Se todo time que se 

preza começa com um bom 
goleiro, o Botafogo está 
bem servido. Recuperado 
das lesões da última tem-
porada, Gatito Fernández 
tem o apoio da torcida, que 
já o escolheu como substi-
tuto do ídolo Jefferson. 

O time alvinegro foi 
às compras e trouxe Diego 
Cavalieri. Mas, a princípio, 
o goleiro ex-Fluminense 
começa o ano como um “re-
serva de luxo”. A titularida-
de do paraguaio vai depen-
der, principalmente, de sua 
condição física, tão posta à 
prova em 2018.

Jogadores do Botafogo carioca seguem treinando no Engenhão para a estreia no Campeonato Carioca que acontece no próximo domingo diante da Cabofriense. Clássico com o Fla será no dia 27

Vasco da Gama

Marcelo Mattos diz que a
pré-temporada é especial

Quem vê os piques, os 
carrinhos e a vontade de 
Marcelo Mattos em campo 
na pré-temporada do Vasco, 
em Atibaia, no interior de 
São Paulo, talvez realmente 
tenha noção do que o volan-
te enfrentou nos últimos 
anos. Foram cinco cirurgias 
no joelho direito e nenhuma 
atividade com os demais 
companheiros. Mas ele está 
de volta. Marcelo Mattos vol-
tou a trabalhar com o time 
durante a pré-temporada do 

Cruz-Maltino. Ele está recu-
perado de lesões no ligamen-
to cruzado anterior - a pri-
meira foi sofrida em 2016 - e 
não tem dúvidas: vive o perí-
odo mais especial da carreira.

“Essa é minha pré-tem-
porada mais especial. Mais 
especial do que o começo da 
carreira e todos os títulos. 
Aprendi a nunca desistir. Fo-
ram dois anos de muita dor” 
disse o volante ontem, em 
Atibaia. A rotina de treina-
mentos de Marcelo Mattos é 

um pouco diferente dos de-
mais jogadores. Além de todo 
o trabalho físico e técnico em 
campo, o jogador precisa fa-
zer manutenções para não 
voltar a ter problemas no 
joelho direito. Isso, inclusive, 
afasta um pouco ele dos de-
mais. “Hoje queria até pedir 
desculpas aos companhei-
ros, porque acabam de jantar 
e vão para um jogo e eu vou 
fazer gelo, vou para o quarto, 
tenho que ir para a piscina” 
completou.

Foto: Vítor Silva/Botafogo
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Cangaceiro Zé Baiano e a bela Lídia viveram uma aventura pelo Sertão nordestino, mas romance terminou em tragédia

A história de amor do 
cangaceiro José Aleixo da Sil-
va, o Zé Baiano, e sua mulher, 
a bela Lídia Pereira, supera em 
detalhes trágicos e cruéis a de 
Lampião e Maria Bonita. Co-
nhecido como “Pantera Negra”, 
o homem de maior confiança 
de Virgolino costumava carre-
gar uma palmatória de cedro e 
um ferro de marcar gado, para 
satisfazer seus instintos de tor-
turador – entre eles o de bater 
forte nas nádegas femininas e 
marcar o rosto das prostitutas 
ou mulheres que traíam os ma-
ridos. Ele ficou assim depois 
de ser traído por Lídia, uma 
morena donzela de 15 anos, 
que ele raptou em Salgadinho 
(BA), embora outros autores 
afirmem que a menina o se-
guiu por ânsia de aventuras, 
depois se arrependendo por 
levar uma vida errante, sempre 
com a polícia nos calcanhares.

O idílio de Lídia e Zé Baia-
no começou em 1931, quando 
o bando de Lampião retornava 
de uma incursão a Alagadiço, 

um povoado baiano, pertinho 
de Serra Negra. O “Pantera Ne-
gra” sentiu forte dor de cabeça 
seguida de febre, ao meio-dia 
em ponto. Apalpando o pesco-
ço, ele sentiu um caroço que 
surgia por trás da orelha. Aí 
Lampião confiou-o aos cuida-
dos de um amigo coiteiro, o 
curador Luís Pereira, conhe-
cedor de ervas medicinais, 
cuja mulher, dona Baló, já ha-
via costurado roupas para o 
bando. Pereira tinha uma filha 
adolescente, Lídia, que passou 
a ser cortejada por Zé Baiano. 
A moça era perfeitamente lin-
da de corpo e rosto. Zé Baiano 
tinha a face encovada, mãos e 
braços grandes em relação ao 
físico e era complexado com 
sua feiura.

E há quem explique que a 
menina queria preencher um 
vazio, já que a presença de ho-
mens em Salgadinho era escas-
sa. Zé Baiano serviu como uma 
luva para a solidão de Lídia, 
que lhe dispensava atenção 
especial. Os 15 dias de repouso 
do bandido foram maravilho-
sos. Numa madrugada de céu 
limpo, Zé Baiano, já curado, 

ganhou os matos e levou Lídia. 
Sessenta dias depois, a beldade 
já sentia enjoo quando o com-
panheiro chegava perto dela. 
Este reservava os melhores pe-
daços de carne de bode ou de 
caça para ela, cortava os bifes 
e os botava na boca da amada, 
mas Lídia não se sentia feliz, 
nem mesmo com os ouros, 
roupas e perfumes que ele lhe 
presenteava. Quem a agradava 
no bando era Ademórcio Silva, 
o cangaceiro Bem-te-vi, seu 
amigo de infância.

Lídia passava melhor com 
as viagens frequentes de Zé 
Baiano, a quem Lampião con-
fiou a chefia de um subgrupo 
de 20 homens. Nesse ínterim, 
ela se encontrava com Bem-te-
vi e ia aos regalos amorosos, 
sem saber que Coqueiro, um 
outro cangaceiro despeitado, 
espreitava os dois. Um dia Co-
queiro flagrou Lídia e Bem-
te-vi em pleno ato sexual. E 
fez chantagem com os dois: 
ou a morena também deitava 
com ele ou Zé Baiano ia saber 
de tudo. Lídia negou-se, não 
cedeu e Coqueiro, magoado, 
resolveu contar o que vira ao 

companheiro traído. O bando 
estava ao redor de uma foguei-
ra, quando Coqueiro surgiu 
diante de Zé Baiano e Lampião 
e fez o relato. Foi um silêncio de 
aço frio. Zé Baiano fez cara de 
confuso; e interrogou Lídia: se 
era verdade ou não.

Serena, com voz calma, a 
musa cangaceira respondeu 
que sim e acrescentou um 
detalhe da história: Coqueiro 
agiu daquela forma porque 
também queria fazer sexo com 
ela e não conseguiu. Lídia disse 
que preferia morrer a entre-
gar-se ao delator. Com o rosto 
deformado pelo ódio, Zé Baia-
no pediu licença a Lampião 
para agir. Frio, o chefe respon-
deu: “A mulé é sua, faça com ela 
o que quiser. Quanto a Coquei-
ro e Bem-te-vi nóis vamu agir 
agora”. A um sinal do Capitão, o 
cabra Gato sacou o parabellum 
e atirou na cabeça de Coqueiro. 
Quando se virou para matar 
Bem-te-vi, este havia sumido. 
A cabroeira ia atrás. Lampião 
não consentiu. Zé Baiano, cho-
cadíssimo, amarrou Lídia num 
pé de imburana e ficou calado, 
ao lado dela, a noite inteira.

História de amor no cangaço 
é marcada por morte trágica

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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Obituário
Carol Channing
15/1/2019 - Aos 97 anos, na Califórnia 
(Estados Unidos), de causas naturais 
(não revelada). Atriz era uma estrela 
renomada da Broadway. Participou de 
diversos espetáculos como ‘Proudly 
We Hail’, ‘Show Girl’, ‘Let’s Face It’, en-
tre outros. Recebeu o prêmio Tony Award de melhor atriz 
por sua atuação em ‘Hello, Dolly’.

Edyr de Castro
15/1/2019 - Aos 72 anos, no Rio de 
Janeiro (RJ), de falência múltipla dos 
órgãos. Atriz e cantora, lutava contra 
o Alzheimer havia oito anos e passou 
os últimos anos de sua vida no Retiro 
dos Artistas. Ficou conhecida como 
uma das integrantes das Frenéticas, grupo vocal femini-
no que fez sucesso nos anos de 1970 e de 1980 e lançou 
hits como ‘Perigosa’, ‘Dancing Days’, ‘As Frenéticas’, entre 
outras. Também atuou em novelas da Globo, como ‘Ten-
da dos Milagres’, ‘Roque Santeiro’, ‘Cambalacho’, ‘Cabocla’, 
entre outras produções. Na Record, fez seus últimos tra-
balhos, ‘Amor e Intrigas’, de 2007, e ‘Poder Paralelo’, de 
2009. Foi casada com o compositor Zé Rodrix, morto em 
2009, com quem teve um filho, Joy Rodrigues.

Gisella Amaral
15/1/2019 - Aos 78 anos, no Rio de 
Janeiro (RJ). Socialite ícone da moda 
carioca, estava internada no Hospital 
Pró-Cardíaco, em Botafogo, para tra-
tar um câncer. Era casada com o em-
presário Ricardo Amaral, por décadas 
conhecido como ‘Rei da Noite Brasileira’, o que conferiu 
a ela o “título” de primeira-dama da noite brasileira. In-
fluente, a socialite refutava ser reconhecida como tal, mas 
agia para ser uma anfitriã impecável.

Célio
15/1/2019 - Aos 78 anos, em Floria-
nópolis (SC), de causa não divulgada. 
Ex-goleiro do Coritiba. Nascido em 
Campos Novos (SC), Célio Maciel dos 
Santos completaria 79 anos no dia 24 
de janeiro. Atuou em praticamente to-
dos os times de Curitiba, mas ficou marcado pela passa-
gem pelo Coritiba. Foi campeão estadual em 1971 e 1972, 
nos dois primeiros anos do hexacampeonato paranaense. 
Ainda conquistou os estaduais de 1968, 1969 e 1980. Ele 
disputou 147 partidas pelo Coxa, sendo o oitavo goleiro 
que mais atuou pelo clube. Também atuou por Athleti-
co, Colorado e Pinheiros – times que formaram o Paraná 
Clube. Tinha como característica sair da área para tentar 
driblar os atacantes adversários.

Paul Koslo
14/1/2019 - Aos 74 anos, na Califórnia 
(Estados Unidos), de câncer no pân-
creas. Ator alemão naturalizado cana-
dense, conhecido principalmente por 
sua performance como Dutch no filme 
distópico ‘A Última Esperança da Terra’ 
(1971). Era conhecido também por seus vilões, chegando 
a contracenar com Clint Eastwood em ‘Joe Kidd’ (1972), 
Charles Bronson em ‘Desafiando o Assassino’ (1974), 
Paul Newman em ‘O Afogamento’ (1975) e Katharine 
Hepburn em ‘Justiceiro Implacável’ (1975). Também apa-
receu em diversas séries de tevê, como ‘O Incrível Hulk’ 
(1980), ‘The Flash’ (1990) e ‘MacGyver’ (1986).

Foto: Divulgação

Foto: Renato Rocha Miranda

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Internet

356 — Antão do Deserto, religioso egípcio

1910 — Joaquim Nabuco, político, jornalista e historiador brasileiro

1973 — Tarsila do Amaral, pintora brasileira

1976 — Manoel Fiel Filho, operário metalúrgico brasileiro

2005 — Bezerra da Silva, cantor e compositor brasileiro

2013 — Adalgisa Colombo, modelo, apresentadora e atriz brasileira (Safo)

“Se a morte 
fosse um bem, 
os deuses não 

seriam imortais.”

Assassinado durante 
a ditadura militar. Sua 

morte foi registrada, na 
época, como suicídio, mas 
abalou significativamente 

a estrutura do regime 
militar, provocando o afastamento do general 

Ednardo D’Ávila Mello. Morreu aos 49 anos

José Bezerra da Silva 
nasceu em Recife (PE). 
Cantor, compositor, 
violonista, percussionista 
e intérprete brasileiro 
dos gêneros musical 

coco e samba, em especial de partido-alto. 
Através do samba, cantou os problemas 
sociais das favelas e da população 
marginalizada. Morreu aos 77 anos

AforismoFoto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRTeS NA DATA De hoJe

Hilton Gouvêa 
hiltongouvea@bol.com.br

Morta a pauladas, não soltou um gemido
Pela manhã, ainda com o 

rosto congestionado de ódio e 
ciúme, Zé Baiano desamarrou 
Lídia e matou-a a pauladas. 
Cangaceiros testemunhas do 
crime, anos mais tarde, conta-
ram que a morena não soltou 
um gemido. Apenas admitira o 
erro e, por isso, deveria pagar. 
em seguida, o cangaceiro abriu 
uma cova e enterrou a mulher. 
Chorou copiosamente, talvez a 
primeira vez a fazer isso em sua 
vida de crimes. Daí por diante, 
Zé Baiano tornou-se caladão, 
taciturno, depressivo e malvado. 

Perseguia as mulheres aponta-
das como infiéis e as ferrava nas 
nádegas e no rosto. Não arran-
jou outra companheira até o 
dia de sua morte, em Alagadiço 
(BA), planejadan uma armadilha 
montada pelo coiteiro Antônio 
de Chiquinho.

Zé Baiano fez amizade com 
Chiquinho em 1934. Lampião 
invadira Alagadiço e o deixara 
lá no comando de um subgrupo 
de cangaceiros, ajudado pelos 
cabras Demudado, Chico Peste e 
Arcelino. Acossado pelas volan-
tes, Chiquinho resolveu matar Zé 

Baiano e seus lugares-tenente, a 
quem anunciou que homenagea-
ria com um banquete. Nenhum 
deles desconfiou de que seus 
lugares estavam separados, 
na mesa principal. No centro, 
Zé Baiano sentia-se à vontade. 
Demudado, Chico Peste e Arceli-
no, pareciam desconfiados. A um 
sinal de Chiquinho, os quatro-
cangaceiros foram imobilizados 
e mortos a golpes de facão. esta 
seria uma das versões sobre a 
morte de Zé Baiano, em 7 de 
julho de 1936, dois anos e 15 
dias antes da de Lampião.

Foto: Reprodução



ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS DA LINHA ABC FARMA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: DROGARIA BOM JESUS LTDA - EPP - R$ 87.000,00.

Araruna - PB, 16 de janeiro de 2019
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA 

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DA LINHA ABC FARMA. FUNDAMENTO LEGAL: 

Pregão Presencial nº 00001/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2019: RECURSOS PRÓPRIOS DA 
SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA/FEDERAIS: 03.000 - 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA: 10.301.0012.2066/10.302.0012.2067/10.301.0012.2
071 - ELEMENTO DE DESPESA: 33903299 - MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA E 03.001 SECRETARIA DE SAÚDE: 10.302.0012.2078 - ELEMENTO DE DESPESA: 
33903299 - MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUITA.. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de 
Araruna e: CT Nº 00004/2019 - 16.01.19 - DROGARIA BOM JESUS LTDA - EPP - R$ 87.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO

A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE ALAGOINHA/PB, usando de suas atribui-
ções legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas 
alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS de nº 05.2018, fundamentada no Relatório e Parecer Final da CPL e Pa-
recer da Assessoria Jurídica do Município, ambos datados de 09 e 15/01.2019, respectivamente, 
no valor total de R$ 92.378,14 – Noventa e dois mil trezentos e setenta e oito reais e quatorze 
centavos, em favor da empresa CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA LTDA - ME, CNPJ 
17.809.782/0001-07, cujo objetivo é a EXECUÇÃO DE CONSTRUÇÃO DO PRÉDIO SEDE DO 
PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA, na Rua Moura Filho, 885, Centro – Alagoinha/PB. Fica a empresa 
vencedora do certame convocada para a assinatura do Termo de contrato, conforme instrumento 
convocatório da referida Licitação.

Alagoinha/PB, 15 de janeiro de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Execução de construção do PRÉDIO SEDE DO PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 05.2018. DOTAÇÃO:Crédito Especial - 02.03 – 
08.244.0023.2072 - 4.4.90.51.00-311 – OBRAS E INSTALAÇÕES. PRAZO EXECUÇÃO:03 (três) 
meses. PRAZO VIGÊNCIA DO CONTRATO: 05 (cinco) meses. PARTES CONTRATANTES: PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB e CONSTRUTORA E SERVIÇO EXCLUSIVA LTDA 
- ME, CNPJ 17.809.782/0001-07- CT Nº 03/201916.01.2019 – R$ 92.378,14 - (Noventa e dois mil 
trezentos e setenta e oito reais e quatorze centavos).

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Execução da conclusão da construção da UBS no assentamento Maria Preta loca-
lizado na Comunidade de Violeta, de acordo Termo de Contrato de Repasse 0324017-23, MS/
PREFEITURA MUNICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 03.2018. DOTAÇÃO: 
14.00 – 10.301.0018.1023 - 4.4.90.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES. PRAZO EXECUÇÃO: 03 (Três) 
Meses. PRAZO DE VIGÊNCIA DO CONTRATO: 05 (Cinco) Meses. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB e LJS CONSTRUTORA EIRELI – EPP, CNPJ nº 
21.601.339/0001-13 - CT Nº 02/2019 – 15.01.2019 – R$ 113.975,06 - (Cento e treze mil novecentos 
e setenta e cinco reais e seis centavos).

MURÍLIO DA SILVA NUNES – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 11:00 horas do dia 29 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇO 
PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO PARCELADO DE 
COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS, PARA ATENDER A DEMANDA DESTE MUNICÍPIO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 15 de Janeiro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para 
prestação de serviços médicos especializados de Ultrassonografias diversas, a serem realizadas 
no município atendendo a demanda da Secretaria Municipal de Saúde através do Fundo Municipal 
de Saúde de Assunção-PB em suas ações. Conforme Termo de Referência. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 15 de Janeiro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Serviço 
de Laboratório para Confecção e Fornecimento de Próteses Dentária, para atender a demanda 
da Secretaria Municipal de Saúde (Fundo Municipal de Saúde de Assunção), nas suas atividades 
visando obter uma série de ações em saúde bucal, com ampliação do acesso ao tratamento Odon-
tológico gratuito aos munícipes, por meio do Sistema Único de Saúde (SUS). Sobre tudo a Portaria 
Nº 1.825, de 24 de Agosto de 2012 e Portaria Nº 1.110, de 28 de Maio de 2012 Do Ministério da 
Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 16 de Janeiro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de serviços para representar juridicamente a Prefeitura Municipal junto 
ao Tribunal de Contas do Estado, Ministério Público Estadual e assessoramento em geral, com a 
emissão de pareceres e outros procedimentos administrativos. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibili-
dade de Licitação nº IN00001/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS Dotação consignada no 
orçamento vigente 2019 - Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pes-
soa Jurídica VIGÊNCIA: Janeiro a Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BELÉM e ALVES ADVOGADOS ASSOCIADOS – CNPJ: 10.563.643/0001-05 - CT 
Nº 00001/2019 – 16.01.2019 - R$ 75.000,00– Setenta e Cinco Mil Reais.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00001/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2019, que objetiva a Prestação de serviços para representar juridicamente a Prefeitura 
Municipal junto ao Tribunal de Contas do Estado, Ministério Público Estadual e assessoramento em 
geral, com a emissão de pareceres e outros procedimentos administrativos, período compreendido 
de Janeiro a Dezembro de 2019. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: ALVES ADVOGADOS ASSOCIADOS – CNPJ: 10.563.643/0001-05, R$ 75.000,00– Se-
tenta e Cinco Mil Reais.

Belém - PB, 16 de Janeiro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para prestação de serviços contábeis, 
com elaboração de balancetes e outros à Fundo Municipal de Assistência Social, Fundo Municipal 
de Saúde e Prefeitura Municipal de Belém a serem encaminhados ao Tribunal de Contas do Estado 
e outros órgãos pertinentes. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 
- Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: 
Janeiro a Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM e 
JOÃO GILBERTO CARNEIRO ISMAEL DA COSTA – CNPJ: 16.899.347/0001-58 - CT Nº 00002/2019 
– 16/01/2019 - R$ 144.000,00 – Cento e Quarenta e Quatro Mil Reais.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00002/2019
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2019, 
que objetiva a Contratação de empresa no ramo pertinente para prestação de serviços contábeis, 
com elaboração de balancetes e outros à Fundo Municipal de Assistência Social, Fundo Municipal 
de Saúde e Prefeitura Municipal de Belém a serem encaminhados ao Tribunal de Contas do Estado 
e outros órgãos pertinentes no período de Janeiro a Dezembro de 2019. RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOÃO GILBERTO CARNEIRO ISMAEL DA COSTA – 
CNPJ: 16.899.347/0001-58, R$ 144.000,00 – Cento e Quarenta e Quatro Mil Reais.

Belém - PB, 16 de Janeiro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 10:30 HORAS DO DIA 30 DE JANEIRO DE 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE INSUMOS PARA USO NO LABORATORIO DESTA 
MUNICIPALIDADE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 011/2012. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.
com. Edital: www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 16 de Janeiro de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 14:00 HORAS DO DIA 30 DE JANEIRO DE 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SISTEMA DE REGIS-
TRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL CONTRATAÇAO DE EMPRESA PARA A MANUTENÇÃO 
PREVENTIVA E CORRETIVA, COM SUBSTITUIÇÃO DE PEÇAS EM EQUIPAMENTOS MÉDICOS 
E ODONTOLÓGICOS DE TODAS AS UNIDADES DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vi-
gente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 011/2012. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. 
E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 16 de Janeiro de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 09:30 HORAS DO DIA 30 DE JANEIRO DE 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE CARNES E 
FRANGO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 011/2012. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: 
www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 16 de Janeiro de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 08:30 HORAS DO DIA 30 DE JANEIRO DE 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO TIPO 
VAN MINIBUS COM ACESSIBILIDADE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICIPIO DE 
BARRA DE SANTANA-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 011/2012. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@
gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 16 de Janeiro de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 10:00 HORAS DO DIA 06 DE FEVEREIRO DE 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIAL PARA A CONCLUSÃO DO ESPAÇO EDUCA-
TIVO RURAL - DISTRITO DE MORORÓ - 6 SALAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-
-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 16 de Janeiro de 2019.
RAFAEL DE ALMEIDA TRAVASSOS DE BRITO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa física para prestação de serviços técnicos especializados em 

assessoria e consultoria jurídica especializada, emissão de pareceres técnicos administrativos, 
assessoramento de pareceres técnicos do CETRAN, pareceres de defesa de autuação, acom-
panhamento de processos judiciais nas varas da Fazenda Pública, processos administrativos de 
transferência titularidade modal taxi e moto táxi, para a (Superintendência de Transito e transporte 
Público).Contratação de pessoa física par. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00007/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superin-
tendência de Trânsito e Transportes Públicos 04.122.2001.2092 - Ações administrativas da STTP 
1001 - Recursos ordinários 3390.36.99 - Outros serviços de terceiros - Pessoa Física. VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos 
de Campina Grande e: CT Nº 00021/2019 - 15.01.19 - Ítalo Cesar Mariz Galvão - R$ 42.480,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00007/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2019, 
que objetiva: Contratação de pessoa física para prestação de serviços técnicos especializados em 
assessoria e consultoria jurídica especializada, emissão de pareceres técnicos administrativos, 
assessoramento de pareceres técnicos do CETRAN, pareceres de defesa de autuação, acom-
panhamento de processos judiciais nas varas da Fazenda Pública, processos administrativos de 
transferência titularidade modal taxi e moto táxi, para a (Superintendência de Transito e transporte 
Público).Contratação de pessoa física par; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: Ítalo Cesar Mariz Galvão - R$ 42.480,00.

Campina Grande - PB, 15 de Janeiro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.001/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.001/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com a pessoa jurídica: CONSTRUTORA MARILLAC LTDA, com vistas a Contratação de Locação 
de Imóvel situado a Rua Amazonas, 65 – Liberdade, destinado ao funcionamento do CREAS I, até 
31 de dezembro de 2019, embasada no art. 24, inciso X, da lei nº 8.666/93 de Licitações, no valor 
total de R$ 24.720,00 (Vinte e quatro mil, setecentos e vinte reais), cujas despesas correrão á conta 
da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.244.1017.2118 (Ações do CREAS e PETI). 
Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1311.

Campina Grande, 11 de janeiro de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.002/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.002/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E CONSTRUTORA MARILLAC LTDA. OBJETO CONTRATUAL: LOCAÇÃO 
DE IMÓVEL SITUADO A RUA AMAZONAS, 65 – LIBERDADE, DESTINADO AO FUNCIONAMEN-
TO DA CREAS I. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA 
DE LICITAÇÃO Nº 2.05.001/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, X LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. 
FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.244.1017.2118. ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE 
DE RECURSOS: 1311. SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E CONSTRUTORA MARILLAC LTDA. 
VALOR GLOBAL: R$ 24.720,00 (VINTE E QUATRO MIL, SETECENTOS E VINTE REAIS). DATA 
DE ASSINATURA: 15/01/2019. 

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do dia 28 de 
Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
parcelada de combustíveis diversos, destinados a diversas Secretarias desta Prefeitura. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 15 de Janeiro de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 15:00 horas do 
dia 28 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição parcelada de combustíveis diversos, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste 
Municipio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 15 de Janeiro de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESULTADO FINAL DA FASE HABILITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018 – 
APÓS ANÁLISE DE RECURSO

OBJETO: Aquisição de Câmaras de Conservação de Vacinas/Medicamento.
LICITANTES HABILITADOS: - FANEM LTDA. LICITANTES INABILITADOS: - ELBER INDUSTRIA 

DE REFRIGERAÇÃO LTDA.
Informa que a decisão na íntegra encontrasse disponibilizada na sede da Comissão Municipal 

de Licitação, endereço: Rodovia PB 018 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 09:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, Maiores informações email: licita@conde.pb.gov.br

Conde - PB, 16 de Janeiro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESULTADO FASE PROPOSTA – CONCORRÊNCIA Nº 00003/2018
O Pregoeiro Oficial do Município de Conde, convoca a todos que forrem interessados para com-

parecerem às 09:00h do  dia 25/01/2019 a sessão publica para divulgação do resultado da análise 
dos envelopes de propostas referente a Concorrência n° 00003/2018 processo Administrativo n° 
2018.001320 OBJETO: Construção de 12 salas – Escola Noêmia Alves.

Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Municipal de Licitação, Rodovia PB 
18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas  dos dias úteis. email: 
licita@conde.pb.gov.br.

Conde - PB, 16 de Janeiro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 CONVOCAÇÃO
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018 

OBJETO: Aquisição de Câmaras de Conservação de Vacinas/Medicamento.
Convoca-se A Empresa: FANEM LTDA para comparecer na sede da Comissão Municipal de 

Licitação às 09:00h do dia 21/01/2019 para  negociação dos valores apresentados Maiores infor-
mações poderão ser obtidas junto a Comissão Municipal de Licitação, Rodovia PB 018 - Km 3, S/
Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 09:00 as 13:00 horas dos dias úteis.

email: licita@conde.pb.gov.br
Conde - PB, 16 de Janeiro de 2019

JOSE ELI BERNARDES PORTELA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios (não perecíveis), para atender aos estudantes 

das Creches e Escolas Municipais, com a alimentação escolar de acordo com o que preconiza o 
Programa Nacional de Alimentação Escolar- PNAE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00023/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: Dotação Orçamentária: 14.00 
Secretaria Municipal de Educação 12.361.0028.2032 distribuição de Merenda Escolar - PNAE 
001.01 Recursos Ordinários 169 3.3.90.30.01 Material de Consumo 14.00 Secretaria Municipal 
de Educação 12.361.0028.2032 Distribuição de Merenda Escolar - PNAE 122.01 Transferência 
de Recursos do FNDE referentes ao Programa Nacional de Alimentação Escolar 170 3.3.90.30.01 
Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Conde e CT Nº 00010/2019 - 14.01.19 - MCM DISTRIBUIDORA 
DE ALIMENTOS EIRELI - R$ 211.231,44.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00046/2018, que objetiva: REGISTRO 
DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TERRAPLANAGEM para atender às 
necessidades da Secretaria de Infraestrutura, conforme condições, quantidades, exigências e 
estimativas estabelecidas neste instrumento; HOMOLOGO o correspondente procedimento licita-
tório e ADJUDICO o seu objeto a: IMPÉRIO SERVIÇOS AGROPECUÁRIOS E LOCAÇÕES DE 
VEÍCULOS EIRELI - R$ 750.796,00.

Conde - PB, 11 de Janeiro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Serviço de locação para estrutura de eventos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Pre-

sencial nº 00019/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 06.00 Secretaria 
Municipal de Administração 04.122.0011.2012 Manutenção das Atividades da secretaria Municipal 
de Administração 001.01 Recursos Ordinários 66 3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros - Pes-
soa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Conde e: CT Nº 00003/2019 - 11.01.19 - LIMPADORA E DESENTUPIDORA LTDA - R$ 14.400,00; 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE RECARGA DE OXIGÊNIO MEDICINAL, 
AR COMPRIMIDO ARMAZENADO EM CILINDROS 1m³ A 10m³, EM REGIME DE COMODATO, 
BEM ACESSÓRIOS (FLUXOMETROS E MANÔMETROS) - PARTICIPAÇÃO EXCLUSIVA ME/
EPP. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.
Edital: http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 16 de Janeiro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 29 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE RECARGA DE OXIGÊNIO 
MEDICINAL, AR COMPRIMIDO ARMAZENADO EM CILINDROS 1m³ A 10m³, EM REGIME DE 
COMODATO, BEM ACESSÓRIOS (FLUXOMETROS E MANÔMETROS) - AMPLA PARTICIPAÇÃO. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.
Edital: http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 16 de Janeiro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Araújo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, às 08:00 horas do dia 29 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃOO DE COMBUS-
TIVEIS DESTINADO A FROTA MUNICIPAL E CONTRATADOS DA PREFEITURA/SECRETARIAS 
E FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, MEDIANTE REQUISIÇÃO.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0001. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. 
E-mail: pmcubati@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cubatí.. - PB, 16 de Janeiro de 2019
JOSÉ BARROS DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2017.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ/PB E A EMPRESA BERCON ENGENHARIA 

EIRELI - EPP. OBJETO CONTRATUAL: EXECUTAR OBRA CIVIL PÚBLICA DE CONSTRUÇÃO DE 
CONJUNTO SANITÁRIO DOMICILIAR. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 de lei 8.666/93, altera-
ções Art. 65, I – Lei 8.666/93, e alterações. PRAZO CONTRATUAL: A vigência desta prorrogação 
passará a vigorar a partir de 15/01/2019 ficando prorrogado até 14/05/2019 prazo de EXECUÇÃO 
DE OBRAS CIVIL PÚBLICA DE CONSTRUÇÃO DE CONJUNTO SANITÁRIO DOMICILIAR – que 
inicialmente eram 120 (Cento e Vinte) dias, conforme Clausula Sétima, do Contrato n.º 00001/2018, 
referente á Tomada de Preço Nº 00005/2017, Homologada em 18/01/2018, Art. 57 da Lei 8.666/93, 
alterações Art. 65 I, - Lei n.° 8.666/93, e alterações, e este termo aditivo. Signatários: EDUARDO 
RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS E BERCON ENGENHARIA EIRELI – EPP – Cubati/
PB, 14 de Janeiro de 2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Centro Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - São José - Conceição - PB, às 13:30 
horas do dia 30 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de material de limpeza e higiene destinados à todas as Secretarias, Órgãos e 
Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. E-mail: licitacao@conceicao.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 16 de Janeiro de 2019
KESSIA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 horas do 
dia 30 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de gêneros alimentícios destinados à todas as Secretarias, Órgãos e Programas da 
Prefeitura Municipal de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. E-mail: licitacao@conceicao.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 16 de Janeiro de 2019
KESSIA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua do 

Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução de serviços de transportes 
diversos: estudantes e merenda escolar, com rotas diversas, conforme itinerário correspondente 
no Instrumento convocatório. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeitura@duasestradas.
pb.gov.br/Ob.demais-publicações-site. Edital: www.duasestradas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Duas Estradas - PB, 16 de Janeiro de 2019
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00003/2019, para o dia 
30 de Janeiro de 2019 às 08:00 horas, em virtude da publicação no Diário Oficial da União não 
ter circulado em tempo hábil. A sessão ocorrerá no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 
e das 13:30 Às 17:30 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 33771058. E-mail: 
licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 16 de Janeiro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 RESULTADO DO JULGAMENTO DO RECURSO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0001/2019

O Pregoeiro da Prefeitura de Damião/PB,  torna público o resultado do Recurso  de impugnação 
ao edital interposto pela Empresa PAULO JOSE MAIA SOBREIRA (DENTAL CAJAZEIRAS), o qual foi 
acatado, sendo retificado o edital para excluir a exigência contida no item 9.3.3 do edital, Abrindo-se 
novamente o prazo da licitação, nos termos do art 41, § 4º da Lei nº 8.666/93.  Ficando aprazado 
nova data para realização da licitação que ocorrerá no dia 01 de fevereiro de 2019, às 08:00 horas 
na sala da CPL. O edital retificado está a disposição dos interessados no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço mencionado no aviso de licitação. Telefone: (83) 36351013.

Damião - PB, 16 de Janeiro de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS 

 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

NOTIFICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS nº 009/2018
Objeto: EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTES DE CONSTRUÇAO DE QUADRAS COBER-

TA COM VESTIÁRIOS NO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB. Notificamos pela 2ª vez a empresa FC 
FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA LTDA - CNPJ: 13.570.141/0001-91, para no prazo de 
48 (quarenta e oito) horas, considerados da data de publicação desta notificação, haja vista, a não 
manifestação da notificação anterior, apresentar justificativas plausíveis a cerca da paralização da 
obra em epígrafe e retomar a obra imediatamente, atendendo ocontraditório e ampla defesa. Em 
caso de não justificativa e permanência da inércia da contratada, ficará o contrato nº 00225/2018 
rescindido conforme artigo 77, 78 e 79 da lei Federal de Licitações e Contratos. INFORMAÇO-
ES: na sede da Prefeitura, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 
08h00min as 12h00min dos dias úteis. Esperança - PB, 15 de Janeiro de 2019. Nobson Pedro de 
Almeida - Prefeito Constitucional.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Janeiro de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE GÁS 
LIQUEFEITO DE PETRÓLEO - GLP (GÁS DE COZINHA) PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DE DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 1.459/07. Informações: no 
horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-
3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 16 de Janeiro de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE COMBUSTÍVEIS, ÓLEOS LUBRIFICANTES E OUTROS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO 
DA FROTA VEÍCULAR PERTENCENTE E LOCADA AO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB PARA 
O EXERCÍCIO DE 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ALMEIDA COMERCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA - R$ 1.274.701,00.

Esperança - PB, 16 de Janeiro de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS, ÓLEOS LUBRIFICANTES E OUTROS DESTINADOS AO 
ABASTECIMENTO DA FROTA VEÍCULAR PERTENCENTE E LOCADA AO MUNICÍPIO DE ES-
PERANÇA/PB PARA O EXERCÍCIO DE 2019; ADJUDICO o seu objeto a: ALMEIDA COMERCIO 
DE COMBUSTÍVEIS LTDA - R$ 1.274.701,00.

Esperança - PB, 16 de Janeiro de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 10h00min, do dia 30 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de veículos 
para condução de alunos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 16 de Janeiro de 2019
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPALDE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Banda “WESLEY SAFADÃO”, para se apresentar na tradicional Festa 
de Nossa Senhora da Luz no 31 de Janeiro de 2019. LOCAL: Parque do Poeta Ronaldo Cunha 
Lima – Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2019. DOTA-
ÇÃO: 09.00 - Secretaria de Cultura e Turismo - 13.392.2008.2051 - Manter Atividades de Incentivo 
a Atividades Artísticas e Culturais - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e WS SHOWS LTDA – CT 
Nº 00034/2019 – 15.01.2019 - R$ 320.000,00 – Trezentos e Vinte Mil Reais.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – INEXIG. Nº IN00003/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00003/2019, que objetiva: Contratação da Banda “WESLEY SAFADÃO”, para se apresentar na 
tradicional Festa de Nossa Senhora da Luz no 31 de Janeiro de 2019, no Parque do Poeta Ronaldo 
Cunha Lima, Guarabira/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: WS SHOWS LTDA – CNPJ: 09.188.896/0001-59 - R$ 320.000,00 – Trezentos e Vinte Mil Reais.

Guarabira - PB, 15 de Janeiro de 2019
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00005/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00005/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando o Registro de Preços para a aquisição de equipamentos médicos 
hospitalares, para a Unidade de Pronto Atendimento do Município de Ingá, no dia 30/01/2019 às 08:45 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 29/01/2019.

Publicado no DOE e no Jornal “A União” do dia 15/01/2019 – Republicado por incorreção.
 Ingá(PB), 14 de janeiro de 2019.

DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA
PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0002/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para 

conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 0002/2019, com o seu objeto Aquisição de combustível em transito, para o Fundo de Assistência 
Social, Fundo Municipal de saúde e Prefeitura municipal de Igaracy/PB. Conforme especificação do 
edital. Sendo declarada HABILITADA a empresa: POSTO DIESEL SAO JOSE LTDA – Com o valor 
global de R$ 295.970,00 (Duzentos noventa e cinco mil, novecentos setenta reais). 

Igaracy - PB, 16 de Janeiro de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0001/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 0001/2019, com o seu objeto Aquisição de combustíveis e produtos derivados de 
petróleo, tipo gasolina, biodiesel e óleo lubrificante, destinados aos veículos de propriedade desta 
Prefeitura, locados, contratados, colocados à disposição ou vinculados a atividade pública municipal 
por disposição legal, ao Município, Fundo de Assistência Social e do Fundo Municipal de Saúde de 
Igaracy/PB. Conforme especificação do edital. Sendo declarada HABILITADA a empresa: JOSE 
NILTON DA SILVA COMBUSTIVEIS - Valor: R$ 627.366,00 (Seiscentos e vinte sete mil, trezentos 
sessenta e seis reais). 

Igaracy - PB, 16 de Janeiro de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.001/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE KITS DE 
ENXOVAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO 
SOCIAL - SEDES.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2018/081255 da SEDES.
DATA DA SESSÃO: 29/01/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09h:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 08h:30min (HORÁ-

RIO LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 16 de janeiro de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.002/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NO ABASTECIMENTO E GERENCIAMENTO INFORMATIZADO 
DA FROTA DE VEÍCULOS (PRÓPRIOS E ALUGADOS), COM FORNECIMENTO DE CARTÕES 
ELETRÔNICOS/VALES, BEM COMO, FORNECIMENTO DE COMBUSTIVEIS AUTOMOTIVOS, 
COMO: GASOLINA COMUM OU ADITIVADA, ETANOL, DIESEL COMUM, ADITIVADO E S10, 
LUBRIFICANTES E FILTROS DE AR E ÓLEO, LAVAGEM DE CARRO SIMPLES E COMPLETA, 
POR MEIO DA IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA INFORMATIZADO E INTEGRADO COM UTILIZAÇÃO 
DE CARTÃO MAGNÉTICO PARA ABASTECIMENTO DA FROTA DE VEICULOS DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA, EM REDE CREDENCIADA DE POSTOS, CONFORME CONDI-
ÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2018/124871 da SEAD.
DATA DA SESSÃO: 30/01/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09h:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 08h:30min (HORÁ-

RIO LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 16 de janeiro de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Autori-

zação Ambiental para Pavimentação, Drenagem e Contenção do Processo de Erosão Marinha da 
Falésia do Cabo Branco e da Praia do Seixas na cidade de João Pessoa – 1° Etapa: Proteção do 
Sopé da Falésia, no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia para CEI – CENTRO DE EDUCAÇÃO INTEGRADA, no bairro de Mangabeira, no Município 
de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO
HABILITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 33036/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para Implantação do Parque Ecológico Sa-

nhauá contemplando revitalização e novas construções, inclusive áreas em seu entorno imediato, 
em João Pessoa-PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados, que o recurso impetrado pela empresa PLANES ENGENHARIA E 
CONSTRUÇÃO LTDA, através do Processo Administrativo nº 2019/006723, em face do julgamento 
de habilitação, foi recebido e NÃO PROVIDO. Com a DECISÃO, fica mantida inalterada a decisão 
inicial da CEL.

João Pessoa, 16 de janeiro de 2019
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para prestação de serviços de aluguel de 02(dois) veículos destinados ao Gabinete do Prefeito e 
Secretaria da Saúde do Município de Juru - PB. Exercício financeiro de 2019. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Valor estimado R$ 150.000,00. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Federal nº. 3555. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. Edital: www.
tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 16 de Janeiro de 2019
SIDNEY RAMOS - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de diversos materiais de consumo e 
contratação de serviços para o desenvolvimento do Projeto Segundo Tempo Padrão do município de 
Marizópolis-PB. Através da Prefeitura Municipal de Marizópolis, com a organização da Secretaria de 
Esportes. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://
www.marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 15 de Janeiro de 2019
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº  00050/2018, em 14.06.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa INOVA CONSTRUÇÕES E EM-

PREENDIMENTOS EIRELI
OBJETO CONTRATUAL: Implantação de pavimentação em paralelepípedo em vias públicas 

do município de Pedra Branca, Contrato de Repasse Nº 1041536-22/2017.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Contrato
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  15 de Janeiro de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 001/2019
Objetivo; Aquisição parcelada de combustíveis (Gasolina comum, Óleo Diesel S10, Óleo Diesel/

com Biodiesel), destinado a frota de veículos do município, conforme especificações no edital e 
seus anexos.

A reunião dia 30 de janeiro de 2019 as 08:00hs, na sala da CPL, informação no endereço Rua 
Manoel Marques, 67, Centro, Malta- Estado da Paraíba de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h.

Malta - PB, 09 de janeiro de 2019.
ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial/PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 002/2019
OBJETIVO Aquisição de forma parcelada de material de consumo destinados as atividades de 

todas as secretarias do município conforme termo de referência em anexo.
A reunião dia 30 de janeiro de 2019 as 09:30hs, na sala da CPL, informação no endereço Rua 

Manoel Marques nº 67, centro de segunda a sexta de 07 as 12;00hs.
Malta - PB, 09 de janeiro de 2019.

ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO
Pregoeiro Oficial/PMM   

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2019
OBJETIVO Contratação dos Serviços de locação de máquina pesada (trator) destinada as ativi-

dades de corte de terras, estradas vicinais do município, conforme termo de referência em anexo.
A reunião dia 30 de janeiro de 2019 as 16:00hs, na sala da CPL, informação no endereço Rua 

Manoel Marques nº 67, centro de segunda a sexta de 07 as 12;00hs.
Malta - PB, 09 de janeiro de 2019.

ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO
Pregoeiro Oficial/PMM   

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGAO

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 004/2019

OBJETIVO: Aquisição de forma parcelada de medicamentos diversos destinados a farmácia 
básica do município conforme termo de referência anexo I do edital.

ABERTURA:  dia 01 de fevereiro de 2019 as 08:00hs.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Rua Manoel 

Marques Fernandes, 67 – Centro, MALTA - Estado da Paraíba. Informações de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 12h.

MALTA-PB, 09 de janeiro de 2019.
ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial/PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2019
OBJETIVO: Aquisição parcelada de material médico hospitalar, odontológico, destinado as ativida-

des da secretaria de saúde do município de malta conforme termo de referência em anexo ao edital.
A reunião será no dia 04 de fevereiro de 2019 as 08:00 horas,
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Manoel Marques, 67, Centro, Malta- PB de 07:00 

as 13:00
de segunda a sexta.

MALTA - PB, 09 de janeiro de 2019.
ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial/PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2019
OBJETIVO; Aquisição parcelada gêneros alimentícios destinado a merenda escolar conforme 

termo de referência anexo I do edital.
A reunião dia 06 de fevereiro de 2019 as 08:30hs , na sala da CPL, informação no endereço 

Rua Manoel
Marques Fernandes, 67 – Centro de segunda a sexta de 7 as 12:00hs. MALTA - Estado da Paraíba

Malta - PB, 09 de janeiro de 2019.
ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial/PMM  

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2019
OBJETIVO; Aquisição de patrulha mecanizada destinado as atividades do município de malta, 

conforme contrato de repasse, edital e termo de referência em anexo
 A reunião dia 08 de fevereiro de 2019 as13:30hs, na sala da CPL, informação no endereço Rua 

Manoel Marques Fernandes, 67 – Centro de segunda a sexta de 7 as 12:00hs. MALTA - Estado 
da Paraíba

Malta - PB, 10 de janeiro de 2019.
ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial/PMM

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº. 00015/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó, torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, 

licitação na modalidade Pregão Presencial 00015/2019, às 10:30 horas do dia 29 de Janeiro de 
2019, para o objeto: aquisição de água mineral. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 16 de Janeiro de 2019
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº. 00014/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó, torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, 

licitação na modalidade Pregão Presencial 00014/2019, às 09:30 horas do dia 29 de Janeiro de 2019, 
para o objeto: aquisição de Gás GLP (botijão). O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 16 de Janeiro de 2019
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão Presencial Nº 00013/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó, torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, 

licitação na modalidade Pregão Presencial 00013/2019, às 08:00 horas do dia 29 de Janeiro de 2019, 
para o objeto: locação de veículo tipo ônibus. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 16 de Janeiro de 2019.
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro 

Prefeitura Municipal de Prata
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE POSSE N.º 001/2019

A Prefeitura Municipal de Prata, Estado da Paraíba, CONVOCA os candidatos aprovados 
no Concurso Público realizado no dia 19 de novembro de 2017, e homologado pelo Decreto n.º 
006/2018, de 29 de janeiro de 2018, publicado no Diário Oficial do Estado da Paraíba na edição 
de 31 de janeiro de 2018, CONFORME DESCRIÇÃO ABAIXO, para comparecerem na sede da 
Prefeitura Municipal de Prata - Secretaria Municipal de Administração, sita à Avenida Ananiano 
Ramos Galvão, s/n, Centro, CEP: 58.550-000, Prata-PB, para apresentarem os documentos e 
habilitações exigidos, conforme Cláusula XIV, do Edital n.º CP/001/2017, de 25 de agosto de 2017, 
e tomarem posse em seus respectivos cargos, a saber:

CARGO: ASSISTENTE SOCIAL – GAS (Grupo de Assistência Social)

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição
046 Márcia Santos Soares Xavier 1º

CARGO: PSICÓLOGO – GAS (Grupo de Assistência Social)

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição
058 Thays de Freitas Paiva 1º

O não comparecimento no prazo legal implicará na desistência do classificado, podendo a 
Prefeitura convocar os imediatamente posteriores, obedecendo a ordem de classificação, conforme 
o que estatui o item 14.6 da Cláusula XIV – DA NOMEAÇÃO, do Edital n.º CP/001/2017, de 25 
de agosto de 2017.

Prata-PB, 08 de janeiro de 2019.
Antônio Costa Nóbrega Júnior

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 14:30 horas do dia 01 de fevereiro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa Especializada 
para Elaboração dos Projetos Básicos e Executivos do Mercado Público Municipal deste Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 14 de janeiro de 2019
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU 

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2019, que objetiva: ASSESSORIA E CONSULTORIA JURIDICA PARA ELABORAÇÃO DE 
PARECERES, ELABORAÇÃO E ANÁLISE DE PROJETOS DE LEIS; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: PASSERAT DE SILANS SOCIEDADE INDIVIDUAL DE 
ADVOCACIA - R$ 30.000,00.

Remigio - PB, 10 de Janeiro de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00001/2019. OBJETO: ASSESSORIA E CONSULTORIA 

JURIDICA PARA ELABORAÇÃO DE PARECERES, ELABORAÇÃO E ANÁLISE DE PROJETOS 
DE LEIS. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. 
AUTORIZAÇÃO: Procuradoria Geral do Municipio. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 10/01/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: ASSESSORIA E CONSULTORIA JURIDICA PARA ELABORAÇÃO DE PARECERES, 

ELABORAÇÃO E ANÁLISE DE PROJETOS DE LEIS. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.030 PRO-
CURADORIA GERAL DE REMIGIO 02030.04.122.2002.2004 MANUTENÇÃO DA PROCURADORIA 
GERAL DO MUNICIPIO 3390.35 SERVIÇOS DE CONSULTORIA 3390 39 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PJ FONTE DE RECURSOS: 1001 RECURSOS ORDINARIOS. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Remígio e: CT Nº 00003/2019 - 10.01.19 - PASSERAT DE SILANS SOCIEDADE INDIVIDUAL DE 
ADVOCACIA - R$ 30.000,00.

 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Mate-

riais de Construção para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de São Sebas-
tião de Lagoa de Roça e suas secretarias. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00003/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa 
de Roça: 02050.12.361.1006.2071 - 02050.12.361.2002.2015 - 02070.15.122.1007.2034 
- 02030.04.122.1003.2005 - 02050.12.361.2002.2016 - 02070.26.782.2009.2035 
- 02080.20.122.1008.2038 - 02090.08.122.1009.2042 - 02110.10.302.2019.2066 
- 02120.08.243.2017.2043 - 02120.08.244.2016.2045 -02090.08.122.1009.2042 - 
02110.10.301.2007.2024 -. 02110.10.302.2019.2067 - 02130.13.392.2006.2065 -. VIGÊNCIA: 
31/12/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça 
e: CT Nº 00007/2019 - 11.01.19 - MADEIREIRA ALVES & CIA LTDA - R$ 45.655,80.

Câmara Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça
Casa José Rodrigues Coura

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2019, que objetiva: Contratação De Pessoa Jurídica para Prestação de Serviços de 
Assessoria e Consultoria Técnica Especializada na Área Contábil, Financeira Orçamentaria Patri-
monial, administrativa com emissão de Balancetes Mensais, Balanço Anual, Relatório de Execução 
Orçamentaria, Relatório de Gestão Fiscal, Acompanhamento Orçamentário Financeiro, Patrimonial 
e de Pessoal da Câmara Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB.; RATIFICO o corres-
pondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: BCR CONTABILIDADE PÚBLICA LTDA EPP 
CNPJ 13.009.835/0001-54  - R$ 37.200,00.São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 10 de Janeiro 
de 2019.  Fabio Santos Almeida - Presidente

Câmara Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça
“Casa José Rodrigues Coura”

OBJETO: Contratação De Pessoa Jurídica para Prestação de Serviços de Assessoria e Consul-
toria Técnica Especializada na Área Contábil, Financeira Orçamentaria Patrimonial, administrativa 
com emissão de Balancetes Mensais, Balanço Anual, Relatório de Execução Orçamentaria, Relatório 
de Gestão Fiscal, Acompanhamento Orçamentário Financeiro, Patrimonial e de Pessoal da Câmara 
Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB. - FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00001/2019.DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa 
de Roça: 01010.01.031.2001.2001 – Manut. das Ativ. da Câmara Municipal 3390.39.0000 VIGÊN-
CIA: 12 (doze) meses.PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de São Sebastião de Lagoa 
de Roça e:CT Nº 00001/2019 - 10.01.19 - BCR CONTABILIDADE PÚBLICA LTDA EPP - CNPJ 
13.009.835/0001-54 R$ 37.200,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00001/2019, 
que objetiva: Elaboração de Projeto Técnico para Pavimentação e Drenagem em vias urbanas. 
Conforme (CR-1059566-66) e (CR-1053093-59), no Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça - PB.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: LCL Projetos 
de Engenharia - R$ 11.000,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 15 de Janeiro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Elaboração de Projeto Tecnico para Pavimentação e Drenagem em vias urbanas. Con-

forme (CR-1059566-66) e (CR-1053093-59), no Municipio de São Sebastião de Lagoa de Roça - PB.. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02.070 - Sec. de Obras e Urbanismo e Transporte. 
02070.15.122.1007.2034 - Manutenção das atividades da Sec. de Obras e Urbanismo e Transportes 
3390.39.99 - Outros Serviços de Terceiro - Pessoa Juridica 001 - Fonte. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião 
de Lagoa de Roça e: CT Nº 00009/2019 - 15.01.19 - LCL Projetos de Engenharia - R$ 11.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 01/2019
A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 01 de Fevereiro de 2019, ás 09h00min horas, na sala de reuniões da Prefeitura 
Municipal de Sousa, Situada a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, 
procedimento licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇO.Objeto: Contratação de empresa es-
pecializada, cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, para 
Reforma e Ampliação do Terminal Rodoviário Interestadual, Sousa/PB, conforme contrato de repasse 
Caixa n° 1017045-04/2015, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados 
poderão ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL no horário de expediente das 08h00min ás 
12h00min horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

SOUSA, 15 de Janeiro de 2018.
João Bosco De Queiroga Júnior

PRESIDENTE DA CPL

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 001/2019
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 28 

de janeirode 2019, às 08:30 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
situada à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste em:Aquisições parceladas de 
gêneros alimentícios para as unidades municipais da educação (escolas e creches) do Município 
de Sousa.Interessados poderão baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.
pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os 
dias úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste 
edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à 
reprodução do mesmo.

Sousa, 16 de janeiro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 02/2019
A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 02 de Fevereiro de 2019, ás 09h00min horas, na sala de reuniões da Prefeitura 
Municipal de Sousa, Situada a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, 
procedimento licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇO.Objeto: Contratação de empresa es-
pecializada, cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, para 
conclusão da Creche Pró-Infância, no Bairro Angelin, Sousa/PB, discriminados e quantificados nos 
anexos do edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL no horário 
de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado 
ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

SOUSA, 16 de Janeiro de 2019.
João Bosco De Queiroga Júnior

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 08:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de lavagem - tipo 
lava jato - dos veículos e máquinas diversos pertencentes a frota municipal e locados. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 16 de Janeiro de 2019
ELAINE CUNHA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de corrimão em 
cano, portão, janela tipo de correr e grade tipo tela diversos - todos de ferro. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 16 de Janeiro de 2019
ELAINE CUNHA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de materiais de 
consumo odontológicos diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: cplsape1@
gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 16 de Janeiro de 2019
ELAINE CUNHA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 12:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de materiais 
instrumentais odontológicos diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: 
cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 16 de Janeiro de 2019
ELAINE CUNHA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

OBJETO: Aquisição de equipamento e mobiliários para a Secretaria de Educação do Município 
de Santa Luzia/PB, conforme edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO 
DATA DA ABERTURA: 29/01/2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 16 de janeiro de 2019.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CANCELAMENTO

Pregão Presencial nº 001/2019
Processo n° 001/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que a sessão do dia 16 janeiro de 2019 para o Pregão Presencial 001/2019, REGISTRO 
DE PREÇOS PARAAQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER A DEMANDA 
DOS DIVERSOS SERVIÇOS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA, PB, resultou na inabi-
litação das empresas participantes, tendo em vista que não apresentaram documentação exigida no 
instrumento convocatório. Novo certame será realizado para registrar preço do objeto em epígrafe.

Santa Rita, 16de janeiro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO DA NEGOCIAÇÃO
Pregão Presencial nº 029/2018

Processo nº 115/2018
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, faz saber aos 

interessados da licitação, cujo objeto é o REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA, VISANDO À LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS E PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DES-
TINADOS AO TRATAMENTO DE OXIGENOTERAPIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA, PB, o resultado final da negociaçãode pro-
posta do certame em epígrafe.A empresa habilitada RC COMÉRCIO DE GASES E EQUIPAMENTOS 
LTDA–ME, CNPJ 03.259.614/0001-80, negociou o valor do objeto dessa licitação em R$ 374.000,00 
(trezentos e setenta e quatro mil reais),sendo, portanto considerada vencedora desta licitação.

Santa Rita, 16 de janeiro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Francisco Felinto dos Santos, S/N - Centro - São Bentinho - PB, às 11:00 horas do dia 31 de Ja-
neiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação dos 
Serviços de Assessoria e Consultoria continuada na execução dos serviços Técnicos contábeis, 
compreendendo empenhos, balecente de receitas e despesas pertencentes ao Município de São 
Bentinho/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 99885-6675. E-mail: saobentinhopb.licitacoes@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São Bentinho - PB, 15 de Janeiro de 2019
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO - Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE INSTITUIÇÕES FINANCEIRAS PARA RECEBIMENTO DE 

ARRECADAÇÃO MUNICIPAL, NO PADRÃO FEBRABAN, CONFORME DESCRIÇÃO E ESPECIFI-
CAÇÕES RELACIONADAS NO ANEXO I, PARTE INTEGRANTE DESTE EDITAL, CONFORME SO-
LICITAÇÃO DA SECRETARIA DE FINANÇAS DO MUNICIPIO DE TRIUNFO - PB.. FUNDAMENTO 
LEGAL: Chamada Pública nº 00002/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Triunfo: 
02. 010 - GABINETE DO PREFEITO; 02. 020 - SECRETARIA DE FINANÇAS E PLANEJAMENTO; 
02. 030 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO; 04.122 2002 2004 - MANUTENÇÃO DE SERVIÇOS 
ADMINISTRATIVOS; 000016.3390.36 99 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO A PESSOA JU-
RIDICA; 04 123 2003 2003 - MANUTENÇÃO DE SERVIÇOS FINANCEIROS. VIGÊNCIA: 2 (dois) 
anos. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Triunfo e: CT Nº 00001/2019 - 16.01.19 
- BANCO BRADESCO SA - R$ 2,50.

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 03
Processo Administrativo Disciplinar n° 0028270-1/2017

Processo de Instrução n° 0003845-2/2018
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria n° 278 de 22 de fevereiro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 15 
de março de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITAR o servidor Ivaldo Luiz de Souza   – matrícula nº 132.086-6 para apresentar na Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir da última publicação deste, 
DEFESA ESCRITA em relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
presente no supracitado processo.

É assegurado o servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 14 de janeiro de 2019.
 Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
   Pelo presente Edita, fica revogado a partir desta e sem nenhum efeito a Procuração Pública 

lavrada no Livro 0787, fls. 033, em 23/02/2018, do Serviço Notarial 10° Ofício de Notas – “CARTÓ-
RIO DERCALINTO”, desta Comarca, em que são parte outorgante EMERSON DIEGO DA COSTA 
ARAUJO e  parte outorgada MARCOS ANTONIO DE ALMEIDA BATISTA RAMOS

 João Pessoa- PB, 10 DE JANEIRO de 2019.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA          
PREGÃO PRESENCIAL Nº 299/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, pu-
blica, considerando que a primeira chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no 
dia 30/01/2019, às 09h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE JARDINAGEM, destinado 
a SECRETARIA DE ESTADO DO GOVERNO - SEG,  conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº  18-01259-6
                                                                                                         João Pessoa, 16 de Janeiro de 2019

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executiva de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 010/2018 (*) Suspensão

Registro CGE Nº. 18-01277-8
OBJETO:Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de telefonia, envolven-

do Serviço Móvel Pessoal (SMP), a serem executados de forma contínua, conforme especificações 
e condições constantes no Termo de Referência e seus anexos.

UASG: 925990
(*) Informamos para os devidos fins que a ABERTURA do Pregão Eletrônico 010/2018, agendada 

para o dia 17/01/2019às 10h00min (horário de Brasília), está SUSPENSA até conclusão de julga-
mento de impugnações ao Edital. Tão logo sejam concluídas, será marcada nova data de abertura.

João Pessoa, 16 de janeiro de 2019.
SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA

Pregoeiro

Cartório Único de Alhandra. Titular: Bel. Maria do Socorro Ferreira Braga. Rua Presidente João 
Pessoa, 82 – Centro Cep: 58320-000 – Alhandra – PB. Fone (83) 3256-1055 / 3256-1099 – carto-
rioveltonbraga@hotmail.com Edital de Intimação ao Devedor Fiduciante. O Bel. Maria do Socorro 
Ferreira Braga, Oficial do Cartório Único de Alhandra Velton Braga, segundo as atribuições conferidas 
pelo Art. 26, § 4°, da Lei 9.514/97, bem como pela credora Itau Unibanco S/A, Instrumento particular 
de Alienação em garantia de Imóvel lavrada as fls. 56-63 do livro 2-DS deste cartório, firmado em 
04 de setembro de 2017, registrado sob o n.° R-4 da matrícula n.° 38.371-38.378, deste cartório, 
referente ao imóvel Unidades n.°s 101, 102, 103, 104, 105, 106, 107 e 108 parte do Complexo 
Logístico e Industrial Futura, situado no lote n.° 0005 da quadra 024, Distrito Industrial, Município 
de Conde-PB, com saldo devedor de responsabilidade da Futura Administração de Imóveis Ltda, 
portadora do CNPJ n.° 04.985.928/0001-23, com sede na BR 101, Km 08, s/n, Galpão E, Caxitu, 
Conde – PB, venho pelo presente intimar os sócios Alberto Carlos Bezerra Wanderley, portador do 
CPF n.° 359.067.744-91, residente na Rua Edvaldo Silva Brandão, n.° 119, Bessa, João Pessoa-PB, 
Jose Americo Bezerra Wanderley, portador do CPF n.° 715.291.014-68 residente na Rua Vicente 
Barbosa Santos, n.° 55, Jardim Oceania, João Pessoa-PB, Vania Roberta Campelo Daconti Wander-
ley, portador do CPF n.° 364.350.074-20, residente na Rua Edvaldo Silva Brandão, n.° 119, Bessa, 
João Pessoa-PB, para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas ao(s) encargo(s) 
devido(s) que se encontram vencidos. Informo ainda, que o valor deste(s) encargo(s), corresponde 
a R$ 1.750.620,88, sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e das despesas de cobrança 
até a data do efeito pagamento, somando-se, também, o(s) encargo(s) que vencer(em) no prazo 
desta intimação. Assim procedo a intimação de V.S.ª, para que se dirija a agencia detentora da 
Alienação Fiduciária, onde deverá efetuar a purga do débito acima discriminado, no prazo impror-
rogável de 15 dias, contados a partir desta data. Nesta oportunidade, fica V.S.ª cientificado que o 
não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação 
de propriedade do imóvel em favor do credor fiduciária – Itau Unibanco S/A – nos termos do Art. 
26, §7°, da Lei 9.154/97. Alhandra, 27 de dezembro de 2018.

COOPERATIVA AGRÍCOLA MISTA DE GUARABIRA LTDA 
EDITAL DE ABERTURA DAS INCRIÇÕES DE CHAPAS PARA ELEIÇÃO DO CONSELHO DE 

ADMINISTRAÇÃO E FISCAL – COOAMIGA LTDA
 A Comissão Provisória Eleitoral devidamente constituída pelo Conselho Fiscal da COOAMIGA 

LTDA na data de 29 de novembro de 2018, no uso das atribuições que são conferidas e em ob-
servância dosart. 37 à 43 do Novo Estatuto Social, vem através do presente Edital tonar público a 
todos os membros do quadro social desta cooperativa que dos dias17à 22 de janeiro de 2019, estará 
aberto o prazo para inscrição das chapas para renovação de toda a Diretoria desta cooperativa, 
composta pelos Seguintes Cargos:

Cargos do Conselho de Administração
- Diretor – Presidente
- Diretor – Gerente
- Diretor – Secretário
- 02 (dois) Conselheiros permanentes para o Conselho de Administração

Cargos para o Conselho Fiscal
- 03 (três) Membros permanentes do Conselho Fiscal
- 03 (três) Membros Suplentes do Conselho Fiscal

  Informamos ainda que só serão aceitas as inscrições de chapas que tenham todos os cargos 
devidamente preenchidos, devendo a referida inscrição ser protocolada junto a esta cooperativa e 
endereçada a Comissão Provisória Eleitoral através de Requerimento escrito que deverá ser instruído 
com toda a documentação comprobatória que atendam os requisitos mínimos previstos neste Edital, 
exigindo–se ainda que todos os Associados que componham a Chapa inscrita estejam em dia com 
suas obrigações sociais e financeiras e não tenham sofridos quaisquer penalidades previstas no 

Promovido: OMEGAPAR Empreendimentos 
& Investime
Certidão de Débito
Fundo Especial do Poder Judiciário - FEPJ
Valor R$ 207,73
Sentença em 10/10/2016
Vencimento 27/06/2018
Proposta por Fazenda Pública do Estado da 
Paraíba          

 Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB,  16 de janeiro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Estatuto Social, ou em outras deliberações tomadas no âmbito da Assembleia Geral da COOAMIGA. 
Informamos ainda que, após transcorrido o prazo para inscrição das chapas a Comissão Pro-

visória publicará Edital indicando a relação das chapas com inscrição deferidas e homologadas 
pela Comissão Provisória Eleitoral, devendo a referida Comunicação ser afixado em local Próprio 
na sede desta Cooperativa.

Informamos também que após divulgaçãocom os nomes restará aberto o prazo para interposição 
de Recurso para Impugnação de qualquer chapa inscrita de 23 à 24 de janeiro de 2019 e após 
o julgamento dos possíveis Recursos a Comissão Provisória fará publicar Edital para ciência de 
todos os associados da data e local em que se realizará a votação dos associados para escolha 
da chapa vencedora;

Guarabira, 10 de janeiro de 2019
 Péricles Vieira Nunes
Milton Paulino da Silva

Otiniel Batista de Morais

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

SINDELETRIC
O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Empresas de Distribuição de Energia Elétrica 

no Estado da Paraíba - SINDELETRIC/PB, de acordo com os Artigos 14 e seus Parágrafos, Art. 
15, Inciso II e Art. 21, Inciso III, do Estatuto Social da Entidade convoca todos os trabalhadores 
da EPASA – Centrais Elétricas da Paraíba, representados pelo Sindicato, para participarem da 
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA a realizar-se na sede da EPASA, situada à Rua Projetada, S/N, 
Engenho Triunfo, Distrito Industrial, João Pessoa/PB, no dia de 23 de janeiro de 2019, às 13h30min 
em primeira convocação com a presença de mais de 30% (trinta por cento) dos Associados quites 
e em condição de votar, ou, às 14h, em segunda convocação com a presença de qualquer número, 
para deliberar o seguinte assunto: 

1º - Aprovação ou rejeição da pauta da Campanha Salarial e PLR 2019/2020;
João Pessoa/PB, 16 de janeiro de 2019.

Manuel Henrique da Almeida
Presidente/SINDELETRIC

COOPERATIVA DE TRABALHO DE TRANSPORTE  DE TURISMO E DE LASER 
DO ESTADO DA  PARAÍBA– COOPERMIX.

Av. São Gonçalo 592 sl 102, Manaíra, João Pessoa PB
CNPJ 19.821.899/0001-31

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
E EXTRAORDINÁRIA – AGO/AGE

O Presidente da COOPERMIX,  CONVOCA de forma ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA todos 
os associados em pleno gozo de seus direitos para a Assembleia Geral Extraordinária, a realizar-se 
no dia 26 de JANEIRO de 2019 Av SÃO GONÇALO 592, SL 102, MANAIRA – JOÃO PESSOA/PB, 
para na Assembleia Geral ordinária às 18h30min para deliberarem sobre o seguinte ordem do dia

PAUTA AGO:
1º Demonstração das contas do ano de 2018;
PAUTA AGE:
1º Alteração no Estatuto;
3º Alteração de Atividades;
4º Outros assuntos de interesse da Cooperativa e Cooperados;

João Pessoa , 15 de janeiro de 2018.
Marcos Nascimento de França

Presidente 

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 056/2018

O Pregoeiro Oficial do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, torna 
público para conhecimento de quem interessar, que foi homologado pelo  Excelentíssimo Senhor  
Procurador-Geral de Justiça, Dr. Francisco Seráphico Ferraz da Nóbrega Filho, com fulcro no 
que dispõe o art. 4º, inciso XXII, da Lei n. 10520/2002, de 15.07.2002,  o procedimento licitatório, 
na modalidade de Pregão Presencial n. 056/2018, tipo Menor Preço para o Item Ofertado, com 
registro neste órgão sob o  n. Processo MP Virtual 001.2018.012210, tipo Menor Preço para o Item 
Ofertado, objetivando a contratação de pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente para execução 
de serviço especializado em vigilância armada nas cidades de João Pessoa, Campina Grande 
e Patos, nos prédios do Ministério Público do Estado da Paraíba. Foi declarada vencedora do 
certame a empresa, DIGNA SEGURANÇA PRIVADA LTDA, CNPJ nº 25.320.846/0001-30, no valor 
total anual de R$ 1.542.494,28.

João Pessoa, 16 de janeiro de 2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial 

A DELTA ENGENHARIA LTDA – CNPJ: 02.980.212/0001-08 torna público que a SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração de Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 2129/2017, para a 
construção de um Condomínio Residencial com 06 blocos e um total de 192 apartamentos, situado 
a R. Hélio Rodrigues Ferreira, Qd 115 – Lt 480 – Bancários - João Pessoa / PB - CEP: 58000000, 
processo N°2017-005527/TEC/LO-5248.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 10:30 horas do dia 31 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Prestação de serviços radiofônicos para publi-
cidade institucional na divulgação dos atos, programa 4 vezes por mês no estúdio de emissora local 
que abrange a região, obras e serviços e campanhas do órgão público caráter educativo, informativo 
de orientação social do Município de Marizópolis-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 058/2004. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. 
E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 17 de Janeiro de 2019
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal da Administração

Comissão Especial do Processo Seletivo
Aviso de Seleção

EDITAL n.º. 001/2019
(Processo Administrativo CEPS n.º. 001/2019)

A Prefeitura de São João do Tigre (PB), por meio de sua Comissão Especial do Processo Se-
letivo Simplificado, torna pública a realização do Processo Seletivo Simplificado para contratação 
de pessoal, por tempo determinado, em regime especial de Direito Administrativo, consoante às 
normas contidas em Edital, para a seguinte função: (01) Cirurgião Dentista (Periodontista)–CEO, 
jornada de 40 horas semanais (01 vaga e cadastro de reserva)–vencimento mensal de R$ 1.879,35 
e Gratificações. (02) Técnico de Enfermagem, jornada de 40 horas semanais (02 vagas e 01 de 
cadastro de reserva)–vencimento mensal de R$ 1.014,00. (03) Pedagogo, jornada de 30 horas 
semanais (01 vaga e 01 de cadastro de reserva)–vencimento mensal de R$ 1.700,00. (04) Orien-
tador Social, jornada de 40 horas semanais (04 vagas e 02 de cadastro de reserva)–vencimento 
mensal de R$ 998,00. As inscrições são gratuitas, apenas presenciais e serão realizadas de 17 
de Janeiro a 23 de Janeiro de 2019, das 08h às 12h no Prédio da Prefeitura Municipal. Currículo e 
seus comprovantes devem ser entregues no ato.

São João do Tigre (PB), em 15 de Janeiro do ano de 2019.
Cyro Victor de Oliveira Medeiros

Presidente da Comissão Especial do Processo Seletivo

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE PNEUS E CÂMARAS DE AR, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES 

DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00032/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do Tigre: 
01.010 SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 04 122 2002 2004 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES 
DE ADMINISTRACAO GERAL 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: 12 (doze) 
meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 06201/2018 
- 16.01.19 - CAYO CESAR CONSERVA ALVES - ME - R$ 390.950,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
PNEUS E CÂMARAS DE AR, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SÃO JOÃO DO TIGRE - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: CAYO CESAR CONSERVA ALVES - ME - R$ 390.950,00.

São João do Tigre - PB, 15 de Janeiro de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00002/2018, que objetiva: CRE-
DENCIAMENTO DE INSTITUIÇÕES FINANCEIRAS PARA RECEBIMENTO DE ARRECADAÇÃO 
MUNICIPAL, NO PADRÃO FEBRABAN, CONFORME DESCRIÇÃO E ESPECIFICAÇÕES RELA-
CIONADAS NO ANEXO I, PARTE INTEGRANTE DESTE EDITAL, CONFORME SOLICITAÇÃO DA 

SECRETARIA DE FINANÇAS DO MUNICIPIO DE TRIUNFO - PB.; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: BANCO BRADESCO SA - R$ 2,50.

Triunfo - PB, 16 de Janeiro de 2019
JOSE MANGUEIRA TORRES

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

RESULTADO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2018

OBJETO: CREDENCIAMENTO DE INSTITUIÇÕES FINANCEIRAS PARA RECEBIMENTO DE 
ARRECADAÇÃO MUNICIPAL, NO PADRÃO FEBRABAN, CONFORME DESCRIÇÃO E ESPECI-
FICAÇÕES RELACIONADAS NO ANEXO I, PARTE INTEGRANTE DESTE EDITAL, CONFORME 
SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE FINANÇAS DO MUNICIPIO DE TRIUNFO - PB. PROPONENTE 
DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: BANCO BRADESCO SA - Valor: 
R$ 2,50, por documento autenticado. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Avenida José Duarte de Sá, 33 - Centro - Triunfo - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35391369. E-mail: cpltriunfo@gmail.com. 

Triunfo - PB, 16 de Janeiro de 2019
MARCOS ANTONIO MARTINS DOS SANTOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2019

OBJETIVO; Aquisição parcelada gêneros alimentícios destinados a atender as necessidades das 
Secretarias do município tais como ação social e seus programas, e a demais secretarias conforme 
termo de referência anexo I do edital.

 A reunião dia 08 de fevereiro de 2019 as 08:30hs, na sala da CPL, informação no endereço Rua 
Manoel Marques Fernandes, 67 – Centro de segunda a sexta de 7 as 12:00hs. MALTA - Estado 
da Paraíba

Malta - PB, 09 de janeiro de 2019.
ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial/PMM
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